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Напомним, в Архангельске 
успешно действует програм-
ма по ремонту тротуаров.  
в этом году из городского 
бюджета на нее выделено 
около 10 миллионов рублей. 

Качество отремонтированных «пе-
шеходников» проверил глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев.  
В рамках рабочей поездки градона-
чальник проинспектировал шесть 
объектов. Так, например, заверше-

ны работы по строительству участ-
ка тротуара вдоль набережной Се-
верной Двины от улицы Гагарина 
до Первой горбольницы. 

По словам Дмитрия Морева, это 
еще один шаг к созданию непре-
рывного пешеходного маршрута 
от Кузнечевского до Северодвин-
ского моста. Здесь внимание уде-
лили и проезжей части: по прези-
дентскому нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги» замени-
ли асфальт на набережной от ули-
цы Вологодской до улицы Гагарина.  

А уже следующим летом по еще од-
ному нацпроекту – «Жилье и город-
ская среда» – начнется благоустрой-
ство набережной от Архангельско-
го ЛВЗ до улицы Гагарина. Именно 
эта территория победила в народ-
ном голосовании минувшей весной.

Также в ходе рабочей поездки 
Дмитрий Морев оценил качество 
ремонта двух дворовых проездов. 
Эту программу город реализует 
уже четвертый год, и в 2024-м в пе-
речень ремонта по муниципальной 
программе вошли 24 проезда. 

– В этом году мы продолжаем про-
грамму ремонта дворовых проез-
дов и тротуаров. Нам удалось реа-
лизовать несколько значимых про-
ектов в местах, связанных с подъ-
ездами к школам, детским садам и 
поликлинике, где ситуация обстоя-
ла наиболее остро. 

Большая часть работ сейчас на-
ходится в завершающей стадии – 
подрядчики устраняют выявлен-
ные замечания и готовят объекты 
к сдаче. В этом году мы вышли на 
рекорд: только в асфальтовом ис-

полнении обустроили девять кило-
метров новых тротуаров или отре-
монтировали существующие. 

Что самое важное – мы слышим 
от людей много положительных от-
зывов по результатам действия про-
граммы. Становится комфортнее 
пройти до социальных учреждений, 
на дворовых проездах перестает 
скапливаться вода. Но вместе с тем 
остаются места, где необходимо про-
вести ремонт, поэтому в следующие 
годы программа будет продолжена, 

– резюмировал Дмитрий Морев.
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Девять километров новых  
и отремонтированных тротуаров
Дмитрий Морев проверил качество работ на дорожных объектах этого сезона
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Пока в домах  
живут
госдума приняла законопроект,  
который позволит регионам  
решить вопрос с содержанием  
аварийных домов

Документом предлагается дать регионам 
простой и понятный механизм по назначе-
нию управляющей организации до расселе-
ния дома либо выбора жителями другой Ук, 
но не более чем на пять лет.

Несмотря на действующие программы расселения ава-
рийного жилья и программы капремонта, а также госу-
дарственные программы и инвестиционные механиз-
мы, количество аварийных жилых домов не снижает-
ся. При этом домам, признанным аварийными, необхо-
димо текущее обслуживание и содержание, пока в них 
продолжают жить люди.

Обслуживание таких домов экономически неэффек-
тивно для бизнеса: желающих обслуживать неликвид-
ный жилой фонд управляющих организаций нет. При 
этом реальных полномочий качественно изменить си-
туацию у региональных и местных властей тоже нет.  

Законопроектом предлагается дать регионам про-
стой и понятный механизм по назначению управляю-
щей организации до расселения дома либо выбора жи-
телями другой УК, но не более чем на пять лет. Регио- 
нальные власти смогут создать специальный реестр 
таких управляющих организаций. При этом появля-
ется возможность субсидировать из бюджета работы, 
необходимые для поддержания дома в безопасном со-
стоянии, при условии что такие средства предусмо-
трены в бюджетах. Предлагаемый механизм дает воз-
можность принимать оптимальные решения по управ-
лению каждым конкретным аварийным жилым до-
мом, вовремя реагировать на назревающие проблемы, 
обеспечить гражданам, проживающим в таких домах, 
максимально возможные в этой ситуации условия без-
опасности и комфорта. 

Правительство России также в целом поддерживает 
законопроект. 

приоритеты

 � Фото: Иван МалыгИн

Напомним, соглаше-
ние о его строительстве 
было подписано в рам-
ках II форума «Аркти-
ка – регионы» и преду- 
сматривает поэтапное 
возведение в течение 
20 лет нового района на 
28 тысяч жителей. объ-
ем инвестиций в жи-
лищное строительство 
составит 123,75 милли-
арда рублей.

– Пространство площадью 
порядка 337 гектаров будет 
поделено на пять зон: много-
квартирные и индивидуаль-
ные жилые дома, таунхау-
сы, многофункциональная 
зона, где разместятся здания 
социального назначения, а 
также рекреационные про-
странства – общая зеленая 
зона, – сообщил  губернатор 
Александр Цыбульский.

Жилая застройка в рай- 
оне «Арктика парка» будет с 
переменной этажностью, од-
нако для сохранения сомас-
штабности человека и окру-

жающих его зданий макси-
мальная высота домов огра-
ничена восемью этажами. 
Таких зданий планируется 
возвести более 50, в них бу-
дет размещено свыше 12,5 
тысячи квартир разной пло-
щади и планировки. Таун-
хаусы и индивидуальные 
жилые дома, чье проектное 
количество превышает 900 
объектов, будут возведены в 
рамках реализации послед-
них этапов строительства 
района, когда вся прочая ин-
фраструктура уже будет сда-
на.

Планируется, что соци-
альные и общественные объ-
екты в новом районе будут 
возводиться индивидуально 
для каждого квартала. По-
мимо четырех школ общей 
емкостью 5700 учебных мест, 
а также 13 детских садов и 
двух поликлиник на терри-
тории «Арктика парка» бу-
дут построены спортивные 
сооружения: крытый фут-
больный манеж и хоккейный 
каток, Дворец единоборств 
и физкультурно-оздорови-
тельный комплекс, а также 

ряд спортивных площадок 
на придомовых территориях. 
Также планируется возвести 
аквапарк, парк развлечений, 
торговый центр и гостиницу 
с конгресс-холлом. Все это 
позволит создать в каждом 
из уголков «Арктика парка» 
уникальные точки притяже-
ния, вместе составляющие 
облик нового района област-
ной столицы.

Отдельное внимание бу-
дет уделено зеленым про-
странствам. В предваритель-
ной концепции микрорай- 
она предусмотрено свыше 
216 тысяч квадратных ме-
тров площади, где будут на-
ходиться зеленые насаж-
дения. Из них порядка 130 
тысяч квадратных метров 

– благоустройство набереж-
ной реки Юрас, которая оги-
бает район с южной и запад-
ной сторон. Еще 24 тысячи 
квадратных метров – пло-
щадь будущего парка раз-
влечений с аттракционами 
для детей разного возраста.

Как рассказал замести-
тель председателя прави-
тельства Архангельской об-

ласти Дмитрий Рожин, ку-
рирующий инфраструктур-
ный блок, новый район об-
ластной столицы благода-
ря широкому спектру соци-
альных учреждений сможет 
стать драйвером для разви-
тия Архангельска.

– Перспективный район, 
который будет возведен с ис-
пользованием современных 
технологий строительства 
и последних достижений в 
сфере градостроительства 
и городского планирования, 
привлечет внимание и по-
зволит задуматься о переез-
де в столицу Поморья мно-
гих талантливых молодых 
людей, – считает зампред.

Дмитрий Рожин также от-
метил, что Архангельская 
область активно реализует 
и другие проекты, которые 
предусматривают не толь-
ко возведение новых жилых 
площадей, но и создание со-
циальной, культурной и 
спортивной инфраструкту-
ры для комфортного прожи-
вания, например – механизм 
комплексного развития тер-
риторий.

Как сообщает пресс-служба город-
ской администрации, акцент был 
сделан на качестве работ по троту-
ару, который должен обеспечивать 
безопасность и комфорт пешеходов.

– Мы ежедневно выполняем мо-
ниторинг процесса устранения 

недостатков ремонтных работ на 
проспекте Ломоносова. Качество 
выполненных работ по тротуару 
не удовлетворяет: со стороны под-
рядчика имеется очень много не-
доработок. Так, ООО «Автодоро-
ги» необходимо выполнить рабо-

ты по понижению уровня борто-
вого камня, местами полностью 
переделать участки тротуара, вы-
полнить стыковки с участками 
вне границ работ, а также прове-
сти благоустройство, – проком-
ментировал ситуацию Максим 
Шемелин.

В администрации Архангельска 
подчеркнули: приемка работ на 
проспекте не будет осуществлена 
до полного устранения подрядчи-
ком недочетов.

Работы не примут,  
пока не устранят замечания
администрация архангельска обязала подрядчика  
ликвидировать недочеты на проспекте ломоносова
в ходе рабочей поездки заместитель главы города по инфра-
структурному развитию Александр Майоров совместно с ди-
ректором департамента транспорта Максимом Шемелиным 
указали подрядчику ооо «Автодороги» на недостатки в ре-
монте проспекта Ломоносова. Напомним, работы выполня-
лись в рамках  дорожного нацпроекта.

Жилье, четыре школы 
и 13 детсадов
в правительстве региона представили предварительную концепцию  
нового микрорайона областного центра «арктика парк»

Законопроектом предлага-
ется дать регионам простой 
механизм по назначению 
управляющей организации 
до расселения дома либо 
выбора жителями другой УК, 
но не более чем на пять лет
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На оперативной пла-
нерке в минувший по-
недельник глава Ар-
хангельска отметил, 
что от управляющих 
компаний в админи-
страцию поступает 
множество жалоб на 
низкое давление и тем-
пературу теплоноси-
теля, которые подает 
ТГк-2. 

Дмитрий Морев подчерк- 
нул, что адреса совпадают 
с теми, о которых админи-
страции сообщают жители.

– Считаю, что ТГК-2 не ис-
пользовала летнее время 
для качественной подготов-
ки к зиме и безответственно 
подошла к гидравлическим 
испытаниям. И это послу-
жило причиной напряжен-
ного вхождения в отопитель-
ный сезон, – сказал Дмитрий  
Морев. – Две недели прошло 
со старта отопительного се-
зона, а ряд домов еще оста-
ется с холодными батареями. 
ТГК-2 называет это «пони-
женными параметрами», а 
фактически речь идет об от-
сутствии тепла. 

На городской планерке 
глава города с руководи-
телем теплоснабжающей 
компании Станиславом  
Ерехинским подробно обсу-
дил сроки устранения выяв-
ленных повреждений на ма-
гистральных сетях.

В ходе встречи выяснилось, 
что несколько домов в рай- 
оне улиц Стрелковой, Смоль-
ный Буян, Урицкого и Ком-
мунальной остаются без ото-

пления из-за дефекта на те-
плотрассе на проспекте Дзер-
жинского. Представители 
ТГК-2 заверили, что сразу же 
приступят к подготовке ме-
ста для проведения ремонт-
ных работ, а уже во вторник 
они будут завершены. Кроме 
того, в срочном порядке нача-
лись работы в Соломбале, где 
без отопления оказались зда-
ния на пересечении улиц Ке-
дрова и Адмирала Кузнецова.

Напомним, на прошлой 
неделе прокуратура Архан-
гельска инициировала про-
верку компании «ТГК-2».

Это произошло из-за мас-
совых жалоб на отсутствие 
отопления и горячего водо-
снабжения в жилых домах 
и социальных объектах. 
Ведомство намерено выяс-
нить причины сбоев в си-
стеме отопления и принять 
меры.

в городской черте

Еще три в плюсе
в Ломоносовском округе дополнительно  
отремонтировали дворовые проезды.

В адрес администрации округа поступали многочис-
ленные жалобы о ненадлежащем состоянии несколь-
ких внутриквартальных проездов. Речь, в частности, 
идет о проезде к дому № 18 на улице Карла Либкнех-
та, о проезде между домами № 4 и № 6 на проспекте Мо-
сковском до домов № 24, корпус 1 и № 24, корпус 3 на 
улице Смольный Буян, а также о внутриквартальном 
проезде у дома № 46 на улице Розы Люксембург.

Как рассказал глава Ломоносовского округа  
Алексей Ганущенко, администрация муниципа-
литета совместно с командой депутата облсобрания  
Александра Фролова и при поддержке членов совета 
резервного фонда приняла решение о выделении фи-
нансовых средств из резервного фонда администрации 
Ломоносовского округа на текущий ремонт асфальто-
бетонного покрытия вышеуказанных внутрикварталь-
ных проездов.

– Ремонт проездов сегодня выполнен, а гарантийный 
срок на верхний слой покрытия составляет четыре 
года. Отмечу, что дополнительно в ходе работ подряд-
чик обнаружил и заменил два колодца дренажно-лив-
невой канализации между домами № 4 и № 6 на про-
спекте Московском, – рассказал глава округа. 

Напомним, что в Архангельске уже четвертый год 
реализуется программа ремонта дворовых и межквар-
тальных проездов. Ежегодно из городского бюджета 
на эти цели выделяется порядка 50 миллионов рублей. 
В этом году в рамках программы выполнен ремонт  
24 дорожных объектов. 

Идет  
подготовка  
к сессии
Председатель Архан-
гельской городской 
Думы иван воронцов 
подписал постанов-
ление о созыве оче-
редной сессии Архан-
гельской городской 
Думы. 

30 октября в 10:00 начнет 
свою работу одиннадцатая 
сессия городской Думы 28-го 
созыва. 

Место проведения: г. Ар-
хангельск, проспект Троиц-
кий, 60, зал заседаний город-
ской Думы.

Физкультурно-оздорови-
тельный комплекс на улице 
карпогорской – между шко-
лой Соловецких юнг и цен-
тром пляжных видов спорта 
«Бора Бора» – флагманский 
проект этого года для Архан-
гельска в рамках разработан-
ного по поручению губерна-
тора Александра Цыбульского 
пятилетнего плана развития 
спортивной инфраструктуры. 

Совместно с правительством Ар-
хангельской области администра-
ция города приняла участие в феде-
ральном проекте «Бизнес-спринт» 
и получила софинансирование от 
федерального центра. Вложены в 
строительство также областные и 
муниципальные средства. 

Отметим, что на объекте уже за-
вершена установка каркаса спорт-
зала, продолжается обустройство 
коробки здания. Решен вопрос с 
подключением будущего ФОКа к 
коммуникациям. Подрядчик рабо-
тает в хорошем темпе и соблюдает 
график, что позволяет рассчиты-
вать на завершение строительства 
до конца этого года.

Новый ФОК будет еще одним 
корпусом спортивной школы № 1, 
где работают опытные тренеры 
с высокими результатами. Здесь 
взрослые и дети смогут занимать-
ся волейболом, баскетболом, мини-
футболом, гандболом.

В день зал сможет принимать 
до 300 человек. Планируется, что 
в утренние часы в ФОКе будут ор-
ганизованы занятия физкультурой 
для учащихся архангельской гим-
назии № 25.

Чтобы спорт был доступным
в архангельске продолжается строительство нового Фока. он станет филиалом спортивной школы № 1

 � Фото: Иван МалыгИн

 � Фото: Иван МалыгИн

 � Фото: Иван МалыгИн

компания «росгосстрах» в рамках 
сотрудничества с администрацией 
Архангельска уже третий год под-
ряд участвует в дополнительном 
озеленении улицы воскресенской. 
На минувших выходных сотрудни-
ки компании высадили десять мо-
лодых лип и девять кустов сирени. 

Все саженцы выращены в местном плодо-
питомнике «Садовод» и приспособлены к 
северному климату. Администрация го-
рода оказала содействие в выборе терри-
тории. 

В первый год акции коллектив «Рос-
госстраха» высадил на улице Воскресен-
ской рябины, а в прошлом году – 22 липы.  
С каждой осенью аллея становится все бо-
лее разнообразной.

Пусть город расцветает!
на аллее на улице воскресенской высадили липы и сирень

Сезон стартовал,  
но тепло не везде
дмитрий Морев раскритиковал работу тгк-2 в архангельске
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лица недели
Подготовил александр гавЗов

Забота 
об экологии
Лариса МЕДвЕДЕвА, 
руководитель Нко «Экожизнь»,  
развивает экологическое  
движение в Архангельске:

– Забота об окружающем мире для меня 
всегда была одной из жизненных ценно-
стей. В лесу старалась не ломать ветки де-
ревьев, да и просто бережно относиться к 
нашей природе. А вот активно участвовать 
в экологических движениях я начала после 
2021 года. 

В своей профессиональной деятельности я 
более 13 лет отработала в «скорой помощи», 
и меня всегда интересовали вопросы здоро-
вого образа жизни. Во время одного из обу-
чений я узнала про косметику из натураль-
ных компонентов, и меня очень заинтересо-
вало это направление. Постепенно начала 
общаться с людьми, которые развиваются в 
этой теме, ведут экопросвещение и проводят 
полезные акции. В них я увидела своих еди-
номышленников.

Со временем стала работать с произво-
дителем экокосметики и даже была амбас-
садором бренда. Меня начали приглашать 
с выступлениями на различные форумы в 
Москве. Во время одного из таких меропри-
ятий я задумалась: а почему бы не прове-
сти нечто подобное в Архангельске? Осенью  
2022-го мы провели первый экофестиваль на 
площадке санатория «Беломорье», где об-
суждали темы здорового образа жизни, раз-
умного потребления, психологии и многое 
другое. Отклик превзошел наши ожидания 
– приехало больше тысячи человек. В этом 
году мы вновь провели фестиваль – уже на 
площадке САФУ.

Самый главный результат таких меро-
приятий – объединение единомышленни-
ков. Люди познакомились, объединились 
для написания проектов, участия в совмест-
ных акциях. В наших ближайших планах – 
создать экоцентр и посадить кедровый бор. 
Мы уже нашли, где взять кедры, и сейчас 
в сотрудничестве с областным правитель-
ством ищем площадку.

Коллеги  
разглядели  
талант
карина ЧЕрНоковА, 
воспитатель детского сада № 174 
«Ягодка», – победитель  
регионального конкурса  
«окрыленные детством»:

– Заниматься с детьми мне нравилось еще 
в юности, когда оставалась в няньках со сво-
ими крестниками. Еще тогда многие знако-
мые советовали мне идти работать в эту сфе-
ру, потому что легко могу найти общий язык 
с любым ребенком. Поначалу я немного со-
мневалась, но решила устроиться младшим 
воспитателем в детский сад.

Отработала несколько лет в этой должно-
сти, а потом мои старшие товарищи начали 
настаивать, чтобы я шла учиться на воспи-
тателя. Я и сама понимала, что получается 
ладить с детьми и их родителями, но тогда 
боялась высокой ответственности. Со време-
нем я все же прошла курсы переподготовки в 
институте открытого образования. Сразу по-
сле этого меня взяли на работу воспитателем 
в детский сад № 174 «Ягодка». 

Работа воспитателя – это большое путеше-
ствие в мир детства, где каждый день не по-
хож на предыдущий, а все намеченные пла-
ны могут запросто измениться в любой миг 
и привести нас к чему-то новому. Больше 
всего мне нравится работать с детьми за их 
отношение. Они такие искренние, беззащит-
ные и всегда радостно бегут обниматься, ког-
да видят на улице. А еще приятно отношение 
родителей, ведь они доверяют нам своих де-
тей на целый день.

В этом году впервые участвовала в регио-
нальном конкурсе «Окрыленные детством». 
К этому меня подтолкнула мой наставник 
Надежда Викторовна Куликова, которая в 
этом году стала призером федерального кон-
курса «Воспитатель года России». Она ска-
зала, что нужно заявлять о себе и двигаться 
дальше. Я подала заявку и в итоге стала по-
бедителем в номинации «Молодые педагоги 
в деле». Это очень ободряет и дает стимул в 
работе – значит, все правильно делаю.

Главный  
по активностям
Дмитрий МиТЕНЕв, 
гимназист, избран  
президентом гимназии № 6:

– Выборы президента у нас проводились 
впервые, поэтому многие не совсем пони-
мают, что это за должность. Некоторые в 
шутку просят отменить уроки или перене-
сти контрольную. Но, по сути, президент 
гимназии – это помощник директора по раз-
личным активностям: провести мероприя-
тие или предложить идею, что хотят видеть 
гимназисты.

Каждый участник шел на выборы со сво-
ей программой. Я, например, предлагал 
закрепить понятие о школьной форме, ор-
ганизовать в гимназии дополнительные 
кружки, проводить дискотеки и создать в 
каждом классе почетный караул. На мой 
взгляд, этого сегодня не хватает гимнази-
стам.

С каждым годом развивается патриоти-
ческое воспитание молодежи. Многие ребя-
та ходят в патриотические кружки, участву-
ют в мероприятиях. Некоторые школьники 
раскрывают себя как патриоты и защитни-
ки Родины в разных сферах – творческой, 
спортивной и научной. Многие стремятся 
войти в знаменную группу, чтобы выносить 
флаг России на торжественных мероприя-
тиях. Поэтому одно из моих предложений – 
создать почетные караулы в каждом клас-
се, чтобы у всех была возможность проявить 
себя в этом.

Другое важное направление – развитие 
школьных кружков по интересам. Мы, на-
пример, хотим вернуть школьный театр, 
КВН и литературный кружок. Еще среди 
гимназистов популярны медицинские и 
спортивные кружки – будем обсуждать, мо-
жет, кто-то из старшеклассников возьмется 
вести такие направления у нас.

Сами выборы были прямо как настоящие 
– развешивали плакаты в гимназии, на пе-
ременах агитировали ребят голосовать. Это 
был отличный опыт для гимназии, и уве-
рен, что дальше он будет совершенство-
ваться.

Защитить  
честь региона
Анастасия ГорБовСкАЯ, 
младший сержант полиции, – 
победитель чемпионата  
Северо-Западного округа войск 
нацгвардии по плаванию:

– В полицию я пришла около года назад – 
на последнем курсе университета. Быть 
стражем порядка весьма ответственно, ведь 
на посту мы охраняем объекты государ-
ственной важности. Эта деятельность не-
простая и требует особых волевых качеств: 
дисциплинированности, исполнительности, 
стрессоустойчивости. Эти качества в себе 
мне удалось выработать благодаря профес-
сиональному занятию плаванием.

В спорт меня привели родители по реко-
мендации врача, чтобы укрепить мышцы 
спины. Водная стихия меня захватила с го-
ловой, и вот уже более 12 лет я профессио-
нально занимаюсь плаванием. Достигла вы-
соких результатов и даже попала в спортив-
ную школу олимпийского резерва. Пригоди-
лось мое спортивное увлечение и на службе 
в полиции – меня тут же пригласили в ко-
манду. 

На прошлой неделе мы приняли участие 
в чемпионате Северо-Западного округа  
войск нацгвардии в Петрозаводске. Конку-
ренция была серьезная – на соревнования 
приехали около 70 лучших пловцов. Это 
же было видно и по результатам участни-
ков – разница составляла всего лишь се-
кунду. Очень переживала за каждый за-
плыв, ведь не хотела подвести команду 
Архангельска. Но результат получился до-
стойным – заняла первое место на дистан-
циях 50 метров брассом и вольным стилем, 
а наша команда получила бронзу в эстафе-
те и по количеству очков.

По итогам соревнований я буду выступать 
от Северо-Западного округа войск нацгвар-
дии на всероссийских соревнованиях. Для 
меня это очень почетно и в то же время вол-
нительно, ведь там будут лучшие спортсме-
ны со всей страны. Соревнования пройдут 
уже 14 октября, и я буду делать все возмож-
ное, чтобы достойно представить Архан-
гельскую область и наш батальон. 

одним из документов 
предлагается законода-
тельно закрепить поня-
тие «студенческая се-
мья». Под ней депутаты 
подразумевают супру-
гов в возрасте до 35 лет, 
обучающихся в вузах и 
колледжах по очной и 
очно-заочной форме, а 
также одиноких студен-
тов, воспитывающих ре-
бенка. 

По данным Минобрнауки Рос-
сии, в эту категорию могут по-
пасть минимум 22 тысячи пар. 
Летом этого года ведомство 
сообщало, что в 543 вузах стра-
ны учатся почти 37 тысяч мо-
лодых мам, из которых поряд-
ка 18 тысяч растят детей в воз-
расте до трех лет. 

В пояснительной записке к 
документу говорится про «осо-
бо уязвимое положение сту-
денческой семьи в обществе». 
Учащиеся-супруги или роди-
тели-одиночки крайне зави-

сят от «стартовых возможно-
стей родительских семей, сте-
пени поддержки молодой се-
мьи, отношения к студенче-
ским семьям в образователь-
ных организациях, обществе, 
государстве». Авторы поправ-
ки подчеркивают, что такие 
семьи нужно расценивать как 
«потенциально многодетные» 
для улучшения демографиче-
ской ситуации.

Новая инициатива призва-
на стать для студенческих се-

мей новой точкой роста в фор-
мировании различных мер 
поддержки, создании инфра-
структуры, повышении соци-
ального статуса.

– Вопросы поддержки сту-
денческих семей мы обсуж-
дали в апреле на заседании 
Совета законодателей РФ, ко-
торое проходило под руко-
водством председателя Гос-
думы Вячеслава Володина  
и главы Совета Федерации  
Валентины Матвиенко. 

Именно тогда была озвуче-
на инициатива от Правитель-
ства Российской Федерации 
обратить особое внимание на 
поддержку студенческих се-
мей. В частности, речь шла о 
том, чтобы при рождении ре-
бенка молодые студенты, ко-
торые учатся платно, получа-
ли возможность перевода на 
бюджетную основу, – говорит 
председатель областного Со-
брания депутатов Екатерина  
Прокопьева. – На нашей пло-
щадке мы обсуждали эту тему 
на прошедшей сессии в рам-
ках правительственного часа, 
посвященного новому нацио-
нальному проекту «Семья», ко-
торый стартует по поручению 
Президента РФ Владимира 
Путина с 2025 года. В нем ак-
центируется внимание на соз-
дании благоприятных условий 
для студенческих семей во вре-
мя обучения. Это будет востре-
бовано в нашем регионе. А за-
конодательное регулирование 
понятие «студенческая семья», 
безусловно, поможет в реали-
зации проекта.

Детали –  
в «Личном кабинете»
800 семей Поморья уже получили остат-
ки материнского капитала до 10 тысяч 
рублей.

С 16 сентября Отделение СФР по Архангельской 
области и НАО принимает заявления на выплату 
остатков материнского капитала. На сегодняш-
ний день уже 808 семей региона получили дан-
ную выплату. На обеспечение этих целей было на-
правлено более 3 миллионов рублей.

Напомним, что семьи, у которых на серти-
фикате материнского капитала осталось ровно  
10 тысяч рублей или меньше, смогут получить эти 
средства в виде единовременной выплаты. Ее раз-
мер определяется по фактической сумме остатка 
в день обращения за выплатой.

Узнать точную сумму оставшихся средств мате-
ринского капитала можно в «Личном кабинете» на 
портале «Госуслуги», в клиентской службе Отделе-
ния СФР по Архангельской области и НАО или МФЦ.

Важно отметить, что неиспользованный остаток 
материнского капитала выплачивается независи-
мо от возраста ребенка, доходов и имущества семьи.

Подать заявление для получения единовремен-
ной выплаты можно на портале «Госуслуги», в 
клиентской службе Отделения Социального фон-
да России по Архангельской области и НАО или 
в МФЦ. При заполнении заявления необходимо 
правильно указать реквизиты банковского (рас-
четного) счета для зачисления денежных средств. 
Заявление будет рассмотрено в течение десяти ра-
бочих дней, средства перечислят в течение пяти 
рабочих дней со дня принятия решения.

Получат статус и поддержку
в государственную думу внесен пакет поправок в закон  
«о молодежной политике в российской Федерации»
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исакогорско-Цигломенский 
округ Архангельска – один 
из самых протяженных и 
разнообразных по своей ин-
фраструктуре районов горо-
да. С учетом масштаба тер-
ритории и числа вопросов, 
требующих решения, управ-
ление им – настоящий вызов 
для администрации. 

Но для главы округа Николая  
Боровикова это не просто работа, 
а ежедневное стремление сделать 
жизнь людей лучше. Чтобы решить 
все бумажные дела, он приезжает 
на работу к 7 утра. День чаще все-
го посвящает поездкам по округу, 
лично видит и фиксирует пробле-
мы, чтобы оперативно на них реа-
гировать. В интервью нашей газете 
он поделился своим опытом работы.

– Николай Валерьевич, быть 
главой округа – это…

– …Жить проблемами террито-
рии и стараться их решить с при-
влечением средств из различных 
источников. Фактически на главе 
лежат хозяйственные полномочия 
по поддержанию округа в порядке, 
и мы же в числе первых узнаем обо 
всех проблемах территории. О чем-
то сообщают жители, многое ви-
дим и сами. 

Например, я живу в Цигломени и 
каждое утро по пути на работу про-
езжаю половину округа. Осталь-
ную часть посещаю уже в течение 
рабочего дня. В наиболее удален-
ные микрорайоны езжу не так ча-
сто, конечно, но стараюсь побывать 
там хотя бы раз в неделю. 

– У вас, пожалуй, самый 
большой округ. 

– Общая протяженность дорог 
у нас – более 140 километров. Это 
только те, что находятся на балансе 
городской администрации. Из них 
лишь 55 километров – дороги пер-
вой и второй категории. Все осталь-
ные отсыпаны песчано-гравийной 
смесью или вовсе грунтовые. 

Основные дороги отремонтиро-
ваны благодаря нацпроектам, и по 
ним можно проехать с комфортом. 
А вот если заехать вглубь округа, то 
ситуация предстает несколько иная. 
Например, на улице Севстроя от 
дома № 46 до дома № 59 исторически 
дорога представляла собой бревен-
чатый накат. После распада СССР за 
ней перестали ухаживать должным 
образом, и люди начали ремонтиро-
вать ее самостоятельно – подсыпали 
опилки, кору. С годами это все нача-
ло гнить, и становилось только хуже. 
Проехать по ней было невозможно.

В прошлом году совместно с де-
партаментом транспорта удалось 
решить эту проблему: практически 
полкилометра дороги засыпали 
песчано-гравийной смесью. Но по-
добных участков остается еще мно-
го, и предстоит большая работа в 
этом направлении. 

окрУГ СТАНовиТСЯ 
СвЕТЛЕЕ

Большой масштаб территории 
создает сложности и в части улич-
ного освещения. К примеру, толь-
ко в Зеленце и Цигломени более 100 
километров электросетей. В части 
округа линии наружного освеще-
ния и вовсе отсутствуют.

Развивать округ помогают  
неравнодушные люди
николай Боровиков рассказал об особенностях работы главы округа

– Освещение – одна из основных 
проблем нашего округа, – гово-
рит Николай Боровиков. – В конце 
улиц Дрейера, Аллейной, Погра-
ничной и в секторах индивидуаль-
ных жилых домов уже не первый 
год нет освещения. 

Проблема в том, что многие участ-
ки освещения были обустроены еще 
в советское время и некоторые из 
них совмещали с сетями электро-
снабжения жилых домов. Если по-
простому, то встраивали светиль-
ники в общую сеть. Плата за такое 
освещение ложилась бременем на 
ресурсоснабжающую компанию в 
части выпадающих доходов. Со вре-
менем изменились подходы к орга-
низации освещения, да и компании, 
обслуживающие сети, стали част-
ными. В итоге подобные подвесы 
попросту сняли – и целые районы  
округа остались без освещения. 

– Что делается для решения 
этой проблемы? Есть ли успе-
хи?

– Мы постоянно взаимодействуем 
с МУП «Горсвет», которое помогает 
нам, но зачастую их возможностей не 
хватает. В этом году запланировано 
строительство сети освещения в Пер-
вом Рабочем квартале от дома № 60  
до дома № 75. Это частный сектор, 
где улицы никогда не освещались. 
Также выполнено проектирование 
сетей уличного освещения на улице 
Второй Рабочий квартал. Остается 
только реализовать этот проект.

Кроме того, «Горсвет» частич-
но за свой счет осветил улицу До-
ковскую. Но работы предстоит еще 
много. 

НЕ кАЖДоЕ ДЕрЕво – 
БЛАГо

В своей повседневной работе ад-
министрация Исакогорско-Цигло-
менского округа особое внимание 
уделяет кронированию тополей. 
На эти цели округ ежегодно запра-
шивает дополнительные средства. 

– Николай Валерьевич, что 
за повышенное внимание к то-
полям? 

– Раньше в городах высаживали 
тополя, потому что они прекрасно 
впитывают в себя лишнюю влагу. 

Но долгое время за ними соответ-
ствующим образом не ухаживали, 
и теперь они представляют боль-
шую опасность. 

Например, в 2008 году, когда про-
шел смерч, в нашем округе повали-
ло множество тополей. Тогда по-
страдали дома, общественные про-
странства, территории социальных 
учреждений, даже было приоста-
новлено движение транспорта. По-
требовалось несколько дней, что-
бы устранить последствия этой не-
погоды. На помощь тогда пришли 
спасатели и пожарные. 

С тех пор мы начали планомер-
ную работу по кронированию круп-
ных тополей, в первую очередь 
вдоль основных дорог. 

орГАНиЗовАТЬ 
НАвЕДЕНиЕ ПорЯДкА

Протяженность округа является 
серьезным вызовом в уборке терри-
тории. В штате администрации все-
го лишь пять дворников. 

– Не маловато ли на такой 
протяженный округ?

– В обязанность дворников вхо-
дит в основном очистка тротуаров. 
Их у нас, к слову, около 11 киломе-
тров. Каждый человек закреплен 
за определенной территорией. Мы 
постарались распределить их так, 
чтобы охватить все районы окру-
га. Если требуется решить круп-
ные задачи, например – подрезать 
кусты или убрать снег, собираем 
дворников в одну команду. 

Кроме того, у нас есть контракт с 
подрядчиком, который предостав-
ляет технику для вывоза и утили-
зации отходов. На тех территориях, 
где у нас нет дворников, работает 
подрядная организация. Тротуары 
в асфальтовом исполнении чистят 
при помощи спецтехники. В неко-
торых случаях целесообразнее при-

влекать подрядчиков на выполне-
ние работ, чем содержать в штате 
дополнительного сотрудника. 

– Как считаете, было бы луч-
ше, если бы и в ваш округ за-
шло МКУ «Чистый город»?

– Я бы, конечно, не отказался от 
услуг «Чистого города». Об их рабо-
те со стороны коллег звучат только 
положительные отзывы. Но у каж-
дой медали две стороны. Возможно, 
для центра города это очень удоб-
но и комфортно, но с учетом протя-
женности нашего округа логистика 
будет отнимать много времени и 
средств. Представьте: каждое утро 
доставить дворников в Цигломень, 
потом в Затон, доехать до Турдеево. 
Не уверен, что это целесообразно.

Наши сотрудники живут непо-
средственно в том районе, где и 
работают. Получается, что нет ни-
каких затрат на транспортиров-
ку, люди знают свой фронт работ 
и обязанностей. В дистанционном 
формате налажены общение и от-
четность, ежедневно осуществля-
ется проверка. Поэтому опыт му-
ниципального учреждения не всег-
да целесообразно подводить под 
наши реалии.

рАЗвивАЯ 
ТЕрриТориЮ

Помимо решения насущных про-
блем главы округов направляют 
свои силы на развитие вверенной 
им территории. Но сделать в оди-
ночку это практически невозможно. 
Поэтому очень важно умело скоор-
динировать силы неравнодушных 
людей для достижения этой цели.

– Как в округе обстоят дела с 
детскими площадками? 

– Это отдельная история. В нача-
ле 2010-х годов по всему Архангель-
ску установили современные дет-

ские площадки, и многие жители 
были благодарны за это. Однако с 
годами срок их эксплуатации подо-
шел к концу, и в некоторых местах 
их начали демонтировать без даль-
нейшей замены. 

Мы же решили подойти к этому 
вопросу иначе. Чтобы не оставлять 
районы без игровых зон, мы демон-
тируем старое оборудование толь-
ко тогда, когда есть возможность 
установить новое. Конечно, это тре-
бует значительных усилий, но для 
нас важно, чтобы у детей было ме-
сто для игр. 

На существующих площадках 
мы регулярно проводим ремонт 
игровых комплексов. Вместе с 
этим стараемся оборудовать новые 
пространства. Например, в про-
шлом году установили площадку в 
Турдеево, в районе улиц Дрейера и 
Сурповской, а также обновили дет-
скую зону в Лесной Речке. 

– Расскажите, пожалуйста, 
о вашем взаимодействии с 
местными депутатами и об-
щественниками.

– Сотрудничество с депутатами у 
нас сложилось очень продуктивное. 
Мы регулярно обсуждаем страте-
гию развития округа, вместе реша-
ем, какие вопросы необходимо по-
ставить в приоритет. Благодаря де-
путатам нам удалось, например, вы-
делить средства на сведение аварий-
ных деревьев. Они активно участву-
ют в привлечении дополнительных 
возможностей для развития окру-
га. Кроме того, Евгений Ухин и  
Владимир Хотеновский неодно-
кратно вкладывали собственные 
средства в социальные инициативы.

Со всеми общественниками у 
нас также выстроены хорошие от-
ношения. Например, можно от-
метить ТОС «Имени адмирала  
Макарова», который занимается 
восстановлением Исакогорского 
районного сада. Активисты уча-
ствуют во всех возможных про-
граммах и привлекают средства 
для воплощения в жизнь своих про-
ектов. Два года подряд в рамках 
инициативного бюджетирования 
они сводили аварийные деревья.  
В итоге парковую зону хорошо очи-
стили от тополей. 

Сейчас начинается второй этап – 
в этом году они делают футбольное 
поле по президентскому гранту, а 
в рамках проекта «Комфортное По-
морье» благоустраивают часть пар-
ка с установкой сцены. Можно уже 
смело говорить, что парк приобрел 
статус народного. Мы же стремим-
ся поддерживать их начинания и 
оказываем помощь по мере возмож-
ностей. А созданный в этом году 
ТОС «Лесная Речка» активно вклю-
чился в работу и уже благоустраи-
вает общественное пространство в 
так называемом верхнем городке.

– Что для вас особенно важно 
в работе главы округа?

– Для меня важна связь с людь-
ми. Моя работа – это не только бла-
гоустройство территории, но и по-
стоянный диалог с жителями. Мы 
стараемся прислушиваться к их 
мнению, учитывать их пожелания. 
Например, в рамках проекта «Ком-
фортное Поморье» проходит голо-
сование за проекты благоустрой-
ства, и я рад, что люди проявляют 
активность, предлагают свои идеи. 
Даже если какой-то проект не побе-
дит, то у нас останется список по-
желаний жителей, на основе кото-
рого мы можем строить планы на 
будущее. Важно, чтобы инициати-
ва шла от людей, ведь они лучше 
всех знают, что им нужно.

Для меня важна связь с людьми. Моя 
работа – это не только благоустройство 
территории, но и постоянный диалог 
с жителями. Мы стараемся прислуши-
ваться к их мнению, учитывать их по-
желания



6
архангельск – город воИнской славы
№79 (1411)
9 октября 2024 года

на повестке

Ирина колеснИкова,  
фото автора

Еще один вопрос повестки 
дня прошедшего заседания 

– инвентаризация городских 
кладбищ и создание адми-
нистрирующего их работу 
органа.

ДЕНЕГ НА НовыЕ  
НЕ БыЛо

Так, первым вопросом засе-
дания постоянной комиссии 
городской Думы по вопросам 
городского хозяйства и эко-
логии, которую возглавляет 
депутат Михаил Иванов, ста-
ло приведение в норматив-
ное состояние и содержание 
остановок общественного 
транспорта в Архангельске. 

Как рассказал директор департа-
мента транспорта, строительства 
и городской инфраструктуры го-
родской администрации Максим  
Шемелин, в Архангельске уста-
новлено 434 остановочных пави-
льона. Порядка 40 из них требуют 
капремонта или замены. Большая 
часть таких остановок находится в 
отдаленных округах города или на 
островных территориях. 

– В целом же около 75% всех па-
вильонов в областном центре в раз-
ной степени изношены. Где-то не-
обходимо заменить стекло, где-то – 
установить скамейку, покрасить и 
прочее, – отметил руководитель де-
партамента.

Он также рассказал, что стои-
мость нового остановочного па-
вильона варьируется от 250 до 650 
тысяч рублей. Она, разумеется, за-
висит от размеров конструкции и 
материалов, из которых выполне-
на. В этом году средств в бюджете 
города на их приобретение преду- 
смотрено не было. Монтировали 
новые остановки только в рамках 
реализации национального проек-
та «Безопасные качественные доро-
ги». В частности, шесть новых па-
вильонов установили на отремон-
тированном проспекте Ломоносова. 

Гораздо хуже обстоят дела в го-
родских округах. Например, глава 
Цигломенского и Исакогорского 
округов Николай Боровиков со-
общил, что из 40 остановок на тер-
ритории только две находятся в 
нормативном состоянии. Об акту-
альности проблемы говорит и тот 
факт, что в этом году жители окру-
гов заявили на участие в проекте 
«Комфортное Поморье» три иници-
ативы, цель которых – ремонт су-
ществующих остановок или уста-
новка новых. Разумеется, даже 
если проекты пройдут конкурсный 
отбор, их реализация проблему на 
корню не решит. Нужны немалые 
средства для ее решения, но у окру-
гов их, конечно же, нет. 

Добавляют проблем и вандалы. 
Буквально на прошлой неделе об-
щественность Архангельска возму-
тила выходка нетрезвого молодого 
человека, разнесшего остановку на 
перекрестке улиц Воскресенской 
и Тимме. Вандала нашли благода-
ря камерам видеонаблюдения, за-
печатлевшим его «выступление». 
Как рассказал начальник УМВД 
России по городу Архангельску 
Павел Казанцев, правоохраните-
ли зафиксировали восемь случаев 
повреждения остановочных пави-
льонов. По двум из них возбужде-

Нужны остановки 
и порядок на кладбищах
администрация архангельска и городские депутаты снова обсудили вопросы содержания остановок

ны уголовные дела по факту хули-
ганства, по одному – вандализма.  
В одном случае хулиган возместил 
42 тысячи рублей ущерба. Второму 
также насчитали 42 тысячи. В четы-
рех случаях в возбуждении уголов-
ного дела было отказано: нанесен-
ный ущерб оказался незначитель-
ным. Как известно, в настоящее вре-
мя в России для того, чтобы возбу-
дить уголовное дело по фактам краж 
и мошеннических действий, необхо-
димо, чтобы материальный ущерб 
составлял не менее 5000 рублей. 

Павел Казанцев обратил внима-
ние участников заседания на то, 
что остановки, оборудованные ви-
деокамерами, интегрированными 
в систему «Безопасный город», по-
могают правоохранителям не толь-
ко оперативно находить вандалов, 
но и пресекать их разрушительные 
действия. К сожалению, пока та-
ким оборудованием могут похва-
статься лишь несколько остановок 
в центре города. 

И снова обсуждение вернулось к 
вопросу финансирования. По сло-
вам председателя городской Думы  
Ивана Воронцова, необходимо ис-
кать источники финансирования 
для ремонта и содержания суще-
ствующих павильонов и установки 
новых. Для этого следует рассмо-
треть все возможности, в том числе 

и взаимодействия с бизнесом. Тем 
более что удачный пример у горо-
да есть – речь о сотрудничестве с 
компанией «Факел», которая арен-
дует у муниципалитета земельные 
участки, устанавливая на них со-
временные остановочные комплек-
сы, оборудованные и видеокаме-
рами, и интерактивными табло с 
маршрутами автобусов, компенси-
руя затраты на их содержание раз-
мещением рекламы. 

Депутат Александр Гурьев счи-
тает, что для обеспечения города до-
стойными и комфортными останов-
ками общественного транспорта не-
обходимо предусматривать в бюд-
жете нормативное финансирование. 

– Предлагаю при формировании 
бюджета города на следующий год 
запланировать на эти цели сред-
ства в разделе «Городское хозяй-
ство» и обсудить вопрос на ближай-
шей сессии городской Думы, – ска-
зал депутат. 

Между тем в этой схеме есть не-
достатки. Как пояснили представи-
тели администрации города, соглас-
но законодательству остановочный 
пункт – это элемент обустройства 
автодороги и устанавливать его, со-
держать частные лица не могут. Бо-
лее того, депутаты выяснили, что в 
случае, если договор аренды с пред-
принимателем расторгнут, в казну 

он должен вернуть чистый земель-
ный участок, что в общем-то и так 
понятно, ведь сам остановочный 
комплекс – это его собственность. 

Решить проблему, как отметил 
Максим Шемелин, поможет реали-
зация мастер-плана по развитию 
Архангельской агломерации. Со-
гласно разработанному документу 
в городе за счет средств федераль-
ного бюджета планируется устано-
вить 200 новых остановочных па-
вильонов. Правда, точных сроков 
реализации этой задачи горадмин 
пока назвать не может. 

Иван Воронцов в завершение дис-
куссии предложил рачительно от-
нестись к муниципальному имуще-
ству и при замене остановок в цен-
тре города старые, но пригодные 
к использованию павильоны отре-
монтировать и установить в город-
ских округах, где их состояние наи-
более плачевное. Еще одно предло-
жение должно избавить остановки 
города от несанкционированной ре-
кламы – установить отдельные кон-
струкции – доски, где желающие 
могли бы размещать рекламу и объ-
явления. Как реализовать эту идею, 
подумают в администрации города. 

ЧТо ДАСТ 
иНвЕНТАриЗАЦиЯ?

Не менее важный вопрос, 
рассмотренный на совмест-
ном заседании, – содержание, 
благоустройство и инвента-
ризация общественных клад-
бищ. Напомним, отдел по ве-
дению похоронного дела Ин-
формационно-расчетного 
центра еще в 2022 году начал 
инвентаризацию мест захо-
ронений.

Как рассказала начальник МУ 
«ИРЦ» Анастасия Сумкина, в 
этом году подрядными организа-
циями инвентаризация проводится 
сразу на трех кладбищах – Ильин-
ском, Маймаксанском и Исакогор-
ском, а на «Южной Маймаксе» про-
должают работу специалисты уч-
реждения. На 2025 год предусмо-
трено финансирование инвентари-
зации на сумму 1,8 млн рублей. На 
эти деньги должна быть проведена 
работа в Соломбальском и Цигло-
менском округах. Аналогичную ра-
боту предстоит провести также на 
Кузнечевском, Кегостровском, Жа-
ровихинском, Малинкинском клад-
бищах и на «Валдушках». Плано-
вый объем необходимого финанси-
рования – около 9 млн рублей. Пока 
эти средства не зарезервированы. 

Помимо того, принято решение 
о создании администрации клад-

бищ. На его реализацию потребу-
ется порядка 40 млн рублей. В эту 
сумму входит также и организация 
охраны мест захоронения – устрой-
ство ограждений, сторожек, наем 
работников и прочее. Таких денег 
в бюджете тоже пока нет. Между 
тем подход к содержанию кладбищ 
действительно давно пора менять: 
навести на них порядок, организо-
вать работу по ежедневному содер-
жанию. Сегодня оно сводится к вы-
возу мусора, сведению аварийных 
деревьев, очистке от снега. 

– Создание администрации город-
ских кладбищ позволило бы полно-
ценно осуществлять возложенную 
на администрацию города обязан-
ность по организации похоронного 
дела и содержанию мест захороне-
ний. Она могла бы взять на себя та-
кие функции, как обеспечение ре-
жима работы, выделение земель-
ных участков для погребения в со-
ответствии с регламентами предо-
ставления таких услуг, разработка 
мероприятий по эксплуатации дей-
ствующих кладбищ – речь идет, на-
пример, о регистрации и учете за-
хоронений, той же инвентаризации, 
об обеспечении электроснабжения, 
водоотведения и прочем, – отме-
тил и. о. заместителя главы Архан-
гельска по городскому хозяйству  
Николай Худяков. 

То же Вологодское кладбище, ко-
торое сегодня у всех на слуху из-за 
ситуации с затоплением, требует 
серьезных вложений для устрой-
ства дренажной системы. А его 
территория – 15 гектаров. Эта про-
блема недавно прозвучала также 
в ходе приема граждан губернато-
ром Александром Цыбульским. 
Как пояснил Николай Худяков, ад-
министрация достигла договорен-
ности с Группой Аквилон, которая 
ведет застройку в этом районе, о 
финансировании проектирования 
очистных сооружений и строитель-
ства дренажно-ливневой канали-
зации. На само строительство, по 
предварительным данным, потре-
буется 36 млн рублей. Пока принято 
временное решение – подключить 
кладбище к системе водоотведения 
через ливневую канализацию.

Депутат Александр Назаренко 
поднял вопрос установки на клад-
бище «Валдушки» мемориального 
комплекса горожанам, погибшим 
в ходе специальной военной опера-
ции. Депутат пояснил, что к нему 
обращаются родственники погиб-
ших с таким вопросом. Им не хоте-
лось бы устанавливать на могилах 
своих родных памятники, которые 
потом снесут в ходе строительства 
мемориала. 

Как пояснила Анастасия  
Сумкина, такие работы – установ-
ка единообразных памятников и 
мемориалов – на кладбище могут 
быть проведены в том случае, ког-
да будет полностью «закрыт», то 
есть захоронен, весь сектор. 

Николай Боровиков в свою оче-
редь добавил, что в рамках муни-
ципального контракта на кладби-
ще «Валдушки» были распланиро-
ваны два последних участка его 
территории. Их хватит примерно 
на два года захоронений. 

– Что касается мемориала, то его 
строительство планировалось, но 
средства пока не выделены, – отме-
тил глава Цигломенского и Исако-
горского округов. 

Иван Воронцов поддержал необ-
ходимость достойного оформления 
захоронений горожан, погибших в 
СВО, по аналогии с мемориалом на 
Вологодском кладбище – в едином 
стиле. 
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во дворах Ломоносовского 
округа стало светлее. в част-
ности, в квартале, ограни-
ченном улицей Смольный 
Буян, Ленинградским про-
спектом и улицей комму-
нальной, выполнены работы 
по монтажу более 30 све-
тодиодных светильников и 
500 метров питающих линий.

Как отмечают в МУП «Горсвет», 
освещенность увеличена на дво-
ровых территориях восьми домов. 
Это дома №№ 1 и 3 на проспекте Ле-
нинградском, дома №№ 14, 14, кор-
пус 1, 14, корпус 2, 16, 16, корпус 1 на 
улице Смольный Буян и дом № 9 на 
улице Коммунальной. 

Стоит отметить, что на улице 
Смольный Буян на участке от про-
спекта Ленинградского до здания 
городского ГИБДД, наружное осве-
щение появилось впервые. 

О том, как муниципальное пред-
приятие «Горсвет» реализует зада-
чи по развитию сети уличного ос-
вещения Архангельска, в «Откры-
том чате» рассказал его директор 
Александр Гурьев, ответив на во-
просы горожан.

Комментируя выполнение ра-
бот в вышеуказанном квартале Ло-
моносовского округа, Александр  
Гурьев отметил, что инициатива 
монтажа освещения здесь принад-
лежит депутатам городской Думы 
от округа Сергею Чанчикову и 
Ольге Шананиной. Именно они 
добивались решения вопроса, а 
«Горсвет» разработал технические 
решения, выполнил проектирова-
ние и смонтировал светотехниче-
ское оборудование. 

Большой проект этого года для 
Архангельска – капитальный ре-
монт в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные до-
роги» проспекта Ломоносова, где об-
новили не только дорожное полот-
но проезжей части, но и отремонти-
ровали существующие и построили 
новые тротуары, оборудовали пар-
ковки и обновлили линию наружно-
го освещения. МУП «Горсвет» заме-
нило вдоль проспекта 40 аварийных 
опор, еще 19 – выправило по вертика-
ли. Установлено более 100 современ-
ных светодиодных светильников.

Именно на проспекте Ломоносо-
ва МУП «Горсвет» опробовало но-
вый подход к креплению прово-
дов. Были закуплены специальные 
оцинкованные кронштейны, на ко-
торые перевесили 30 километров 
проводов. Они не ржавеют и позво-
ляют аккуратно и равномерно рас-
пределить провода, значительно 
улучшив тем самым вид комму-

Город светлый и безопасный
МуП «горсвет» продолжает комплексную работу по повышению уровня освещенности улиц и дворов

никаций. Известно, что этот опыт 
предприятие будет использовать и 
на других улицах города.

Также специалисты заменили 
2,5 километра алюминиевого про-
вода на самонесущий изолирован-
ный. Это положительно влияет на 
электробезопасность, надежность 
и сокращает затраты на обслужи-
вание линии.

Эти перемены жители округа 
уже успели оценить, но отметили, 
что новые тротуары на проспекте 
Ломоносова не освещены.

– Действительно, освещение но-
вых тротуаров в этом году не орга-
низовано. Знаю, что администра-
ция Архангельска выполнила про-
ектирование. Ведется поиск финан-
сирования. Надеюсь, источник фи-
нансирования будет найден, – ска-
зал Александр Гурьев.

Затронули горожане в ходе чата 
с директором МУПа и вопрос эконо-
мии бюджетных средств. Так, один 
из жителей города обратил внима-
ние на то, что в Архангельске идет 
плановая замена старых светиль-
ников на энергосберегающие – све-
тодиодные. Как это сказывается на 
бюджете? Есть экономия?

– Благодаря замене светильников 
ЖКУ (данная аббревиатура, став-
шая уже именем нарицательным, 
означает светильник консольный 
уличный, а буква Ж – это не что 
иное, как обозначение оттенка све-
та – желтый. – Прим. ред.) на свето-
дионые, а также ряду других меро-
приятий по энергоэффективности 
усредненная мощность одного све-
тильника за последние шесть лет 
снизилась со 134 Вт до 114 Вт, или 
на 15%. При этом количество све-
тоточек на обслуживании увели-
чилось с 18,7 тысячи штук до 22 ты-
сяч (на 18%). Стоит также учиты-
вать, что стоимость 1 киловатт-ча-
са электроэнергии для уличного ос-
вещения выросла на 16% – с 6,2 до 
7,2 рубля. Также на 60 километров 
увеличилась протяженность сетей 
на балансе предприятия, с 14 до 15 
тысяч штук – количество опор ли-
ний наружного освещения. Таким 
образом, снижение мощности элек-
троустановки «компенсируется» 
ростом стоимости электроэнергии. 
В целом количество имущества на 
балансе МУПа, требующего обслу-
живания и затрат, растет из года в 
год, – ответил Александр Гурьев. 

К слову, в эти дни специалисты 
«Горсвета» работают на улице Куй-
бышева – здесь идет замена старых 
опор на новые. Будут также уста-
новлены светодиодные светильни-
ки. Жители улицы просят в ходе 
работ организовать освещение и 
возле водоразборной колонки.

Директор МУПа пообещал, что 
вопрос решат, а мероприятия здесь 
завершат в октябре. 

Шла речь и о работе светофоров и 
их обновлении. Отметим, что этой 
весной администрация Архангель-
ска победила в областном конкур-
се и получила субсидию в размере  
22 миллионов рублей на модер-
низацию пешеходных переходов.  
В городском бюджете также преду- 
смотрели софинансирование.  
В итоге на оживленных перекрест-
ках установили четыре светофора 
для регулировки движения транс-
порта и пешеходов, а на двух пере-
ходах – светофоры с вызывными 
табло.

Также в рамках модернизации в 
городе оборудовали приподнятые 
переходы, установили новые знаки, 
нанесли разметку. Предусмотрели 
устройство дополнительных сек-
ций для перехода по диагонали и 
установку транспортных светофо-
ров с мигающим желтым сигналом. 
Всего за лето повысили безопас-
ность на 22 пешеходных переходах.

Между тем вопросов на тему без-
опасности на пешеходных перехо-
дах в чат поступило немало. Так, 
например, горожанка поинтересо-
валась, будет ли установлено до-
полнительное освещение на не обо-
рудованных светофорами «пеше-

ходниках» на проспектах Обвод-
ный канал и Советских Космонав-
тов. Александр Гурьев отметил, 
что на этих городских магистралях 
в последние годы много пешеход-
ных переходов оборудованы допол-
нительным освещением. Работа 
обязательно продолжится. 

В ходе общения в чате горожане 
обозначили и целый ряд проблем-
ных участков Архангельска, где 
необходимо уличные сети строить 
с нуля. Так, например, жалуются 
на темень жители улицы Стаха-
новской, что в районе порта Эконо-
мия, нет освещения во дворе дома 
№ 15, корпус 1 на улице Логинова, 
дополнительные опоры освеще-
ния необходимо установить в дет-
ском саду «Улыбка», что на улице 
Советской. А жители дома № 99 на 
улице Воскресенской просят орга-
низовать дополнительное освеще-
ние на детской площадке. Во всех 
этих случаях необходимо проекти-
рование и строительство новых ли-
ний или установка дополнитель-
ных опор освещения, а значит, и 
дополнительное финансирование. 
Все эти вопросы, а также замеча-
ния, касающиеся работы уже суще-
ствующих линий уличного освеще-
ния, директор МУП «Горсвет» взял 
в работу. 

Мы же добавим, что помимо вы-
шеозвученных направлений рабо-
ты «Горсвет» в этом году занима-
ется созданием муниципальной 
системы видеонаблюдения, кото-
рая будет интегрирована в муни-
ципальную сеть видеокамер систе-
мы «Безопасный город». На первом 
этапе планируется оборудовать ка-
мерами памятники воинской сла-
вы, на втором – территории, бла-
гоустроенные по президентскому 
нацпроекту «Жилье и городская 
среда». Камеры не только помогут 
следить за безопасностью жителей 
города, но и станут инструментом 
контроля за сохранностью объек-
тов. По данным городской адми-
нистрации, ими оборудованы уже 
пять воинских мемориалов в Ар-
хангельске, продолжается установ-
ка камер в парках и скверах. 

 � МУП «Горсвет» заменило вдоль проспекта Ломоносова 40 аварийных опор, еще 19 выправило по вертикали. Установлено более 100 современных светодиодных светильников

�� Это важно
В парке предприятия «Горсвет» – 21 единица автотранспорта. 
За последние пять лет его удалось обновить на 50%. В этом 
году решили и задачу по замене самой дорогостоящей спецтех-
ники – автогидроподъемника. Он необходим для обслуживания 
воздушных линий освещения. Для МУПа в этом году приоб-
ретен автогидроподъемник на шасси «ГАЗон Next» с высотой 
подъема корзины до 18 метров. Автомобиль отличается неболь-
шими габаритами для работы в стесненных условиях, например 

– во дворах.

��Факт
К началу нового осветитель-
ного сезона, стартовавшего  
с 1 августа, специалисты МУП 
«Горсвет» провели необхо-
димые ремонты: заменили 
более 200 светильников,  
40 опор и 4,4 км проводов.
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город и мы

вопрос был рассмотрен 
на заседании обще-
ственной комиссии по 
городской топонимике.

В 2000 году советский и рос-
сийский ученый-физик  
Жорес Иванович Алферов 
получил Нобелевскую пре-
мию по физике за разработ-
ки в области полупроводни-
ковых гетероструктур и со- 
здание быстрых опто- и ми-
кроэлектронных компонен-
тов. Благодаря Алферову 
мир получил высокоскорост-
ной Интернет и смартфоны.

Почему школа № 28 счи-
тает важным получить имя 
именно этого ученого, по-
яснила директор образова-
тельного учреждения Анна  
Бубякина.

– В нашей школе с 2023 года 
работает технопарк «Кван-
ториум», где дети углублен-
но занимаются дисциплина-
ми естественно-научной на-
правленности. Присвоение 
имени нобелевского лауре-
ата Жореса Алферова даст 
дополнительный импульс 
развитию инженерно-техни-
ческого образования. Мы го-
товы стать площадкой, где 
будут проводиться меропри-
ятия для обучающихся в дру-
гих технопарках города. Так-

же на нашей базе можно бу-
дет организовывать иссле-
довательские конференции 
по физике для школьников 
Архангельска. Есть и воз-
можность открыть музей-
ную экспозицию, посвящен-
ную великому ученому, что-
бы каждый школьник знал о 
его судьбе и достижениях, – 
отметила Анна Бубякина.

 Биография Жореса  
Алферова непосредственно 

связана с Архангельском: 
часть детства он провел в на-
шем городе. Его отец учился 
в Промакадемии, вошедшей 
в состав АГТУ.  Затем семья 
Алферовых переехала в Пле-
сецкий район, где отец уче-
ного работал директором за-
вода. В дальнейшем акаде-
мик неоднократно бывал в 
Архангельске, проводил пу-
бличные лекции для студен-
тов и получил звания «По-

четный доктор АГТУ» и «По-
четный доктор САФУ».

Члены комиссии по топо-
нимике поддержали идею 
присвоения имени нобе-
левского лауреата Жореса  
Ивановича Алферова шко-
ле № 28. На сегодняшний 
день лишь одна школа горо-
да носит имя лауреата Но-
белевской премии – это гим-
назия № 21 имени Иосифа  
Александровича Бродского.

490 идей в копилку 
Архангельска
Подведены итоги заявочной кампании  
регионального проекта «комфортное  
Поморье». в ней приняли участие более  
350 тысяч северян.

– В общей сложности в органы местного самоуправ-
ления поступили заявки на реализацию 2343 проектов, 
а в поддержку этих инициатив собрано более 350 ты-
сяч подписей – это рекордный уровень участия жите-
лей области в подобных проектах, – рассказал губерна-
тор Александр Цыбульский.

Глава региона отметил, что в этой заявочной кам-
пании проявили себя молодые активисты, предложив-
шие к реализации более 650 проектов.

– Будем считать это вкладом в развитие региона в 
Год молодежи в Архангельской области – воплощать 
отобранные инициативы в жизнь общественники бу-
дут в следующем году, – добавил губернатор.

Отметим, что в прошлом году в органы местного са-
моуправления поступило более 1100 заявок, поддержа-
ли заявленные инициативы свыше 265 тысяч человек. 
Реализация этих проектов осуществляется в 2024 году.

В этом году проект «Комфортное Поморье» вновь 
продемонстрировал высочайшую вовлеченность на-
селения в решение самых разных вопросов на местах. 
Специфика проектов абсолютно разная: проведение 
мероприятий и фестивалей, благоустройство про-
странств, освещение улиц, ремонт соцобъектов, обнов-
ление инфраструктуры и многое другое.

Далее отбором заявок займутся местные админи-
страции, а затем победителей определит межведом-
ственная комиссия во главе с губернатором. Лучшие 
инициативы второго сезона, прошедшие все конкурс-
ные стадии, воплотятся в жизнь уже в 2025 году, на их 
реализацию будет направлено 500 млн рублей.

Как подчеркнул глава Архангельска Дмитрий  
Морев, вторая заявочная кампания проекта «Ком-
фортное Поморье» принесла Архангельску 490 идей от 
неравнодушных жителей города.

– В этом году активность колоссальная – заявок по-
ступило в полтора раза больше, чем в первый год про-
екта. Предложения инициаторов собрали 107,5 тысячи 
подписей. Я благодарю всех, кто принял участие в этой 
важной работе! Все проекты пройдут муниципальный 
и региональный отбор, при необходимости мы помо-
жем инициаторам их доработать.

«Комфортное Поморье» дает возможность воплотить 
в жизнь интересные замыслы и объединить усилия ад-
министрации города и жителей. Более того, ориенти-
руясь на запрос горожан, мы в дальнейшем предусма-
триваем средства в бюджете на самые востребованные 
направления – благоустройство, развитие спортивной 
инфраструктуры, создание образовательных площа-
док в школах и детских садах, украшение городских 
территорий, – сказал глава города. 

Чтобы не опаздывали  
в школу
С 7 октября автобусы маршрута № 41 верну-
лись к зимней схеме движения.

Они ходят до СТ «Черемушки». Изменилось и время от-
правления утреннего рейса. 

– По обращению департамента образования мы пе-
ренесли время отправления утреннего рейса, на кото-
ром дети с Варавино едут в школу № 7. Ранее автобус 
отправлялся в 7:55, а с понедельника выходит в 7:45. 
Ребята приезжают на свою остановку в 8:15 и успева-
ют на первый урок, – сообщили в департаменте транс-
порта. 

рАСПиСАНиЕ АвТоБУСА № 41 С 7 окТЯБрЯ:

От остановки ТРЦ «РИО» От остановки
СТ «Черемушки»

6:05 6:45
8:05 7:45
9:30 9:35

11:00 11:05
13:40 12:35
14:45 15:15
16:45 16:25
17:55 18:20
19:45 19:30

Напомним, работы 
здесь развернулись в 
рамках регионального 
проекта «комфортное 
Поморье». Это один из 
ключевых объектов 
проекта в 2024 году 
в областном центре, 
стоимость работ со-
ставляет 9,2 млн  
рублей.

Ремонт стал возможен бла-
годаря инициативной груп-
пе жителей, которые собра-
ли 1200 подписей. Территори-
альный отдел ЗАГС находит-
ся в жилом доме, и проект по-
могает решить проблему, ко-
торая была непосильной для 
собственников жилья.

Работы по обновлению 
территории у ЗАГСа идут в 
графике: заасфальтирован 

прилегающий тротуар, вы-
полняется бетонное основа-
ние крыльца, скоро будет 
осуществляться укладка 

плитки на ступенях и брус-
чатки вокруг.  

– Обратил внимание на пу-
стующую дворовую террито-

рию вблизи. Здесь будет  гар-
монично смотреться благо-
устроенный сквер Молодо-
женов. После регистрации 
супруги и их гости могли 
бы сделать красивые фото-
графии на память. Поработа-
ем над эскизным проектом 
и выставим эту территорию 
для голосования в рамках 
президентского нацпроекта 
«Жилье и городская среда», 

– такой маршрут для новой 
идеи предложил Дмитрий 
Морев. 

Глава Архангельска отме-
тил, что отдельного внима-
ния требует «уставший» про-
езд вокруг дома, находящий-
ся в общей собственности 
жильцов. А еще павильон-
кафе во дворе, внешний вид 
которого оставляет желать 
лучшего. Администрация 
будет искать пути решения 
и этих задач.

Нужен сквер Молодоженов!
такую идею озвучил глава города дмитрий Морев, проверив ход ремонта 
входной группы в Загсе на улице воскресенской

В честь нобелевского лауреата
Школа № 28 ходатайствует о присвоении ей имени Жореса алферова
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Прямая линия

На связи  
с горожанами –  
глава округа 

 
в пятницу, 11 октября, с 16:00 до 17:00
в редакции газеты «Архангельск – город  
воинской славы» состоится прямая линия. 
На вопросы горожан ответит глава округа 
Майская Горка Андрей ПоПов.

Мы поговорим о благоустройстве, дорожном 
ремонте, сносе аварийных домов, установке но-
вых уличных игровых площадок и многом дру-
гом.

Задать вопросы вы можете
11 октября с 16:00 до 17:00

по телефону 20-81-79 
Также свои вопросы вы можете заранее на-

править на электронную почту редакции:  
agvs29@mail.ru, с пометкой «Прямая линия».

Спросите у эксперта
24 октября в 15:00

прямая линия 
с представителями 

росгвардии
Гостем редакции газеты «Архангельск – город 

воинской славы» станет заместитель начальника 
(по политической работе) Управления вневедом-
ственной охраны войск нацгвардии России по Ар-
хангельской области Александр Викторович  
МУСИХИН. К нему можно обратиться с вопро-
сами: 

– о порядке приема на службу в подразделения 
вневедомственной охраны войск национальной 
гвардии РФ;

– о требованиях, предъявляемых к кандидатам 
на службу;

– о социальных гарантиях и льготах, предо-
ставляемых сотрудникам.

Еще один участник прямой линии – началь-
ник отделения организации, внедрения и экс-
плуатации инженерно-технических средств ох-
раны и безопасности Филиала по городу Ар-
хангельску Управления вневедомственной 
охраны войск нацгвардии России по Архан-
гельской области Василий Владимирович  
ПОПОВ. 

Читатели смогут задать ему вопросы:
– о порядке приема объектов и мест прожива-

ния и хранения имущества граждан под охрану 
подразделениями вневедомственной охраны;

– о тарифах на услуги охраны;
– об используемом подразделениями вневедом-

ственной охраны оборудовании;
– о преимуществах подразделений вневедом-

ственной охраны.

Звоните по телефону 
20-81-79

Уже четвертый год ди-
пломами «Гордость Со-
ломбалы» награждают 
горожан, внесших зна-
чимый вклад в развитие 
Соломбальского окру-
га. Девять кубков тор-
жественно вручены до-
стойным людям – их 
трудом и талантом со- 
здано все, что составля-
ет сегодня золотой фонд 
корабельной стороны.

Поприветствовали участни-
ков праздничного меропри-
ятия и вручили заслужен-
ные награды депутат Ар-
хангельского областного Со-
брания Елена Доценко, де-
путаты Архангельской го-
родской Думы Алексей  
Бельков, Аркадий  
Пороховник, помощник депу-
тата Архангельского област-
ного Собрания Владимира  
Самофалова Наталья  
Голубева, заместитель гла-
вы Соломбальского округа 
Татьяна Черткова, предсе-
датель общественной орга-
низации «Совет женщин Со-
ломбалы» Ольга Ведрова, 
председатель совета ветера-
нов Соломбальского округа 
Вера Манцурова.

Так, в числе награжден-
ных – отличник физической 
культуры и спорта Россий-
ской Федерации, судокорпус-
ник-ремонтник Архангель-
ского филиала АО «Центр 
судоремонта «Звездочка» – 
завода «Красная Кузница» 
Михаил Пинегин. Долгие 
годы он возглавлял клуб Со-
ломбальского машинострои-
тельного завода, несколько 
лет организовывал эстафету 
«Соломбальское кольцо».

Кубком «Гордость Солом-
балы» отмечена председа-
тель совета дома № 17 на 
улице Полярной Надежда  
Вайснер. 12 лет назад  
Надежда Раймаровна стала 
управдомом, она сотруднича-
ет с управляющей компанией, 
привлекает к работам по бла-
гоустройству самих жильцов.

Награда «Гордость Солом-
балы» вручена также члену 
общественной организации 
«Российский союз писателей» 
Ольге Завьяловой. Ольга 
Николаевна пишет о нашей 
родной земле, о ее красотах, 
о любви и дружбе. Она – побе-
дительница конкурса «Соци-
альная звезда», обладатель 
Гран-при Международного 
фестиваля-конкурса «Сла-
вянское слово» в Москве.

Награды также удостое-
на уроженка Соломбалы, за-
меститель председателя тер-
риториального обществен-
ного самоуправления «Кем-

Соломбала чествовала тех, 
кем гордится
в культурном центре «соломбала-арт» прошло праздничное мероприятие, 
посвященное дню пожилых людей

Также награда вручена ве-
терану Северного морского 
пароходства, художнику, ав-
тору-исполнителю Ивану 
Тарутину. Талантливый со-
ломбалец пишет картины, за-
нимается резьбой по дереву, 
сочиняет мелодии для песен 
и сам исполняет их.

В этом году «Гордостью 
Соломбалы» стала и много-
детная семья Ольги и Юрия  
Валовых. Супруги воспи-
тали трех дочерей, а еще это 
творческая семья. Они – по-
стоянные участники меро-
приятий культурного центра. 
Юрий увлечен садоводством 
и реставрацией старинной 
мебели, Ольга – восточными 
танцами, созданием истори-
ческих образов и вокалом.

Стало доброй традицией в 
эти дни чествовать также зо-
лотые пары Соломбалы, ко-
торые через всю жизнь про-
несли уважение и любовь 
друг к другу. Кубок «Гор-
дость Соломбалы» вручен 
Василию Георгиевичу и 
Людмиле Александровне  
Даниловым, которые в этом 
году отметили 50 лет со-
вместной жизни.

Ну а музыкальным подар-
ком для награжденных стали 
выступления творческих кол-
лективов культурного цен-
тра: вокальной студии «Тер-
ритория звезд», хора «Помо-
рочка», танцевальной студии 
«Мечта», хореографическо-
го коллектива «Элегия», тан-
цевально-спортивного клу-
ба «Грация», а также вока-
листов Михаила Серегина,  
Ларисы Ким, Ольги  
Беловой, Натальи Усовой, 
солистки оркестра Беломор-
ской военно-морской базы 
Клавдии Сосниной, муж-
ской группы ансамбля «Си-
верко».

ский» Виктория Селезнева. 
Именно ей пришла идея воз-
родить знаменитые Первян-
ские гулянья, которые стали 
ярким событием для всего го-
рода. А руководитель клуба 
«Рукодельница» совета вете-
ранов Соломбальского окру-
га Надежда Волощенко  
десять лет назад организова-
ла творческую мастерскую. 
А еще Надежда Викторовна 
пишет стихи, устраивает ма-
стер-классы для малышей, 

принимает участие в бла-
готворительных ярмарках. 
Конкурсная комиссия реши-
ла, что она достойна звания 
«Гордость Соломбалы». Так 
же как и бессменный пред-
седатель совета дома № 8 
на улице Полярной Нина 
Турыгина. Нина Меджи-
товна сумела организовать 
жильцов. Субботники, бла-
гоустройство двора, общие 
праздники – все это прочно 
вошло в жизнь жителей дома.
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александр гавЗов,  
фото из личного архива  
людмилы Зыковой

Людмила Николаевна из-
вестна архангелогородцам 
своими лирическими и па-
триотическими песнями. За 
свою творческую карьеру 
она написала более 300 про-
изведений, часть из которых 
были высоко оценены про-
фессиональным жюри на 
всероссийских конкурсах. 

Вместе с тем Людмила Зыкова 
обучила вокалу сотни детей, кото-
рым помогла раскрыть их творче-
ский потенциал. Ее воспитанники 

– победители и лауреаты федераль-
ных конкурсов, вокалисты извест-
ных ансамблей и музыкальных 
групп. Некоторые приедут в Архан-
гельск, чтобы выступить на кон-
церте, приуроченном к 45-летию 
творческого юбилея наставника.  
В преддверии концерта мы пооб-
щались с Людмилой Николаевной.

оТ ДЕТСкоГо 
АНСАМБЛЯ  
До воЕННоГо

– С чего начался ваш творче-
ский путь?

– В 11 лет папа отвел меня в музы-
кальную школу. Изначально я хо-
тела научиться играть на фортепи-
ано, но нам сказали, что в этом воз-
расте уже поздно учиться на кла-
вишных. Решила попробовать баян. 

Физически играть на нем было 
не совсем просто, но мне нравился 
этот музыкальный инструмент. Ре-
шив связать жизнь с творчеством, 
после окончания школы поступи-
ла в культпросветучилище.

Рассматривала разные специаль-
ности, но выбрала руководителя са-
модеятельного народного оркестра. 
В ходе учебы мне очень запомни-
лась преподаватель литературы 
Татьяна Шубина, которая научи-
ла совершенно по-новому воспри-
нимать произведения классиков. 
Она заставляла думать, почему ав-
тор написал именно так и почему 
были выбраны определенные эпи-
теты. После ее занятий я и начала 
писать свои первые стихи.

– С чего началась ваша тру-
довая деятельность?

– Я уехала на малую родину сво-
ей мамы – в деревню Миньково Во-
логодской области, где мне предло-
жили работу в местном Доме куль-
туры. В мои обязанности входило 
проведение мероприятий, работа 
с творческими коллективами. Для 
каждого события от руки рисовала 
афиши и плакаты. Работа мне нра-
вилась, да и местные жители очень 
по-доброму ко мне относились.

Но я очень тосковала по своему 
дому и родителям. Спустя время 
решила вернуться и устроилась ак-
компаниатором в Дом культуры 
порта Бакарица. Здесь вела дет-
ский ансамбль «Коробейники» – ре-
бята играли на балалайках, домре 
и ложках. Ставили с ними номе-
ра, разучивали репертуар. Во вре-
мя одного из наших выступлений 
в воинской части меня заметило ее 
руководство и предложило возгла-
вить их клуб. Мне было интересно 
попробовать, и я согласилась.

Отдельное внимание уделяла во-
инскому ансамблю. Но так как я 
по своему образованию больше на-
родник, то мне в ускоренном темпе 

«Если в голове не поет Киркоров, 
песня не получится»
автор песен и композитор людмила Зыкова отметит творческий юбилей большим концертом

пришлось переквалифицироваться 
в эстраду. Самостоятельно изучала 
гитару, бас-гитару, барабаны, под-
бирала репертуар для ансамбля.  
И я вам скажу: у нас неплохо полу-
чалось. Мы выступали на различ-
ных мероприятиях, нас приглаша-
ли на основную сцену на День горо-
да. И даже занимали призовые ме-
ста на конкурсах по Северо-Запад-
ному военному округу.

ПЕрЕЛоМНыЙ МоМЕНТ
Работа в армейском клубе нрави-

лась Людмиле Николаевне, но под-
вело здоровье – обострилась астма, 
потребовалась врачебная помощь. 
Заболевание было настолько се-
рьезным, что впоследствии ей уста-
новили инвалидность. 

– Вы перестали работать, 
но творчество осталось в ва-
шей жизни? 

– Нужно было проходить различ-
ные процедуры и месяцами на-
ходиться в больнице. В благодар-
ность врачам стала писать для них 
стихи. Некоторые были в весьма 
шутливой форме, другие – очень 
душевные. Когда в больнице про-
водились мероприятия, я активно 
в них участвовала, импровизирова-
ла. Медперсоналу очень нравилось. 

В тот же период вместе с  
Анатолием Никоновым, Еленой  

Важениной и Виктором  
Полетаевым мы собрали группу 
«Северный проспект». Поначалу 
играли для себя, но чуть позже нача-
ли активно выступать в ресторанах. 
Нам были рады во всех заведени-
ях, а периодически мы даже подме-
няли коллектив Тима Дорофеева.  
А потом сосед привел ко мне девочку 
Наташу, чтобы я ее послушала и на-
учила ее петь. Поначалу сопротивля-
лась: какой из меня учитель по вока-
лу, если я сама никогда этим не зани-
малась. Но моя мама настояла, что-
бы мы попробовали позаниматься.

Я подбирала для нее правильные 
тональности и показывала некото-
рые приемы вокала. Мы встреча-
лись каждый вечер и пели. Посте-
пенно Наташа стала участвовать в 
различных конкурсах, где одержи-
вала победы. Многим нравились ее 
голос, исполнение, внешность. 

Чуть позже она переехала в Мо-
скву со своим проектом, где ее ус-
лышал вокалист группы «Дыши», 
который пригласил в группу. Их 
песня «Взгляни на небо» долгое 
время занимала первые строчки 
хит-парадов. 

рАСкрывАЯ ТАЛАНТы 
в ДрУГиХ и СЕБЕ

Достижения Людмилы Зыковой в 
обучении юной вокалистки высоко 
оценили ее коллеги. Поэтому в 2001 

году ей предложили работу акком-
паниатора в Исакогорском клубе. 
Практически непрерывно с того вре-
мени Людмила Николаевна занима-
ется с юными вокалистами в клуб-
ном формировании «Изюминка». 

– Что для вас основное в обу-
чении детей?

– Помочь ребенку раскрыть свой 
талант. У многих хорошие вокаль-
ные данные, но самостоятельно 
они не всегда могут реализовать 
их в полной мере. Мы помогаем де-
тям пройти этот непростой путь и 
даем им возможность почувство-
вать себя настоящими артистами, 
выступая на различных конкурсах 
и массовых мероприятиях. Ведь 
одно дело, когда ты поешь в студии 
со своим преподавателем, но совер-
шенное другое, когда выступаешь 
перед тысячной аудиторией. 

– В федеральных конкурсах 
тоже участвовали? 

– Постоянно. Часто выступали 
в Москве и справлялись с огром-
ной конкуренцией. Нередко в но-
минациях было по 60 человек – и 
наши ребята занимали призо-
вые места. Нас приглашали вы-
ступать на Дне города в Москве и 
Санкт-Петербурге. Некоторые ре-
бята воспитывались в неполных 
семьях, и не каждый мог оплатить 
проезд, проживание и взносы. Но 
наш давний друг и помощник де-
путат городской Думы Владимир  
Хотеновский часто брал на себя 
эти расходы.

Такие поездки всем запомина-
лись. Например, в 2005 году мы езди-
ли с Женей Козловым выступать 
на юбилее Петродворца на одной 
сцене со звездами российской эстра-
ды. Его выступление всех впечат-
лило, а после концерта наш прези-
дент Владимир Путин пожал пар-
ню руку. 

– Свои песни вы тоже начали 
писать для детей?

– Отдельно музыку и стихи я на-
чала писать раньше, но вот полно-
ценные композиции впервые напи-
сала для ученицы Наташи. Мне хо-
телось, чтобы она исполняла песни, 
которые ей лучше подходят. К сло-
ву, эти композиции у нас до сих пор 
исполняют ребята из вокальной сту-

дии. Позже начала писать более се-
рьезные композиции.  

– А как происходит творче-
ский процесс написания песни?

– Очень сложно объяснить. Если 
мы говорим про стихи, то обычно 
это происходит после каких-то со-
бытий. Прочитала что-то хорошее 
в книге или испытала сильные 
эмоции, и это хорошо переносится 
в творчество. 

С музыкой все несколько ина-
че. Вот я смотрю на текст, а в го-
лове моей звучит голос Филиппа  
Киркорова или Наташи  
Королевой. Я раздумываю: как бы 
его еще можно исполнить – и музы-
ка рождается сама собой. Но если в 
голове Киркоров не запел, то уже 
все – с песней ничего не получится.

– Ваши песни звучат на феде-
ральном уровне…

– Я уже третий год участвую во 
Всероссийском конкурсе «Время 
героев». В 2022-м стала лауреатом в 
номинации «Композитор» с песней 
«Военный хор» на слова Светланы 
Митиной. А в прошлом году полу-
чила спецприз в номинации «Ав-
тор слов».

В этом году сразу две мои песни 
прошли конкурсный отбор и вошли  
в число 35 сильнейших. В номина-
ции «Композитор» заняла первое 
место с песней «Снова горит ог-
нем» на слова Евгения Богданова. 

Но самым важным для меня 
было выступление нашей 11-летней 
Даши Сазанкиной с песней «Ма-
тушка Россия» на слова Валентины  
Ковалевой. Она исполняла пес-
ню на центральной площади Уфы 
перед многотысячной аудиторией. 
Девочка была счастлива. 

ПЕрвыЙ АвТорСкиЙ 
коНЦЕрТ

За время своей творческой дея-
тельности Людмила Зыкова напи-
сала более 300 песен – народных, 
эстрадных, патриотических. На 
слова Жанны Беликовой написа-
ны песни к мюзиклу «Поморская 
сага». Свои самые лучшие компози-
ции Людмила Николаевна предста-
вит на концерте в АГКЦ 12 октября. 

– Почему вы решили прове-
сти первый концерт спустя 
десятилетия творчества?

– Идея проведения концерта при-
надлежит моим выпускникам из ан-
самбля песни и пляски Северо-За-
падного округа Росгвардии Артему  
Боброву и Роману Вишнякову. 
Они выступали в феврале в Архан-
гельске и настояли на том, что я 
должна организовать свой концерт.

– Что ждать слушателям?

– Программа будет разноплано-
вой. Прозвучат патриотические 
песни, любовная лирика, затронем 
социальные темы. Композиции 
исполнят заслуженная артистка 
РФ Алла Сумарокова, участник 
шоу «Голос» Евгений Синицын, 
Алексей Трофимов, Ольга  
Ружникова, выпускники и участ-
ники вокальной студии «Изюмин-
ка» и многие другие.

С этими произведениями мы вы-
игрывали крупные конкурсы, нас 
приглашали на мероприятия феде-
рального уровня, но, когда они все 
вместе представлены на одном кон-
церте, это вызывает трепет. Я вол-
нуюсь, но думаю, что всем понра-
вится. Тем более будет выступать 
такой поистине звездный состав.

 � Людмила Зыкова: «Мы даем возможность детям почувствовать себя настоящими артистами, выступая 
на различных конкурсах и массовых мероприятиях»
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Ежегодная премия главы Ар-
хангельска является формой 
поддержки и поощрения пе-
дагогов за особые заслуги в 
профессиональной деятель-
ности. в этом году по резуль-
татам конкурса премия при-
суждена 20 педагогам.

Всего в конкурсе приняли участие 
42 человека. Имена архангельских 
учителей, воспитателей и педа-
гогов дополнительного образова-
ния, которые удостоены премии,  
Дмитрий Морев озвучил еще ле-
том. А официальное награждение 
состоялось 2 октября в Архангель-
ском городском культурном цен-
тре. К празднику каждый победи-
тель получает по 25 тысяч рублей.

Так, премии главы удостоены 
Надежда Баранникова, воспита-
тель детского сада № 131 «Радуга»; 
Александра Борисова, учитель 
начальных классов школы № 68; 
Светлана Дроздова, воспитатель 
детского сада № 186 «Веснушка»; 
Татьяна Дружинина, учитель 
начальных классов школы № 50; 
Анна Кокорина, педагог дополни-
тельного образования Ломоносов-
ского Дома детского творчества; 
Марина Куприянович, учитель 
математики школы № 1; Надежда  
Кучинская, воспитатель детского 
сада № 123 «АБВГДейка»; Татьяна 
Латышева, музыкальный руково-
дитель детского сада № 172 «Клю-
ковка»; Оксана Лобанова, учи-
тель физической культуры школы 
№ 17; Ольга Лодочникова, воспи-
татель детского сада № 174 «Ягод-
ка»; Наталья Лютикова, воспи-
татель детского сада № 124 «Миро-
славна»; Людмила Окунева, учи-
тель иностранного языка школы 
№ 36; Ирина Полоскова, педагог 
дополнительного образования Со-
ломбальского Дома детского твор-
чества; Юлия Семенова, воспи-
татель детского сада № 20 «Земля-
ничка»; Денис Серебренников, 
учитель технологии школы № 2;  
Наталия Соколюк, учитель фи-
зики школы № 45; Анастасия  
Сытникова, учитель начальных 
классов школы № 11; Наталья  
Третьяк, воспитатель детско-
го сада № 157 «Сиверко; Наталья  
Цаплина, воспитатель детско-
го сада № 159 «Золотая рыбка»;  
Надежда Шевелева, учитель 
истории и обществознания гимна-
зии № 21.

Также на мероприятии отметили 
достижение еще одного уникально-
го педагога из Архангельска, подго-
товившего четырех стобалльников 
по истории, – учителя истории гим-
назии № 3 Наталью Овчинникову.

С профессиональным праздни-
ком гостей поздравили министр об-
разования Архангельской области 
Олег Русинов, председатель го-
родской Думы Иван Воронцов, за-
меститель главы Архангельска по 
социальным вопросам городской 
администрации Ирина Чиркова 
и директор департамента образова-
ния Светлана Базанова.

Сердце отдают детям
накануне дня учителя в архангельске чествовали работников системы образования

 � Фото: Иван МалыгИн

Лучшим педагогам Олег  
Русинов вручил ведомственные и 
областные награды.

Так, звание «Почетный работник 
сферы образования РФ» присво-
ено преподавателю Котласского 
транспортного техникума Елене  
Витязевой.

Ведомственным знаком отличия 
Министерства просвещения РФ 
«Отличник просвещения» награж-
дена мастер производственного об-
учения Северодвинского технику-
ма социальной инфраструктуры 
Елена Чушкова.

Звания «Почетный работник об-
разования Архангельской области» 
удостоена учитель русского язы-
ка и литературы Сосновской сред-
ней школы № 1 Пинежского округа  
Галина Денисова.

Почетной грамотой губернатора 
Архангельской области награжде-
ны учитель гимназии № 4 города 
Вельска Елена Шубина и учитель 
архангельской средней школы  
№ 49 имени Владимира Федотовича  
Чуданова Надежда Григорьева.

Благодарность губернатора Ар-
хангельской области объявлена 

педагогу-организатору Устьян-
ского детско-юношеского центра  
Виктории Шулятиковой.

– Самое сложное в нашей работе – 
подобрать верные ключики к детям 
и их родителям, когда они только 
приходят в детский сад. Каждый че-
ловек индивидуален, и к нему нужен 
особый подход. Сделать это иногда 
весьма непросто, но возможно. И в 
этом нет какого-то особого секрета – 
доброта и любовь открывают сердца 
людей. Когда ко всем удается найти 
подход, дальнейшая работа протека-
ет очень легко и непринужденно.

А награда за это – искренние эмо-
ции и любовь детей. Любые про-
блемы меркнут, когда заходишь в 
свою группу, а малыши выскакива-
ют из-за стола и бегут обниматься. 
Очень приятно, когда спустя годы 
воспитанники здороваются на ули-
це, пишут в социальных сетях и ин-
тересуются, как мои дела. Радуем-
ся, когда подросшие четверокласс-
ники заходят к нам в гости. Зна-
чит, помнят, – считает лауреат пре-
мии главы города – 2024, воспита-
тель детского сада № 131 «Радуга»  
Надежда Баранникова.
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память

наталья Захарова,  
фото: Иван МалыгИн

Экспозиция под открытым 
небом посвящена 35-й го-
довщине вывода совет-
ских войск из Афганистана 
и 40-летию Архангельской 
региональной общественной 
благотворительной органи-
зации «Долг». 

Жители и гости города могут уви-
деть на фотографиях мгновения 
Афганской войны, узнать истории 
наших земляков, отдавших жизни 
при защите интересов Советского 
государства.

Выставка подготовлена по мате-
риалам АРОБО «Долг». На торже-
ственном открытии председатель 
организации Александр Лелетко, 
обращаясь к участникам меропри-
ятия, подчеркнул: еще до заверше-
ния боевых действий в Афганской 
Республике в Архангельске уже на-
чалась работа по увековечению па-
мяти погибших северян: в 1988 году 
на школах были открыты мемо-
риальные доски не вернувшимся  
с войны выпускникам, а в 1991-м  
воины-интернационалисты созда-
ли мемориал «Площадь Памяти». 

– Вы представьте, какой подвиг 
нужно было совершить родите-
лям, чтобы согласиться второй раз 

захоронить своих детей! Мы под-
няли ребят-афганцев с пяти клад-
бищ Архангельска и предали их 
земле на Кузнечевском кладбище 

– теперь они лежат вместе. Такого 
в России не делал никто! И сегод-
ня это целый мемориальный ком-
плекс, где находятся захоронения 
и обелиски погибших при испол-
нении воинского и гражданско-
го долга с 1935 года по наши дни. 
Наши ребята воевали не только в 
Афганистане и Чечне, но и в Сирии,  
Йемене – принимали участие в бо-
евых действиях и локальных кон-
фликтах на территории более чем 

50 стран, – подчеркнул Александр  
Лелетко.

Патриотизм, товарищество, му-
жество, долг – те духовные ценно-
сти, которые святы во всех поколе-
ниях. Память о подвиге наших зем-
ляков, исполнявших интернацио-
нальный долг, должна храниться в 
сердцах северян.

– Эта выставка посвящена памя-
ти ребят моего поколения. Мы все 
прошли через эти события в той 
или иной мере, – отметил куратор 
выставки, старший научный со-
трудник научно-экспозиционного 
отдела Архангельского краеведче-

ского музея Игорь Гостев. – Я не 
попал в Афганистан лишь по той 
причине, что в это время служил 
за другой границей Советского Со-
юза, часть была режимной, и нико-
го из нас туда не отправляли, хотя 
мы писали рапорты. Но наши дру-
зья, соседи, родственники прошли 
через ту войну – кто-то вернулся це-
лым и невредимым, другие отда-
ли здоровье, жизнь… Поэтому долг 
каждого – помнить наших друзей, 
наших соотечественников, кото-
рые в Афгане, Чечне, Сирии, Мо-
замбике отдали свои жизни. Это 
все – во имя нашего блага здесь.

Ветеран боевых действий  
Александр Романовский про-
был в афганском аду больше года.  
В 1987-м 19-летний солдат-срочник 
вместе с такими же необстрелян-
ными ребятами прибыл в Север-
ный Кундуз. Служил в 201-й мото-
стрелковой дивизии 149-го гвардей-
ского полка.

– Везли нас на транспортнике, и в 
салоне было настолько жарко, что 
приходилось открывать заднюю 
часть фюзеляжа, чтобы хоть чем-то 
дышать. Прилетели ночью – пыль, 
темнота, ничего не понятно… Мы 
опасности не чувствовали, ведь все 
молодые – смеялись, шутили, пока 
духи не обстреляли наш гарнизон 
капитально! Помогли старшие то-
варищи: растолкали нас по ще-
лям – земляным укрытиям, так и 
спаслись. Вот тогда было страшно, 

а потом служили на адреналине.  
В боевые задачи нашего полка 
входили в основном охрана и со-
провождение колонн, – поделился  
Александр Романовский.

Как вспоминает ветеран, бойцы 
завидовали парням, получившим 
ранения, потому что те отправля-
лись домой. Никто уже не грезил об 
орденах и медалях, а лишь мечтал 
сказать заветное «Мама, я вернул-
ся!» Неслучайно сегодня свои на-
грады, полученные на войне, афга-
нец называет «железяками»: един-
ственное, что может быть ценно, – 
жизнь. Не всем его товарищам уда-
лось ее сохранить. Но Александру  
повезло: он прилетел в Архан-
гельск и отметил свой первый день 
дома за одним столом с дедом-
фронтовиком – на календаре было 
9 Мая...

По официальным данным, Аф-
ганскую войну прошли более 520 
тысяч военнослужащих, 210 тысяч 
человек гражданского персонала, 
из Поморья в ДРА отправились по-
рядка двух тысяч ребят, 88 из них 
так и не вернулись домой.

Выставка «Мы помним вас, ре-
бята из Афгана…» создана при уча-
стии сотрудников Архангельского 
краеведческого музея, представи-
телей Архангельского отделения 
Российского военно-исторического 
общества и Архангельской регио-
нальной общественной благотво-
рительной организации «Долг». 

Тем, кто не вернулся из боя
на проспекте Чумбарова-лучинского работает планшетная выставка «Мы помним вас, ребята из афгана…»
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Ирина долгорукая,  
фото: Иван МалыгИн

в день рождения коллектива 
музыканты дарили поклон-
никам свое творчество и 
бесконечную благодарность 
за многолетние любовь и 
поддержку. как и на всех 
концертах «Зеркала», зал 
был полон, звучали овации, 
услышав любимые песни, 
горожане не просто подпе-
вали, но и танцевали. Свою 
программу музыканты на-
звали символично – словами 
из песни Юрия Антонова:  
«Гляжусь в тебя, как в зер-
кало». Что увидели в этом 
отражении зрители?

Этот замечательный коллектив ро-
дился 15 лет назад в Архангельске, 
а его создателем стал Василий  
Романов. Простой водитель, он 
собрал единомышленников, объ-
единил их одной идеей и создал 
ансамбль «Зеркало». Поначалу в 
эту затею особо никто не верил. 
Но вот прошло 15 лет, и «Зерка-
ло» знают во всем Архангельске 
как уникальный вокальный ан-
самбль.

В первом его составе играли и 
пели Андрей Сафрин, Николай  
Нюхин, Валентин Гольдин, 
Алексей Березкин. 

Состав ансамбля менялся, в 
него приходили новые музыканты.  
С их приходом менялись и репер-
туар ансамбля, и музыкальное со-
провождение. Коллектив обрастал 
профессионалами и вскоре стал 
известен в городе. Свои музыкаль-
ные хиты ансамбль исполнял на 
центральных городских меропри-
ятиях. 

«Зеркало» прочно заняло свою 
нишу – исполнение музыкальных 
хитов советских лет. При этом ВИА 
сохранил верность своим музы-
кальным вкусам. Можно сказать, 
что ансамбль вернул на сцену по-
забытую всеми советскую эстраду. 
А в новом составе ВИА «Зеркало» 
знакомые с детства композиции 
многочисленным поклонникам да-
рят художественный руководитель 
коллектива Сергей Ретровский,  
Сергей Латушкин, Андрей  
Тюкавин, Леонид Курпиков,  
Вячеслав Частиков и Сергей  
Щекочихин, звукорежиссер  
Василий Лукин, а также вокалист, 
депутат Архангельского областно-
го Собрания Виктор Заря. 

За время существования ансамб- 
ля у «Зеркала» появились не толь-
ко тысячи поклонников, но и вер-
ные и надежные друзья. Многие из 
них пришли поздравить коллектив 
с 15-летием. Так, ведущий консуль-
тант департамента по внутренней 
политике и местному самоуправле-
нию администрации губернатора и 
правительства Архангельской об-
ласти Анна Бочарова вручила му-
зыкантам благодарственное пись-
мо за вклад в развитие культуры 
Архангельска, многолетнюю вер-
ность музыкальным традициям, 
высокий уровень исполнительско-
го мастерства и общественную де-
ятельность на благо развития Ар-
хангельской области.

Поздравительный адрес, под-
писанный главой Архангельска  
Дмитрием Моревым, с наилуч-
шими пожеланиями худруку кол-
лектива вручил исполняющий обя-
занности заместителя главы – ру-
ководителя аппарата Александр 
Мащалгин. 

– ВИА «Зеркало» – яркий символ 
Архангельска. Мы гордимся тем, 
что в нашем городе есть такой та-

Когда поет душа
вИа «Зеркало» свое 15-летие отметил большим концертом на сцене архангельского городского культурного центра

�� от первого лица
Виктор ЗАРя,  
депутат областного Собрания, вокалист ВИА «Зеркало»:

– Я не стоял у истоков «Зеркала», меня пригласил в него Василий  
Романов, после того как услышал одно из моих выступлений. Мне хо-
телось, чтобы у коллектива было больше выступлений. Чтобы этого до-
стичь, мы тогда пересмотрели репертуар и, ориентируясь на запросы 
зрителей, составили новую программу, куда вошли и те песни, что ис-
полнял я, приобрели новые сценические костюмы и стали гастролиро-
вать. Выступали в городских культурных центрах, ездили в районы об-
ласти и даже за ее пределы. Выступали, например, в Череповце, возили 
свою программу в Беларусь. 

Мы сегодня с удовольствием поем на городских мероприятиях, 
устраиваем благотворительные бесплатные концерты для ветеранов, 
выступаем в школах и детских домах, нас приглашают на дни посел-
ков и деревень, и мы с радостью откликаемся на просьбы выступить 
для северян. Причем делаем это не за деньги, а по зову души – получа-
ем удовольствие сами и дарим радость людям своим творчеством. 

лантливый коллектив, который с 
большой душой и преданностью 
обогащает культуру, вдохновляет 
молодое поколение и объединяет 
сердца людей, – процитировал он 
главу города. 

Со словами благодарности на 
сцену вышел коллега Виктора Зари 
по депутатскому корпусу Михаил 
Авалиани. Он отметил, что твор-
чество «Зеркала» тепло принима-
ют не только северяне, и поделил-
ся впечатлениями о выступлении 
коллектива в городах-побратимах 
Архангельска в Беларуси. Политик 
также поблагодарил музыкантов 
за те прекрасные благотворитель-
ные концертные программы, кото-
рые они часто дарят жителям всех 
округов Архангельска. 

– Желаю вашему замечательно-
му коллективу творческого долго-
летия и благодарных слушателей, 

– сказал Михаил Авалиани. 
Праздничный концерт «Зеркала» 

собрал самые лучшие песни из ре-

пертуара музыкантов. Звучали по-
любившиеся «Льется музыка», «Есть 
только миг», «Синий иней», «Зер-
кало», «Вероника Перепелкина»,  
«Костры», «Медведица» и мно-
гие другие. В память о создателе 
ВИА Василии Романове прозву-
чала песня, написанная Сергеем  
Ретровским, «Грустно без тебя». 
Что называется, зажгли публику 
и ветераны ВИА Андрей Сафрин,  
Валентин Гольдин и Алексей 
Березкин, исполнив знаменитые 
цыганские «Ивушки» из репертуа-
ра ансамбля «Монисто» и хит 1980-х 
на стихи Сергея Есенина «Гуляка». 

Но и это не все! По уже сложив-
шейся на концертах «Зеркала» тра-
диции для зрителей провели лоте-
рею по номерам билетов. Владель-
цев выпавших номеров ждали цен-
ные призы и подарки. А в заверше-
ние праздника музыканты вместе 
со зрителями исполнили зажига-
тельное попурри из самых завод- 
ных хитов, которые в разные вре-

мена пели со сцены в составе ВИА. 
Здесь и песня о невезучем черном 
коте, и «Песенка о медведях», «Пес-

ня про зайцев», «Морячка», «Пла-
чет девушка в автомате» и многие 
другие. 
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земляки

наталья ерЁМИна,  
фото из архива  
андрея яковлева

Двадцать лет назад житель 
столицы Поморья, известный 
ведущий массовых город-
ских мероприятий и диджей 
одной из самых популярных 
развлекательных радиостан-
ций Архангельска Андрей 
Яковлев решил покинуть ма-
лую родину и отправился на 
поиски приключений в дру-
гой регион. 

– Андрей, как случилось, что 
решили уехать, бросив люби-
мую работу, семью, универси-
тет, друзей?

– В августе 2005 года я стоял на 
перроне на станции Ярославль 
Главный с огромными баулами, ко-
торые нагрузила мама. Там были 
матрасы, сковородки, подушки.  
Я даже не знал, куда мне идти с 
этим скарбом и где жить. Стоял мо-
лодой, зеленый, смотрел с платфор-
мы в неизвестность и думал о сво-
ем туманном будущем, мне тогда 
было 22 года. Помогла подруга ра-
диоведущая Элла Жигалова – от-
правила к родственникам.

– А почему именно Яро- 
славль?

– Меня пригласили работать на 
радиостанцию «Европа плюс – 
Ярославль». Я целенаправленно 
рассылал резюме, хотел уехать, 
увидеть мир и показать себя. В то 
время мне казалось, что Архан-
гельск затухает и в нем нет пер-
спектив для молодых людей. Я на-
целивался на Москву и рассуждал 
примерно так: постажируюсь в 
Ярославле, а потом пойду покорять 
столичные эфиры. Отправил резю-
ме в несколько городов и мне по-
звонил Андрей Климушкин – ре-
дактор ярославского музыкально-
го холдинга. В итоге прожил в Яро- 
славле четыре года. 

рАЗоБрАТЬСЯ  
в СЕБЕ и ЛЮДЯХ

– Кроме радиостанции, чем-
то занимались?

– В Архангельске я ушел с четвер-
того курса филфака. Тогда мне ка-
залось: зачем учиться дальше, если 
я уже и так работаю на одной из са-
мых крутых радиостанций, меня 
все знают и любят. Ничего удиви-
тельного: 22 года, ветер в голове… 
Но потом понял, что без высше-
го образования – никуда, а возвра-
щаться уже как-то не хотелось. Хо-
телось разобраться в себе и людях, 
поэтому поступил в Ярославский 
государственный университет име-
ни К. Д. Ушинского на психологи-
ческий факультет. 

Два года проучился в Ярославле, 
потом переехал в Москву, но про-
должал заочное обучение и в 2013 
году успешно окончил начатое. Те-
перь моя специальность по дипло-
му – педагог-психолог. 

– А Москву решили покорять 
из-за нехватки работы в Яро- 
славле?

– Нет, интересных предложений 
было много, но я почувствовал, что 

«Из сегодняшнего Архангельска 
я бы не уехал!»
наш земляк тележурналист андрей яковлев живет и работает в санкт-Петербурге.  
Мы расспросили его, как сложилась его судьба и почему он до сих пор скучает по родному северному краю

мне стало тесно, поэтому в 2009 
году переехал в столицу, попал на 
Love Radio, стал вести ночные эфи-
ры, но проработал там достаточно 
недолго. Дело в том, что на преды-
дущих радиостанциях я привык к 
другой манере подачи себя и ма-
териала. На Love Radio главным 
принципом, который нам пропове-
довали, была элитная пренебрежи-
тельность, чего у меня отродясь не 
было (смеется)!

Выдержал менее полугода. Уви-
дел объявление, что крупный мо-
бильный оператор ищет в команду 
новых сотрудников.

«ЗАЧЕМ ТЕБЕ МоСквА?»

– И бросили работу радиове-
дущего ради работы консуль-
тантом?

– Так точно! Буквально через не-
делю стоял за стойкой с мобильны-
ми телефонами и рассказывал по-
купателям об их преимуществах. 
Я оказался помощником специа-
листа, то есть даже не продавцом, 
а его учеником. Люберцы, рынок, 
множество непредвиденных не-
приятностей, которые подстерега-
ют тебя на каждом углу. Из эфира 
на радио попал в мир по другую его 
сторону.

Я думал, что это конец, предел 
моих мечтаний и Москва меня сло-
мала. И вдруг встретил давнего 
друга Игоря Игнатова, который 
тогда работал ведущим на радио-
станции «Модерн» в Северодвин-
ске. Он сказал: «Зачем тебе Мо-
сква? Возвращайся домой и допи-
сывай диплом в САФУ, работать бу-

дешь у нас на радио музыкальным 
редактором или ведущим эфира». 
И в конце 2011-го я вернулся в род-
ной город, на любимую «привозу», 
где тогда жили мои мама и брат. 

Полгода работал на радио «Мо-
дерн», потом узнал, что на Архан-
гельское телевидение требуют-
ся ведущие, пришел на кастинг. 
Меня встретила режиссер Ольга  
Зайцева. Это был великолепней-
ший и талантливейший человек: 
первоклассный режиссер, душа 
компании, женщина с озорным ха-
рактером, ярким и искрометным 
юмором. Ольга меня очень поддер-
жала, и летом в 2012 года я стал ра-
ботать на местном телевидении. 
Вел новостную программу «Авто-
граф дня», потом возобновили про-
ект «Примите поздравления», ко-
торый выходил на каналах «ТВЦ» 
и «Домашний». Я работал тогда с 
настоящими звездами – с Эллой 
Стальновой делал программу 
«Стиль жизни», выступал кулинар-
ным критиком, оценивал, характе-
ризовал и рекламировал одежду 
известных брендов, вел ряд проек-
тов вместе с Еленой Матвеевой, 
участвовал в организации прямых 
трансляций и освещении матчей 
нашего «Водника». 

– Потом было второе прише-
ствие в Москву? 

– Да, в 2013 году состоялся второй 
заход в столицу. Я приехал и тот-
час нашел работу в «Национальной 
службе новостей» – едином ресур-
се для нескольких радиостанций 
крупного холдинга. Стал редакто-
ром и ведущим новостей, мой голос 
несколько лет звучал в новостном 
блоке на «Нашем радио» по всей 

стране. Известная российская ве-
дущая Светлана Зейналова пред-
ставляла меня в эфире так: «Худож-
ник Андрияка (от Андрей Яковлев. 

– Прим. ред.) – волшебная кисть но-
востей». Для меня это был новый 
и увлекательный жанр: мы сами 
обзванивали экспертов, собирали 
информацию, искали резонансные 
истории, встречались с разными 
людьми. 

– Тогда почему бросили и эту 
работу?

– Начались проблемы с голосом. 
К тому же график был безумно тя-
желым, просто катастрофическим: 
ведущие менялись, а я все время 
оставался и работал без выходных. 
Хриплю, голоса нет, вести эфир не-
выносимо, и я уволился, несмотря 
на то что это было классное время 
и отличная команда замечатель-
ных людей.

ПоМоГЛи ЗЕМЛЯки

– А как оказались в Питере?

– В январе 2015 года поехал в го-
сти и там и живу до сих пор. Мне 
сделали операцию на связках, и 
пришлось три месяца молчать, 
долго искал работу, но помогли 
знакомые из Архангельска. Я по-
пал в местный филиал ГТРК и че-
тыре года работал специальным 
корреспондентом в программе «Ве-
сти. Петербург» на каналах «Рос-
сия 1», «Россия 24». Делал сюжеты 
на совершенно разную тематику. 

– Было интересно?

– Очень. Больше всего мне запом-
нился материал про бабушку-убий-
цу Тамару Самсонову. Она рас-
членила свою соседку: голову в ка-
стрюле закопала в саду. Это была 
одна из первых жестких историй в 
моей жизни, которую я отрабаты-
вал на месте: брал интервью у опе-
ративников, опрашивал соседей, 
проводил журналистское рассле-
дование. 

«оЖивЛЯТЬ» 
иСТориЮ 

– А как появилось «Утро в Пе-
тербурге»?

– Новости – это очень интересно, 
но не мое, у меня другой характер, 
хотелось «оживлять» историю, и я 
стал искать информационно-раз-
влекательный формат. Нашел его 
в проекте «Утро в Петербурге». Аб-
солютно мой формат: люди просы-
паются, улыбаются, а мы расска-
зываем о жизни в городе, работе 
музеев, театров, новинках кино, ос-
вещаем любопытные для жителей 
события: открытие фонтанов, рабо-

ту фонарей, развод мостов, процесс 
ледохода, да все что угодно. Этот 
проект меня очень «зажег», и я про-
работал здесь до октября 2024 года. 

– Куда теперь?

– Пока не решил. Сейчас улетаю 
на отдых за границу, где буду на-
лаживать контакты и оттачивать 
на практике испанский и француз-
ский языки, которые учу. До пан-
демии, событий в нашей стране и 
мире у меня была мечта: я хотел 
возить к нам иностранных тури-
стов, чтобы рассказывать им об 
удивительной красоте и традици-
ях нашей Родины, показывать не-
обычные места и жизнь в суровых 
климатических условиях. Для это-
го выбрал Северо-Запад: нашу Ар-
хангельскую область и Карелию. 
Поэтому пока ухожу в свободное 
плавание, чтобы узнать, что за го-
ризонтом, а там – видно будет.

БЕЛыЕ НоЧи  
в ГороДЕ НА ДвиНЕ

– Может, на родину?

– Не хочу загадывать, но я был в 
Архангельске в этом году. Выбрал 
любимое время – сезон белых но-
чей. Кстати, настоящие белые ночи 
не в городе на Неве, а в городе на 
Двине. Я безумно скучал по архан-
гельским белым ночам, когда жил 
в Москве, где летом ночью хоть 
глаз выколи. Старался вырваться 
на родину, чтобы посмотреть ле-
том на это удивительное небо. 

– А чем оно отличается?

– Оно абсолютно другое! Такое, 
какого нет нигде. Это восхититель-
ные насыщенные краски. Если жи-
вешь в Москве или приезжаешь на 
юг, никогда не увидишь таких цве-
тов. Там небо как будто в какой-то 
дымке, блеклое. Если же попада-
ешь на Север: в Петербург и уж тем 
более Архангельск – видишь потря-
сающие и четкие краски: небо яс-
ное, ярко синее или насыщенно го-
лубое, а облака – белоснежные. Та-
ких ярко выраженных контрастов 
и оттенков я не видел никогда в 
жизни. 

– А сам город как-то изме-
нился, на ваш взгляд?

– Еще бы! Архангельск карди-
нально изменился. Когда я уезжал, 
была тотальная разруха с беско-
нечными развалюхами-«деревяш- 
ками», гниющими мостовыми.  
А если вспомнить тогдашние Со-
ломбалу и Маймаксу, это вообще 
беда. Сейчас за знаменитыми бук-
вами «Соломбала» справа стоят 
многоэтажки. Увидев их, я не пове-
рил собственным глазам! Раньше 
Соломбала считалась чуть ли не 

Архангелогородцы стали уравновешен-
нее и спокойнее. В этом году в белые 
ночи я гулял по набережной, знако-
мился, разговаривал, расспрашивал 
людей, чем они живут, и рассказывал о 
себе. Такое возможно только у нас, на-
верное. Люди открыты к диалогу, могут 
пошутить, могут резко высказаться, но 
наших горожан отличают открытое 
сердце, доброта и человечность
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Марафон начнется 25 ок-
тября, в день рождения 
писателя, с празднично-
го поздравления театра по-
морской культуры «Су-
земье». Затем состоится 
презентация выставки  
«Писахов. Новое». 

В виде дополнения к постоянной 
экспозиции музея впервые го-
стям будут представлены этюды, 
картины и рисунки из коллекций 
Государственного музейного объ-
единения и Архангельского об-
ластного краеведческого музея, 
ранее не выставлявшиеся на му-
зейных площадках: картина «Па-
панинцы на льдине» (АОКМ), от-
ражающая героические страни-
цы истории освоения Арктики, 
картина «Памятник Ленину на 
Новой Земле» как символ време-
ни, карандашные рисунки удиви-
тельных чудищ из цикла «Сны», 
лучезарная акварель с видом Тро-
ицкого кафедрального собора на-
чала ХХ века.

26 и 27 октября на площадках 
Музея Степана Писахова зазвучит 
творческое многоголосье участ-
ников арт-марафона – более 300 че-
ловек – участников 25 творческих 

коллективов из Архангельска, Се-
веродвинска, Приморского округа, 
Пушкина и Москвы – представят 
свои интерпретации произведе-
ний северных писателей.

Среди участников заявлены 
профессиональные коллективы, 
чьи заслуги известны далеко за 
пределами области: Архангель-
ский молодежный театр, театр по-
морской культуры «Суземье», Те-
атр моды Николая Терюхина. Дет-
ские коллективы представлены 
как школьными студиями, таки-

ми как театральное объединение 
«Книга на сцене» гимназии № 6, 
так и литературно-музыкальным 
театром «Словица», образцовыми 
детскими коллективами – хорео-
графическим ансамблем «Друж-
ба», театром кукол «Сюрприз», те-
атром моды «Каприз».

Задуман большой и разно- 
образный блок, посвященный се-
верной песне и фольклору: вы-
ступят хор ветеранов «Беломо-
рочка» и семейный ансамбль 
«Малиново сиянье», ансамбль за-

служенной артистки РФ Аллы  
Сумароковой «Церемоночка» и 
детский ансамбль «Морошка».

Важно, что на предложение 
об участии откликнулись кол-
лективы из Москвы и Пушкина 

– неформальный семейный клуб 
«Встреча» с постановкой «Архан-
гельские сказки» и фольклорно-
этнографический клуб «Васили-
са» с выставкой предметов руч-
ного ремесла «У Архангельского 
города, у корабельного пристани-
ща».

Впервые на арт-марафоне бу-
дет представлен гастрономиче-
ский блок: «Пирог с зубаткой» от 
Надежды Поморской, участ-
ницы известного кулинарного 
шоу «Битва шефов», «Пряник-
фильм» – анимационная студия 
семьи мастеров козульного дела  
Матониных, «Морожены пес-
ни» с теплом Русского Севера от  
Сергея и Елены Корнеевых  
(кондитерская «ЖуанДон»), 
«Малиновое поле» семьи  
Варфоломеевых с согревающим 
чаем из малинового листа.

Каждый день арт-марафона 
будет начинаться с показа мини- 
сериала «Архангельск. На кры-
льях истории», созданного к 
440-летию столицы Поморья.

мозаика

районом трущоб, а теперь здесь по-
явились новые комфортные квар-
талы, и это радует.

По Чумбаровке двадцать лет на-
зад было просто невозможно прой-
ти, как будто трактор проехал.  
В 2007 году положили брусчатку, 
а теперь и ее уже обновили, и озе-
ленение проводят каждый год, во-
обще держат территорию в поряд-
ке. Друзья говорят: «Встречаемся 
на нашем Арбате» – и я понимаю, 
о чем речь. Чумбаровка стала ви-
зитной карточкой города, и это не 
просто слова, а результат работы 
властей и неравнодушных жите-
лей – руководителей торговых то-
чек, расположенных на этой пеше-
ходной улице.

– Стало комфортнее или 
красивее?

– Если сравнивать по принципу 
«было – стало», то это небо и зем-
ля. Видно, что городом занимают-
ся. Изменились дороги, порабо-
тали над фасадами жилых домов 
и офисных зданий, благоустрой-
ством общественных пространств, 
занялись установкой скамеек, ка-
челей, арт-объектов, и они пользу-
ется колоссальным спросом у жи-
телей всех возрастов. Из сегодняш-
него Архангельска я бы не уехал! 

– Прямо не к чему придрать-
ся?

– Я считаю, что красивейший вид 
на Архангельск со стороны Север-
ной Двины портят бесконечные 
граффити на гранитной набереж-
ной. Раньше их не было, а теперь 
эти надписи удручают. Архан-
гельск – город-порт. На него нуж-
но смотреть прежде всего с воды, 
тогда он открывается во всей красе. 
Это и Гостиные дворы, и набереж-
ная, и высотка, и другие достопри-
мечательности. 

СвЕТЛАЯ ДУША

– Люди тоже изменились?

– Думаю, да, архангелогородцы 
стали уравновешеннее и спокойнее. 
В этом году в белые ночи я гулял 
по набережной, знакомился, разго-
варивал, расспрашивал людей, чем 
они живут, и рассказывал о себе. 
Такое возможно только у нас, на-
верное. Люди открыты к диалогу, 
могут пошутить, могут резко вы-
сказаться, но наших горожан отли-
чают открытое сердце, доброта и 
человечность. 

– И с чем же ассоциируется 
сегодняшний город?

– Москва такая: она либо тебя по-
любит со всей душой, либо не при-
мет никогда в жизни. Петербург – 
деловой и строгий мужчина в ци-
линдре: он будет смотреть на тебя 
свысока, оценивать и принимать 
постепенно. А Архангельск – без-
заботный мальчишка, безалабер-
ный, как северный ветер, который 
всегда пребывает в хорошем на-
строении и принимает людей с от-
крытым сердцем. Мне кажется, 
эта черта нашего любимого горо-
да была раньше и есть сейчас. Куда 
бы я ни пришел, всегда нахожу зна-
комых, друзей, близких людей или 
просто отзывчивых горожан. Глав-
ное в Архангельске – светлая север-
ная душа. Она не слишком-то и от-
крытая из-за нордического харак-
тера, но если она открывается, то 
это уже навсегда. 
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в форуме платформы 
«росмолодежь.События», 
который проходил в сто-
лице Поморья с 30 сентя-
бря по 3 октября, приняли 
участие более 200 моло-
дых людей, интересую-
щихся и занимающихся 
научными исследовани-
ями.

Для исследователей из разных 
уголков страны форум стал пло-
щадкой для обмена опытом, об-
суждения актуальных научных 
вопросов и разработки иннова-
ционных проектов. В рамках ме-
роприятия также были организо-
ваны мастер-классы, лекции, экс-
курсии.

На треке «Исследователи» раз-
работчики представили проекты 
по определению риска развития 
девиантного поведения, мони-

торингу балластных вод, опти-
мизации производственных про-
цессов на арктическом шельфе и 
другие.

В рамках хакатона инноваторы 
предложили идеи для автомати-
зации бизнес-процессов, цифро-
вые сервисы для аккумуляции на 

одном ресурсе стартапов, иннова-
ционных проектов и научных ис-
следований и так далее.

Участники площадки «Попу-
ляризаторы» работали в трех на-
правлениях: туризм и волонтер-
ство, журналистика и блогинг, 
научный стендап. Среди пред-
ставленных проектов – научно-ту-
ристический маршрут по Архан-
гельску, который включает в себя 
посещение научных объектов с 
тематическим погружением в их 
деятельность и мастер-классами.

Свои проекты предложили и 
участники трека «Движения пер-
вых». Они, например, разработа-
ли познавательную игру, позво-
ляющую знакомить детей и под-
ростков с культурными особен-
ностями регионов страны, соста-
вили план проведения школьной 
научно-практической конферен-
ции в формате «дети – детям».

Кроме того, в рамках форума 
«Полюс» прошел грантовый кон-
курс. Так, в номинации «Вклад 
в будущее» победителями стали 
Дмитрий Жирков из Якутска,  
Данила Ермолин из Курска и 
Мария Соколова из Саранска.

В номинации «Создавай воз-
можности» эксперты отмети-
ли архангелогородцев Дениса  
Зашихина с проектом по со- 
зданию медиаклуба и Данила  
Шарина с проектом «Фиджитал-
физкультура».

Как отметил исполняющий 
обязанности руководителя 
агентства по делам молодежи 
Архангельской области Юрий 
Марич, форум «Полюс» стал 
площадкой не только для созда-
ния и развития научных продук-
тов, но и для объединения науки 
и творчества.

– Участники всероссийско-
го форума показали, какой раз-
носторонней может быть наука. 
Мы продолжим работу со всеми 
участниками мероприятия, вме-
сте доработаем проекты и помо-
жем воплотить их в жизнь, – ска-
зал Юрий Марич.

Вклад в будущее

Встречаем «Писаховские осенины»
IV арт-марафон приурочен к 145-летию со дня рождения степана Писахова –  
знаменитого архангельского сказочника

в архангельске прошел всероссийский форум молодых ученых «Полюс»
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острая тема

наталья Захарова, 
фото: пресс-служба  
уФсИн россии  
по архангельской области

Первый реабилитационный 
центр для нарко- и алкоза-
висимых появился в Архан-
гельской области больше 
10 лет назад. Что примеча-
тельно – открылся он не «на 
воле», а за колючей прово-
локой. отделение, где учат 
жить трезво, работает на ле-
вом берегу при больнице 
УФСиН россии по Архангель-
ской области. 

ШАГ к ТрЕЗвоСТи 
Две палаты на четыре кой-

ки, небольшая кухня, комна-
та психологической разгруз-
ки с тренажерами и неболь-
шой библиотекой, малень-
кое помещение для группо-
вых занятий. Это и есть весь 
центр, рассчитанный всего 
на восемь пациентов: чем 
меньше человек, тем проще 
организовать процесс рабо-
ты с зависимыми.

К тому же, как рассказыва-
ет врач – психиатр-нарколог реа-
билитационного центра Андрей  
Сысоев, желающих начать жить 
трезво не так уж и много.

– Многие считают, что если они 
отсидели 5–10 лет и не употребляли, 
то стали здоровыми людьми. Но 
это заблуждение. Поэтому и в сле-
дующий раз попадают в колонию 
за те же наркотики или преступле-
ния, совершенные в состоянии ал-
когольного либо наркотического 
опьянения, – делится доктор.

Реабилитанты все делают сами 
– готовят, убирают, следят за по-
рядком на территории, ухаживают 
за цветами, а также здешними пи-
томцами – рыбками и черепахой. 
Все это тоже часть процесса выздо-
ровления: раньше многие из них 
не умели заботиться даже о себе, а 
здесь учатся ответственности.

В центре не предлагается меди-
каментозная помощь – осужден-
ные слушают лекции, проходят 
тренинги, в свободные часы пишут 
дневники чувств. Работают здесь 
по знаменитой 12-шаговой про-
грамме, которая представляет со-
бой групповую психотерапию, ос-
нованную на помощи зависимых 
людей друг другу.

Чтобы попасть в лечебное учреж-
дение, необходимо лишь написать 
заявление и пройти собеседование 
на предмет искренности намере-
ний и способности воспринимать 
информацию, работать над собой.

Правда, как говорят сотрудни-
ки центра, большинство стремит-
ся сюда из корыстных побужде-
ний – быть поближе к родственни-
кам, если те, например, живут в Ар-
хангельске или соседних городах, 
улучшить бытовые условия, сбе-
жать от проблем, которые нажи-
ли в колонии… Но постепенно втя-
гиваются и спустя два-три месяца 
сами активно включаются в про-
грамму. 

– Это уже не те люди, которых на-
зывают зеками в самом негатив-
ном смысле этого слова: недовер-
чивые, зацикленные на себе, на по-
лучении выгоды. Возможно, сюда 
они приходят такими, но, участвуя 
в работе, становятся более социа-

Живу по принципу  
«только сегодня»
рассказываем реальные истории людей, которые сумели признать зависимость болезнью и встали на путь выздоровления

лизированными, у них меняются 
цели, представления о жизни, – от-
мечает психиатр-нарколог. 

Реабилитация длится восемь ме-
сяцев. Выздоровление начинается с 
осознания зависимости. Практиче-
ски все, кто попадает в ребцентр, не 
алкоголики и не наркоманы: «Упо-
требляю как все, окружение такое, 
да и в любой момент завяжу…» 

– Он находится в тюрьме, семья 
разрушена, близкие отвернулись, 
дети в детдоме, а до сих пор счита-
ет, что не в зависимости дело – это 
случайность, следователь – сво-

лочь, судья – гад, – рассказывает 
Андрей Сысоев. – А здесь человек 
приходит к пониманию своих оши-
бок: как он жил, к чему это приве-
ло, кто в этом виноват. И начина-
ется работа над проблемами в его 
характере. Что еще очень важно – 
учим выражать мысли, понимать 
свои чувства. Многие люди не всег-
да осознают, что они чувствуют: че-
ловеку кажется, что ему весело, на 
самом деле он испытывает гнев, а 
смехом защищается. Если понима-
ешь, что чувствуешь, то и поступа-
ешь соответствующе. 

рАвНыЙ – рАвНоМУ 
Имитировать работу не 

получится: на собраниях 
люди делятся опытом не-
трезвой жизни, рассказыва-
ют о последствиях употреб- 
ления – и притворщика опре-
деляют сразу.

– Здесь не соврать. Ты наркоман, 
сидишь в обществе наркоманов и 
рассказываешь о том, что больших 
проблем у тебя нет… А напротив 
человек говорит, что валялся в под-
воротне, в притонах сидел, воровал 
ради вещества. Группа сразу пой-
мет, насколько ты честен, готов ты 
выздоравливать или только дела-
ешь вид, – рассказывает доктор.

Суть программы – получить под-
держку от таких, как ты. От врача 
зависит многое, но есть вещи, кото-
рые важнее услышать от человека 
такой же судьбы.

– Люди попадают в среду, где все 
наркоманы и алкоголики, между 
собой начинают взаимодейство-
вать и раскрываться. Они понима-
ют, что не одни такие, – добавля-
ет медицинская сестра реабилита-
ционного отделения Анастасия  
Совинкова.

По словам медиков, порядка 40% 
осужденных, прошедших реабили-
тацию, остаются трезвыми в тече-
ние года после выхода. И это толь-
ко те, кто поддерживают связь с 
пенитенциарной системой. Кро-
ме того, многие подопечные цен-
тра после освобождения стараются 
дальше распространять получен-

ный здесь опыт, создавая сообще-
ства анонимных там, где сегодня 
живут.

«НЕ ХоЧУ ЖиТЬ ТАк, 
кАк рАНЬШЕ»

Каждую свободную мину-
ту осужденные стараются по-
святить работе – читают спе-
циальную литературу, пи-
шут дневники чувств, вы-
полняют задания. Один из 
них – Евгений – занят тем, что 
составляет почасовое распи-
сание: что он будет делать в 
первые три дня на воле. Срок 
подходит к концу уже через 
две недели (на момент выхо-
да материала молодой чело-
век уже на свободе). 

Парню 28 лет, и почти полови-
ну из них он употреблял: в 13 в его 
жизни появился алкоголь, а потом 

– наркотики. Денег на них не хвата-
ло, и Евгений начал воровать, за 
что трижды попадал за решетку, 
это его третий срок. 

– После освобождения сразу же 
уходил в употребление. В первый 
раз месяц не просыхал и еще че-
рез месяц снова сел. Второй раз все 
полтора месяца, которые провел 
на свободе, принимал наркотики, 

– вспоминает Евгений. – Трезвой 
жизни я просто боялся, но, по сути, 
вообще не жил…

Молодой человек, как и боль-
шинство осужденных, попал в реб-
центр, преследуя свои цели: хотел 
уйти от проблем и конфликтов в ко-
лонии. Прошел все стадии приня-
тия, начиная с отрицания, но спу-
стя время осознанно принял про-
грамму. 

– Я понял, что мне это нужно, что 
помощь возможна. И, начав рабо-
тать по шагам, увидел, что сам от-
ветственен за свою судьбу. А рань-
ше во всем винил отца – он все мое 
детство пил, не уделял внимания, 
не давал любви, тепла, и я думал, 
что все беды из-за него, – делится 
парень. 

Признается, что довериться спе-
циалистам, да и товарищам по не-
счастью, было нелегко: слишком 
много грязи в жизни наркомана и 
алкоголика, которую хочется спря-
тать, забыть, а тут – вытаскивай и 
показывай всем. 

– Мне сказали: просто попробуй 
все сделать честно, и я начал… – 
вспоминает осужденный.  – Спер-
ва смущался – стыдно было пе-
ред девушкой-психологом раскры-
ваться, понимал свою ущербность, 
но перебарывал себя и говорил – 
становилось легче. Смотрю, и ре-
бята своими секретами делятся, 
довольно откровенны, не боятся. 
Когда общался с группой, в ответ 
слышал: «У меня было так же» – и 
я понял, что скрывать нечего. Где-
то на третий месяц, смотря лек-
ции консультантов, читая литера-
туру, работая в группах, стал по-
нимать, что не хочу жить так, как 
раньше. 

В центре Евгений прошел вось-
мимесячный курс реабилитации. 
По переписке отыскал спонсора – 
наставника, живущего в чистоте, 
но прошедшего тот же путь зави-
симого, к кому можно обратиться в 
трудной ситуации – и он поможет 
найти выход, отличный от реше-
ния употребить. Сегодня молодой 
человек строит планы на свобод-
ную и – трезвую жизнь. 

– В колонии за три срока получил 
много профессий, поэтому первым 

 � Врач – психиатр-нарколог Андрей Сысоев  
и медсестра Анастасия Совинкова

 � Никита остается чистым больше года
 � Евгений прошел 8-месячный курс реабилитации  

и строит планы на трезвую жизнь

 � В основе программы – групповая психотерапия



17
архангельск – город воИнской славы

№79 (1411)
9 октября 2024 года

острая тема

делом встану на учет в Центре за-
нятости. Я не привык подолгу рабо-
тать, потому что на свободе, если 
честно, лишь воровал с 16 лет, – 
признается Евгений. – Буду обяза-
тельно посещать собрания сообще-
ства анонимных наркоманов и ал-
коголиков, работать по шагам, со 
спонсором общаться. То есть всех 
принципов программы планирую 
придерживаться.

С работой сообщества аноним-
ных реабилитанты знакомятся 
здесь же: раз в месяц его представи-
тели присоединяются к групповым 
занятиям. Некоторые тоже прошли 
через этот ребцентр. Их задача – не-
сти весть дальше. 

– Это один из важных элементов 
выздоровления: их слова намно-
го важнее, чем все наши нравоуче-
ния о том, как хорошо жить на сво-
боде, – объясняет Андрей Сысоев.  – 
Люди, которые прошли этап актив-
ного употребления, отбывали срок 
и теперь остаются чистыми, сидят 
напротив тебя. Это живой пример – 
значит, и я могу… Один из принци-
пов программы: равный – равному.

БыЛо БоЛЬНо  
ЖиТЬ в ТрЕЗвоСТи

Сегодня в качестве равных 
консультантов центра вы-
ступают Никита и Александр. 
Молодые люди тоже отбыва-
ли наказание и прошли ре-
абилитацию при областной 
больнице УФСИН. 

Никита в чистоте более года.  
А употреблял почти всю сознатель-
ную жизнь: начал с алкоголя, кото-
рый попробовал еще в дошкольном 
возрасте, в 11 лет «увлекся» токси-
команией, подростком подсел на 
курительные смеси, растительные 
и синтетические наркотики, в 19 
стал колоться внутривенно. Моло-
дой человек делится, что пытал-
ся залатать дыру внутри – познать 
чувство безопасности и ощутить 
себя нужным. Не секрет, что при-
чина зависимости – не в самих ве-
ществах.

– У меня было ощущение, что я 
особенный – не такой, как свер-
стники, и мне почему-то плохо, – 
рассказывает Никита. – Мои роди-
тели тоже употребляли алкоголь и 
вещества. Дома была очень напря-
женная атмосфера, я не получал 
достаточной любви, заботы, под-
держки. И меня тянула компания 

старших ребят, которые уже совер-
шали преступления, – там находил 
признание, когда тратил на них 
деньги или чем-то еще отличал-
ся. Я чувствовал себя счастливым, 
когда на меня кто-то обращал вни-
мание.

Осознав зависимость, молодой 
человек пытался бросить наркоти-
ки и алкоголь самостоятельно, про-
ходил кодировки и реабилитации. 
Держался на зубах по два-три меся-
ца и снова уходил в срыв.

– Я считал, что просто отказ от ве-
ществ мне поможет, поэтому изо-
лировался – уезжал в деревню, там 
занимался спортом, жил по рас-
порядку. Но проходило время – и 
ничего не менялось, внутри было 
так же плохо, – делится Никита. –  
Я знал про себя: если употреблю, 
непонятно, когда и чем это закон-
чится, и моя жизнь снова превра-
тится в хаос. Но мне было настоль-
ко больно в трезвости – я не мог 
контактировать с миром, с собой, 
справляться со своими эмоциями... 
Я знал, что, употребив, хотя бы на 
секунду почувствую себя лучше. 
Поэтому снова срывался.

Спустя четыре года попыток вы-
рваться из капкана зависимости 
молодой человек попал в колонию, 
написал заявление о переводе в ре-
абилитационный центр. Но не стал 
следовать программе восстановле-
ния – полученные здесь инструмен-
ты пригодились позже. 

– Здесь работали мощные специ-
алисты, которые пытались мне по-
мочь, но это было очень болезнен-
но, трудно, и я противился. Однако 
я узнал, что выход возможен, что 

есть болезнь, с которой необходи-
мо работать каждый день и очень 
длительно, – говорит наш собесед-
ник. – У каждого свой путь, и мой 

– не показатель, что это место не по-
могает. Сегодня многие люди, с ко-
торыми я выздоравливал в ребцен-
тре, остаются трезвыми. 

Никита вышел на свободу со ста-
жем чистоты 22 месяца, был уве-
рен: зависимость в прошлом. Но 
снова срывался и безуспешно пы-
тался бросить, пока не попал в со-
общество анонимных наркоманов. 
Пришел ради девушки, которая 
ходила сюда на группы, и, как сам 
говорит, мимикрировал – старал-
ся делать вид, что тоже выздорав-
ливает: посещал собрания, работал 
по программе 12 шагов, а потом по-
нял, что все это и есть его искрен-
нее желание.

– Это медленное пробуждение: 
я стал делать, а потом осознал.  
И главное – это мой выбор, не для 
мамы, не для папы… От меня все 
отказались, меня выгнали из дома, 
я жил как бесполезный, а мать уже 
смирилась, что умру… Мне не для 
кого сейчас выздоравливать. Это 
мое личное решение, и оттого оно 
ценнее, – считает Никита.

ХоТЕЛ ЗАПоЛНиТЬ 
ПУСТоТУ

У Александра – похожая 
история: деструктивная се-
мья, неблагополучный рай-
он, плохая компания, а глав-
ное – желание заглушить не-

александра колотова,  
пресс-служба уМвд россии  
по архангельской области

Накануне Дня образования 
службы уголовного розы-
ска в системе МвД россии 
сотрудники отдела полиции 
«Южный» УМвД россии по 
городу Архангельску пригла-
сили в гости членов семей 
своих оперативников.

Уголовный розыск – одна из ключе-
вых служб в системе органов вну-
тренних дел. Как в шутку говорят 
сами оперативники, «мы всегда на 
работе, даже когда находимся на 
выходном или дома». И это истин-
ная правда, ведь по-другому в этой 
службе просто нельзя. 

– Я сам служил в уголовном розы-
ске более 14 лет, поэтому прекрас-
но знаю, что дома вас видят ред-
ко, – обращаясь к коллегам, сказал 
начальник отдела полиции «Юж-
ный» полковник полиции Игорь  
Земцовский. – Поэтому накануне 
вашего профессионального празд-
ника мы решили пригласить чле-
нов ваших семей, чтобы они уви-
дели, где вы работаете, познакоми-

лись с вашими коллегами и пооб-
щались за чашкой чая.

Коллектив уголовного розы-
ска отдела полиции «Южный» до-
вольно молодой. Возглавляет его 
подполковник полиции Никита  
Архипов. Служат здесь в основ-

ном мужчины, но есть и одна пред-
ставительница прекрасного пола. 

– Наталья Петровна, несмотря на 
кажущуюся хрупкость, наравне со 
всеми выполняет поставленные 
перед нами задачи. В некоторых 
случаях ее женский взгляд на те 

или иные ситуации просто бесце-
нен и очень помогает, – обращаясь 
к своей подчиненной и ее мужу, 
говорит Никита Олегович. 

По словам Игоря Земцовского, 
в отделе стало доброй традицией 
создание династий, когда вслед 

за оперативниками на службу в 
органы внутренних дел приходят 
члены их семей. Так, совсем ско-
ро супруга Романа Корытова  
Ольга будет работать инспекто-
ром по делам несовершеннолет-
них и помогать юным жителям 
округов Варавино-Фактория и 
Майская Горка, а также их родите-
лям решать возникающие пробле-
мы. Дочь заместителя начальни-
ка отдела уголовного розыска под-
полковника полиции Максима  
Графова проходит стажировку в 
отделе дознания. Ксения призна-
ется, что, глядя на папу, с детства 
мечтала об этой профессии. Она 
очень гордится своим отцом, кото-
рый вот уже более 20 лет занима-
ется розыском и задержанием пре-
ступников.

– В коллективе, где служат су-
пружеские пары или несколько по-
колений одной семьи, работается 
приятнее, надежнее и сплоченнее. 
Я от всей души хочу поздравить 
всех вас с наступающим праздни-
ком, пожелать оперской удачи и, 
самое главное, никогда не забы-
вать, что вас любит и с нетерпени-
ем ждет дома ваша семья, – отме-
тил Игорь Земцовский.

выносимое чувство одиноче-
ства. 

– Находясь в реальности, я искал 
способы отвлечься, заполнить вну-
треннюю пустоту. И мне нужно 
было постоянно с кем-то проводить 
время, настолько я был потерян – 
не передать словами это страдание, 

– рассказывает Александр.
Душевную брешь закрывал как 

мог: воровал ради адреналина, ды-
шал парами бензина, пил, чтобы 
казаться круче. Уже в 14 лет моло-
дой человек понял, что без алкого-
ля жизнь неинтересна, а в 18 попро-
бовал курительный наркотик – и 
втянулся.

Наш собеседник вспоминает, как 
постепенно начались проблемы 
со здоровьем, как знакомые ста-
ли сторониться грязного, худого и 
прыщавого парня… Потом после-
довало отчисление из колледжа, а 
круг общения сузился до соупотре-
бителей. 

– Этот процесс длился до 2014 года 
– мне было 22. Произошел конфликт 
с одним моим одноклассником, ко-
торый когда-то меня уважал: он 
ударил меня в лицо, когда я засту-
пился за девушку. И вот я лечу, ле-
тит мой зуб, и в этот момент я осо- 
знаю, что больше не хочу вставать, 
что я настолько беспомощный – не 
то что девушку, даже себя защи-
тить не могу. Тогда и понял: я ни-
кто... Весь мой образ крутого пар-
ня разлетелся вдребезги, – делит-
ся Александр. – После этого я упо-
треблял наркотики, однако, кроме 
паранойи, ничего не испытывал. 
Но отказаться не мог, потому что 
сознание зафиксировало, как мне 
было хорошо, когда все начиналось.  
И жизнь превратилась в постоян-
ную погоню за этим состоянием. 

Только попав в колонию, моло-
дой человек осознал: надо спасать-
ся, иначе – смерть, и принял реше-
ние ехать на реабилитацию. 

– Тут специалист начала меня 
«раскапывать», показывать мне 
мою сущность – моего эгоиста вну-
треннего подцепила. Тогда я понял, 
что не справлюсь сам, – делится 
Александр. – И вот меня здесь «му-
чили», в душу лезли, а мне это не 
нравилось, и в один прекрасный 
момент я не выдержал – решил вер-
нуться в колонию. Уехал, но потом 
понял, что зря.

Уже на воле молодой человек 
также встретил девушку из сооб-
щества анонимных, начал ходить 
на собрания, заниматься по про-

грамме 12 шагов. Сегодня он оста-
ется трезвым уже 10 лет! 

– Самую большую заслугу в этом 
отдаю ребцентру, потому что тут 
мне показали мои основные про-
блемы и пути, по которым я дол-
жен идти, – говорит Александр. – 
Сейчас я работаю по шагам, строю 
отношения, с коллегами, началь-
ством стараюсь выстраивать поло-
жительные отношения и в целом 
налаживать социальные связи.

СЛУЖЕНиЕ – ЗАЛоГ 
выЗДоровЛЕНиЯ

Александр и Никита при-
знаются: зависимость – не-
дуг хронический. Мысли о 
наркотиках порой прокра-
дываются в голову любого, 
кто употреблял, – неважно, 
сколько лет назад он завязал, 
в этом – безумие болезни. 

Поэтому на вопрос, как долго со-
бираются ходить на собрания ано-
нимных и следовать принципам 
программы, молодые люди отвеча-
ют: «Всю жизнь». Процесс возвра-
щения к поведению наркомана про-
исходит незаметно, поэтому лучше 
не шутить с огнем.

– Программа работает по принци-
пу «только сегодня». Когда дума-
ешь, что до конца жизни будешь 
ходить и слушать наркоманов, до 
конца жизни пребывать в чистоте, 
это кажется сложным. Но я остаюсь 
трезв только сегодня, иду на груп-
пу только сегодня, сегодня я справ-
люсь, а завтра – его же нет сейчас, – 
рассуждает Никита. – И еще это ду-
ховный рост. Но если человек без 
зависимостей может остановить-
ся, то я не могу – смерть подгоняет: 
если не буду расти – то умру. 

Еще один важнейший залог вы-
здоровления – служение. В основе 
зависимости лежит эгоизм, кон-
центрация на своих желаниях, и, 
только отдавая, можно сохранить 
то, что имеешь, и даже вернуть 
сторицей. Еще и поэтому работа в 
группах для ребят уже часть жиз-
ни.

– Мы делимся опытом и несем 
весть, что есть выход, что мож-
но жить в трезвости, – уверен  
Александр. – И даже если ты ле-
жишь в подъезде – пьяный, обколо-
тый, всеми забытый, то это не ко-
нец. Я тоже так думал и никогда бы 
не поверил, что чего-то в жизни до-
бьюсь. Но у любого есть шанс! 

Оперативная забота
архангельские правоохранители отметили профессиональный праздник в кругу семьи
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Помимо этого, ребятам при-
везли аппаратуру для защи-
ты информации, а также ав-
томатизированные пункты 
управления системами со- 
здания помех и программы 
изменения условий отраже-
ния акустических волн.

– Дорогостоящее оборудо-
вание приобрел коллектив 
Архангельского областно-

го радиотелевизионного 
передающего центра под 
руководством почетного 
радиста СССР, заслужен-
ного работника связи РФ 
Мансура Акрамовича  
Салахутдинова, – добавил 
Юрий Шалауров. – Мы ис-
кренне благодарны земля-
кам за этот существенный 
вклад в общую победу. Счи-

таю, что поступок Архан-
гельского ОРТПЦ – не толь-
ко повод для уважения, но и 
достойный пример для под-
ражания. Спасибо всем, кто 
проявляет участие и нерав-
нодушие к бойцам СВО, под-
держивает ребят на передо-
вой и не проходит мимо по-
требностей наших парней, 
отстаивающих интересы 
страны в весьма непростых 
условиях.

Посылку с радиооборудо-
ванием у активистов-обще-
ственников забрал уроженец 
столицы Поморья, военнос-
лужащий ВС РФ Дмитрий с 
позывным «Капкан». 

– Сегодня мы получили от 
Народного фронта и жите-
лей Архангельской области 
вышеперечисленное обору-
дование для батальона связи. 
Все будет применено в нуж-
ное русло. Отдельное спаси-
бо организаторам за эту су-
щественную подмогу. Побе-
да будет за нами! – сказал он. 

По словам Дмитрия, до-
ставленная техника поможет 
ребятам эффективнее выпол-
нять задачи по радиоэлек-
тронному подавлению назем-
ных, самолетных и прочих 
средств противника, позво-
лит улучшить комплексный 
технический контроль за ар-
сеналом батальона связи и 
отработку мероприятий по 
подготовке специалистов ра-
диоэлектронной борьбы.  

Хотите присоединиться 
к числу помощников бой-
цов СВО? Приносите вещи 
и технику в штаб Народно-
го фронта на проспекте Тро-
ицком, 39 в Архангельске. 
Деньги можно отправить на 
счет общего сбора от реги-
она: https://pobeda.onf.ru/
requirements/arhangelskaya. 

Подготовила наталья ерЁМИна

Одно большое общее дело
региональный штаб «вместе мы сильнее» 
два года помогает участникам Сво и членам 
их семей. 

После объявления Президентом Российской Федера-
ции частичной мобилизации на базе Губернаторско-
го центра был создан Штаб помощи участникам СВО 
и членам их семей. На сегодняшний день в 25 муници-
пальных округах Архангельской области созданы фи-
лиалы штаба на базе администраций округов. 

В центре организована горячая линия, которая в еже-
дневном режиме принимает звонки от участников спец-
операции и членов их семей. За все время работы в кол-
центр поступило порядка 7200 обращений. Большинство 
из них по-прежнему связаны с различными выплата-
ми, медицинской помощью военнослужащим и их род-
ственникам, адресной помощью, ЖКУ. 

На базе Губернаторского центра «Вместе мы силь-
нее» был открыт благотворительный счет. Его цель 

– оказание срочной помощи участникам СВО и их се-
мьям. За время работы на счет поступило более 37 млн 
рублей. Из них 36,9 млн рублей уже направлены на по-
мощь семьям военнослужащих, которые обращаются 
на горячую линию.

Одним из направлений работы штаба «Вместе мы 
сильнее» является доставка гуманитарных грузов в зону 
СВО. Колонны с помощь регулярно отправляются на 
шесть направлений: в ЛНР, ДНР, Запорожскую и Хер-
сонскую, Белгородскую и Курскую области. Бойцы спец- 
операции уже получили через Губернаторский центр 162 
транспортных средства, среди них легковые автомобили, 
плавательные средства, мотоциклы и квадроциклы. 

По словам руководителя Губернаторского центра 
Максима Арбузова, работа штаба построена на вза-
имодействии со множеством организаций Архангель-
ской области: государственными структурами и во-
лонтерскими объединениями. 

– Благодаря совместной работе нам удается решить 
много вопросов, в том числе нестандартных, поступа-
ющих к нам в центр, а также доставить большой объ-
ем гуманитарного груза на новые территории, – рас-
сказал Максим Арбузов. – Мы находимся в контакте 
с организациями и волонтерами Архангельской обла-
сти, чтобы оперативно реагировать на возникающие 
потребности. Впереди у нас еще много работы, и я уве-
рен, что вместе мы сможем показывать более высокие 
результаты. 

В 2023 году в Губернаторском центре появилось но-
вое грантовое направление «Поддержка и защита 
граждан, оказавшихся в трудной жизненной ситуации 
вследствие СВО». За два года поддержаны 24 гранто-
вых проекта, направленных на помощь участникам 
СВО и членам их семей. Среди проектов – организация 
мероприятий для семей, сбор гуманитарной помощи 
и плетение маскировочных сетей, работа со специали-
стами организаций, занимающихся поддержкой воен-
нослужащих и их семей. 

За два года в сотрудничестве с образовательными, 
культурными организациями, НКО было проведено 
порядка 105 мероприятий – концерты, мастер-классы, 
выезды на природу, экскурсии и спектакли. 

Желающие присоединиться к поддержке участни-
ков спецоперации могут оказать вещевую помощь и 
принести ее в пункт сбора по адресу: пр. Чумбарова- 
Лучинского, 30. График работы – по будням с 17:00  
до 21:00. Всю информацию о работе штаба, сотрудниче-
стве и взаимодействии можно узнать в официальной 
группе в соцсети «ВКонтакте» vk.com/shtabgcao. 

Есть сигнал!
общественники доставили в одну из воинских частей донецка  
оборудование стоимостью более 350 тысяч рублей

руководитель гуманитарной миссии Народного  
фронта Юрий Шалауров рассказал, что в состав 
средств радиоэлектронной борьбы для бойцов ба-
тальона связи вошли ретрансляторы, передатчи-
ки, кабели, оптоволокно, стабилизаторы, станции 
радиоконтроля и разведки.

Его минувшим летом  
по распоряжению пред-
седателя Правительства 
россии Михаила  
Мишустина обществен-
никам передало руко-
водство прокуратуры 
области. 

– Машину повышенной 
проходимости тщательно 
проверили на станции тех- 
осмотра и подготовили к 
выполнению боевых задач. 
Все механизмы исправно 
работают, и мы надеемся 
добраться к месту назначе-
ния своим ходом, – расска-
зал Алексей Нестеренко. 

– Конечно же, порожняком 
не поедем: возьмем с собой 
гуманитарную помощь для 

наших земляков-военнослу-
жащих. 

По словам активиста, вне-
дорожник, новый комплект 
летней резины к нему и 
большую маскировочную 
сеть, приобретенную за счет 
средств, поступивших на 

общий региональный сбор 
«Все для Победы», пригонят 
в одну из воинских частей 
на Авдеевском направлении.

– Автомобиль будет достав-
лен на передовую по конкрет-
ной заявке подразделения, в 
котором служат ребята из 

Архангельской области. Ма-
шина поможет эффективнее 
выполнять задачи специаль-
ной военной операции, будь 
то доставка грузов, оборудо-
вания, боеприпасов и техни-
ки, транспортировка ране-
ных с поля боя или подвоз 
еды и воды нашим бойцам, 
воюющим на линии боевого 
соприкосновения, – добавил 
Константин Чухарев. 

При этом особой миссией 
участников Народного фрон-
та станет поездка в госпи-
таль Мариуполя. Пациен-
там медицинского учрежде-
ния доставят более ста банок 
грибного супа и печени тре-
ски, которые передал нерав-
нодушный житель столицы 
Поморья, предприниматель 
Максим Архипов. 

На СВО пополнят резервы
архангелогородцы алексей нестеренко и константин Чухарев  
погнали «за ленту» автомобиль «Шевроле нива»

Народный фронт доставил в 
одну из воинских частей ДНр 
новую партию гуманитарно-
го груза. 

Как рассказал руководитель ре-
готделения Юрий Шалауров, это 
полторы тонны плит для брониро-
вания автомобилей, пять комплек-
тов современных раций, а также 
три FPV-дрона, которые позволяют 
быстро осмотреть большую терри-
торию с высоты птичьего полета. 

– На одну машину уходит при-
мерно 100 килограммов бронеплит, 
поэтому мы закрыли потребность 
данной воинской части в полном 
объеме, этих деталей хватит на все 
виды автотехники, которые есть 
в расположении, – отметил он. – 
Кроме того, мы договорились с ко-
мандованием, что руководством 
подразделения в наш адрес будет 
подготовлена новая заявка, по ко-
торой планируем доставить обору-
дование и технику, как только со-
берем необходимую сумму на ре-

гиональном счете или найдем по-
мощь у жителей Архангельска и 
области. 

Бойцы поблагодарили неравно-
душных жителей Архангельской 
области за доставленную помощь.

– Северяне и участники Народно-
го фронта помогают нам регуляр-
но, отзываются на каждую просьбу. 
Спасибо, что не забываете про бой-
цов, ваша поддержка очень нужна! 

– сказал военнослужащий Михаил. – 
Так, сообща, мы приближаем нашу 
общую победу. 

Северяне отзываются на каждую просьбу
Бойцы стрелкового батальона получили дополнительную защиту
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телепрограмма

ПоНЕДЕЛЬНик, 14 окТЯБрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30 

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Турецкая тетрадь 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ЦВЕТ ГРАНАТА» 16+
23.30 Вечер 

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.10, 0.00 «БоРЩИ» 16+
0.50 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
8.50 «10 сТРЕЛ ДЛя оДНоЙ» 12+
10.40, 0.35 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «соКоЛоВА  

ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «ПРоВИНЦИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
17.00 Актерские драмы.  

Любовь с первого кадра 16+
18.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 12+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.55 Суд истории. 

Абхазский излом 16+
1.35 Не дошли до ЗАГСа 16+
2.15 Список Андропова 16+
4.20 Короли эпизода 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 «Покровские ворота».  

Мой отец запрещал,  
чтоб я польку танцевал! 16+

7.40 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.25 «сМЕРТЬ ПоД ПАРусоМ»
9.30 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.55  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.40 ХX век 16+
12.10, 1.35 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 «ВИЗИТ ДАМЫ» 16+
15.20 Агора 16+
16.45 Передвижники 16+
17.25 Боголюбская.  

Спасти и сохранить 16+
18.15 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 «Незаконченный разговор».  

90 лет со дня рождения  
Михаила Козакова 16+

21.30 Обыкновенная история 16+
0.10 Магистр игры 16+
1.50 Мастера исполнительского  

искусства. Знаменитые  
ансамбли XX века 16+

вТорНик, 15 окТЯБрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Турецкая тетрадь 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+

9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ЦВЕТ ГРАНАТА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.10, 0.00 «БоРЩИ» 16+
0.50 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «10 сТРЕЛ ДЛя оДНоЙ» 12+
10.40, 4.25 Владимир Высоцкий.  

Не сыграно, не спето 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «соКоЛоВА  

ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «ПРоВИНЦИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
17.00 Актерские драмы.  

Вон из искусства! 16+
18.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Анатолий Папанов.  

Кровавая клятва 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 Дорогие товарищи.  

Ограбление века 16+
1.35 90-е. В чем сила, брат? 16+
2.15 Мифы о еде 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.40, 0.15 Настоящая  

война престолов 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+
8.20 «сМЕРТЬ ПоД ПАРусоМ» 16+
9.30, 13.00 Роман в камне 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 0.00  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 1.05 ХX век 16+
12.00, 18.10 Запечатленное время 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.35 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.15 «МАсКАРАД» 16+
16.00 Таинственная повесть.  

Михаил Лермонтов 16+
16.45 Коллекция 16+
17.15 Мастера исполнительского  

искусства. Знаменитые  
ансамбли XX века 16+

19.45 Главная роль 16+
20.05 Искусственный отбор 16+
20.45 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.00 Белая студия 16+
22.15 «МЕГРЭ» 16+
2.00 ПРОФИЛАКТИКА

СрЕДА, 16 окТЯБрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Турецкая тетрадь 16+
1.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ЦВЕТ ГРАНАТА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.10, 0.00 «БоРЩИ» 16+
0.50 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+

8.40 «НЫРяЛЬЩИЦА  
ЗА ЖЕМЧуГоМ» 12+

10.40, 4.30 Русский шансон.  
Фартовые песни 12+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «соКоЛоВА  
ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ» 12+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.00 «ПРоВИНЦИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
16.55 Актерские драмы.  

В плену азарта 16+
18.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Хроники московского быта 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 Болезни королевского двора 16+
1.35 Знак качества 16+
2.15 Прощание 16+

 � КуЛЬТуРА

10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.55  
Новости культуры 16+

10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
12.15, 1.55 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Роман в камне 16+
13.30 «ПоДРосТоК» 16+
14.50 Белая студия 16+
16.00 Таинственная повесть.  

Михаил Лермонтов 16+
16.45 Библейский сюжет 16+
17.15, 2.15 Мастера исполнительского 

искусства. Знаменитые  
ансамбли XX века 16+

18.10 Запечатленное время 16+
18.40, 0.10 Настоящая война  

престолов 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Абсолютный слух 16+
21.30 Власть факта 16+
22.15 «МЕГРЭ» 16+

ЧЕТвЕрГ, 17 окТЯБрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
20.00 «ИЩЕЙКА» 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ШИФР» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10 Турецкая тетрадь 16+
1.10, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.05, 3.30 «ТАЙНЫ  

сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ЦВЕТ ГРАНАТА» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «НЕВсКИЙ. 

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.10, 0.00 «БоРЩИ» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.10 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.40 «НЫРяЛЬЩИЦА  

ЗА ЖЕМЧуГоМ» 12+
10.40, 4.25 Русский шансон.  

Выйти из тени 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «соКоЛоВА  

ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.55 «ПРоВИНЦИАЛЬНЫЙ  

ДЕТЕКТИВ» 16+
16.55 Актерские драмы.  

Дерусь, потому что дерусь 16+
18.10 «ДЕЛА ЖИТЕЙсКИЕ» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы.  

Фиктивный брак 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.55 Охота на маньяка.  

Дело ночного таксиста 16+
1.35 Хроники московского быта 12+
2.15 Прощание 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.05, 18.40, 0.00 Настоящая 

война престолов 16+
8.00 Жизнь и судьба 16+

8.20, 22.15 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.45  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.45 ХX век 16+
12.10, 14.50 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00, 1.40 Роман в камне 16+
13.30 «ПоДРосТоК» 16+
15.05 2 Верник 2 16+
16.00 Таинственная повесть.  

Михаил Лермонтов 16+
16.45 Пряничный домик 16+
17.15, 2.05 Мастера исполнительского 

искусства. Знаменитые  
ансамбли XX века 16+

18.10 Запечатленное время 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Вокзал для двоих».  

Отвали! Он для меня играет! 16+
21.30 Энигма 16+

ПЯТНиЦА, 18 окТЯБрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Голос. Дети. Новый сезон 0+
23.20 «ЮГ» 16+
0.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.50 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 16+
17.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе! 12+
23.55 Истории большой страны 12+
1.00 «НА ВЫДоХЕ» 16+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «НЕВсКИЙ.  

БЛИЗКИЙ ВРАГ» 16+
22.10 «БоРЩИ» 16+
0.20 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.10 Квартирный вопрос 0+
3.05 «сКоРАя ПоМоЩЬ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 «ЖЕНЩИНА  

с КоТоМ И ДЕТЕКТИВоМ. 
КоШКИ-МЫШКИ» 16+

10.05, 11.50 «ЖЕНЩИНА с КоТоМ  
И ДЕТЕКТИВоМ.  
ТЫсяЧЕЛЕТНяя  
ИсТоРИя» 16+

11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.30, 15.05 «РоМАН  

с сЕКРЕТоМ» 16+
14.50 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы.  

Бремя славы 16+
18.10 «соКоЛоВА  

ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ. 
 МАРАФоН ЖЕЛАНИЙ» 12+

20.00 «соКоЛоВА  
ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ.  
МЕРТВЕЦ у ДЕРЕВА  
ЛЮБВИ» 12+

22.00 В центре событий  
с Анной Прохоровой 16+

23.05 Хорошие песни 12+
0.35 «МоЛоДАя ЖЕНА» 12+
2.10 Петровка, 38 16+
2.25 Закон и порядок 16+
2.55 «МЕсТЬ НА ДЕсЕРТ» 12+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Пешком... 16+
7.05 Настоящая война престолов 16+
7.55, 12.45 «Забытое ремесло» 16+
8.10 Жизнь и судьба 16+
8.30 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 0.10  

Новости культуры 16+
10.20 Шедевры старого кино 16+
12.00 Открытая книга 16+
13.05 «ПоДРосТоК» 16+
14.25 Власть факта 16+
15.05 Энигма 16+
16.00 Таинственная повесть.  

Михаил Лермонтов 16+
16.45 Письма из провинции 16+
17.15 Мастера исполнительского  

искусства. Знаменитые  
ансамбли XX века 16+

18.20 Запечатленное время 16+
18.45 Царская ложа 16+
19.45 Линия жизни 16+
20.45 «КЛуБ ЖЕНЩИН» 16+
23.10 2 Верник 2 16+
0.25 «ИНЗЕЕНЬ-МАЛИНА» 16+
1.40 Искатели 16+

2.25 Мультфильмы  
«Шпионские страсти», 
«Парадоксы в стиле рок» 16+

СУББоТА, 19 окТЯБрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 «В поисках Шамбалы».  

К 150-летию со дня рождения  
Николая Рериха 12+

11.05 Играем свадьбу! 12+
12.15 Поехали! 12+
13.05 Наше все 12+
13.55 «оДИНоКИМ  

ПРЕДосТАВЛяЕТся 
оБЩЕЖИТИЕ» 12+

15.35 «ВЫсТРЕЛ» 12+
17.05 Кто хочет стать  

миллионером? 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 «РоДНя» 12+
19.50 Эксклюзив 16+
21.00 Время 16+
21.35 Музыкальный фестиваль  

«Голосящий КиВиН – 2024» 16+
0.15 «КоРоЛЕВсКАя ИГРА» 16+
2.20 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РоссИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00, 14.30, 20.50 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Доктор Мясников 12+
12.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
14.50 Парад юмора 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ЧАЙНАя ПАРА» 16+
0.45 «сЕРЕБРяНЫЙ  

оТБЛЕсК сЧАсТЬя» 12+
4.20 «ДоРоГАя Моя  

ДоЧЕНЬКА» 16+

 � НТВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Попутчик 16+
14.15 Секрет на миллион 16+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Своя игра 0+
18.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.20 Чудо 6+
23.20 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.05 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
0.45 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.10 Дачный ответ 0+
3.05 «ПоЦЕЛуЙ В ГоЛоВу» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.20 Православная энциклопедия 6+
6.45 «ПоМоЩНИЦА» 16+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.35 Смех, дрожь и видео 16+
10.05 Мифы о еде 16+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 23.40 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.35 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
13.05, 14.45 «сРоК ДАВНосТИ» 16+
17.10 «ПоЧТАЛЬоНША» 16+
21.00 Постскриптум 16+
22.15 Право знать! 16+
23.50 Тайная комната.  

Протокол позора 16+
0.40 Следствие ведет КГБ.  

Загадка для ЦРУ 16+
1.20 Специальный репортаж 16+
1.45 Хватит слухов! 16+
2.15 Актерские драмы.  

Дерусь, потому что дерусь 16+
2.55 Актерские драмы.  

В плену азарта 16+
3.35 Актерские драмы.  

Вон из искусства! 16+
4.15 Актерские драмы.  

Любовь с первого кадра 16+
4.55 Актерские драмы.  

Бремя славы 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильмы  

«Мальчик-с-пальчик»,  
«Фока – на все руки дока»,  
«Приключения Мюнхгаузена» 6+

8.20 «В НоЧЬ  
ЛуННоГо ЗАТМЕНИя» 16+

9.50 Мы – грамотеи! 16+
10.35 «ЮНосТЬ ПоЭТА» 16+
12.00 Коллекция 16+
12.25 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.10, 1.40 Страна птиц 16+
13.55 Рассказы из русской истории 16+
15.20 Острова 16+
15.55 Мультфильм  

«Тайна третьей планеты» 6+
16.45 Большие и маленькие 16+
18.45 «Садко». Все земли исходим,  

а счастье добудем! 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 Энциклопедия загадок 16+
20.20 «ХРоНИКА  

оДНоЙ ЛЮБВИ» 16+

22.00 Агора 16+
23.05 Клуб «Шаболовка, 37» 16+
0.20 «сЛЕД В оКЕАНЕ» 16+
2.20 Мультфильмы «Праздник»,  

«Большой подземный бал» 16+

воСкрЕСЕНЬЕ, 20 окТЯБрЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.50 Играй, гармонь любимая! 12+
7.35 Часовой 12+
8.05 Здоровье 16+
9.10 Непутевые заметки 12+
9.30 Мечталлион.  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 Видели видео? 0+
13.10 «Разве я не гениален?!».  

К 90-летию со дня рождения  
Михаила Козакова 12+

13.55 «ПоКРоВсКИЕ ВоРоТА» 12+
16.40 БРИКС. Горизонты будущего:  

Россия 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Точь-в-Точь 16+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда? 16+

 � РоссИя

6.40 Смотрим мультфильмы 6+
7.20 В кругу друзей 16+
8.00, 14.30 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта 

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00 Вести 16+
11.30 Большие перемены 16+
12.30 Истории большой страны 12+
13.25 «ФАНТАЗЕР» 12+
15.00 Петросян-шоу 16+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.30 Москва. Кремль. Путин 16+
23.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.40 «МАМА НАПРоКАТ» 16+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Ты супер! Новый сезон 6+
23.20 Звезды сошлись 16+
1.00 Основано  

на реальных событиях 16+
4.05 «Таинственная Россия» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 «Уполномочены рассмешить!». 
Юмористический концерт 12+

7.40 «соКоЛоВА  
ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ.  
МАРАФоН ЖЕЛАНИЙ» 12+

9.35 «соКоЛоВА  
ПоДоЗРЕВАЕТ ВсЕХ.  
МЕРТВЕЦ у ДЕРЕВА  
ЛЮБВИ» 12+

11.30, 0.15 События 16+
11.45 Наша смешная жизнь 16+
12.25 «МоЛоДАя ЖЕНА» 12+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Кинза в гробу 16+
15.55 Охота на маньяка.  

Дело безумного шамана 16+
16.40 90-е. Королевы красоты 16+
17.35 «ЗАБЫТЫЙ АНГЕЛ» 12+
21.25, 0.30 «РАЗоБЛАЧЕНИЕ  

ЕДИНоРоГА» 12+
1.20 Петровка, 38 16+
1.30 «сРоК ДАВНосТИ» 16+
4.30 Прощание 16+

 � КуЛЬТуРА

6.30 Энциклопедия загадок 16+
7.05 Мультфильм  

«Конек-Горбунок» 6+
8.20 «ЛЕТНИЕ ГАсТРоЛИ» 16+
9.40, 1.05 Диалоги о животных 16+
10.25 Счастливый билет 

Бориса Васильева 16+
11.05 «сЛЕД В оКЕАНЕ» 16+
12.30 Неизвестные маршруты  

России 16+
13.10 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
13.40 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.20 Элементы  

с Александром Боровским 16+
14.55 Спектакль «Страницы  

журнала Печорина» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Романтика романса 16+
18.05 «Эпоха Никодима».  

К 95-летию со дня рождения  
митрополита Никодима 16+

19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 «РоДНя» 16+
22.05 Гала-концерт фестиваля искусств 

«Хворостовский» 16+
23.35 «В НоЧЬ ЛуННоГо  

ЗАТМЕНИя» 16+
1.45 Мультфильм  

«Жил-был Козявин» 16+
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С днем 
рождения!
10 окТЯБрЯ

ксения Андреевна 
СоЛДАТовА, 
директор департамента  
протокола и международных 
связей администрации  
губернатора и правительства 
Архангельской области

С днем 
рождения!
10 окТЯБрЯ

Лидия Анатольевна 
ТоНковСкАЯ, 
заведующая детским  
садом № 88

С днем 
рождения!
10 окТЯБрЯ

Георгий Николаевич 
ГУБАНов, 
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С днем 
рождения!
13 окТЯБрЯ

Елена владимировна 
корНЕЕвА, 
руководитель агентства  
по развитию Соловецкого 
архипелага Архангельской 
области

С днем 
рождения!
13 окТЯБрЯ

Светлана владимировна  
корыТовА, 
председатель  
Ароо «Приемная семья»

С днем 
рождения!
14 окТЯБрЯ

Юрий иванович  
СЕрДЮк, 
председатель  
общественной палаты  
Архангельской области

С днем 
рождения!
14 окТЯБрЯ

ольга константиновна 
виТковА, 
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С днем 
рождения!
14 окТЯБрЯ

Павел Анатольевич 
окЛАДНиков, 
министр связи  
и информационных  
технологий  
Архангельской области 

29 сентября
отметила  

75-летний юбилей
Галина  

Вячеславовна  
ГУРЬЕВА,

ветеран  
педагогического  

труда
Уважаемая Галина Вячеславовна!

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Много лет вы проработали в нашей 
школе № 55, обучая детей сложному русско-
му языку. Вы умело подходили к вопросу обу-
чения и воспитания учащихся. Ваши учени-
ки отличались трудолюбием, вниматель-
ным отношением к окружающим. Вам бла-
годарны за вашу работу учащиеся, их роди-
тели, коллеги. Сейчас, на заслуженном от-
дыхе, вы не прерываете связь со своими вы-
пускниками, помогаете им в решении мно-
гих вопросов. Осень уже, но еще не зима, пла-
нов громадье роится, их в жизнь претво-
рить суждено, так и продолжайте. Пусть 
в вашей жизни будет много добра, тепла. 
Здоровья вам, внимания родных и близких!

С уважением, совет ветеранов  
школы № 55

7 октября 
отпраздновала  
85-летний юбилей
Евгения Дмитриевна  
ГОРДИЕНКО,
ветеран Архангельской клинической  
психиатрической больницы

Уважаемая Евгения Дмитриевна!
Поздравляем вас с 85-летием! Желаем 

не болеть, сохранять силу духа, поболь-
ше улыбаться, наслаждаться каждым 
мгновением. Пусть ваши близкие окружа-
ют вас теплом, любовью и заботой. Пусть 
энергия, оптимизм и хорошее настроение 
не покидают вас!

Администрация и профком  
ГБУЗ АО «АКПБ»

Поздравляем с днем рождения 
СоТрУДНиков 
СрЗ «крАСНАЯ кУЗНиЦА»:
 Ларису Владимировну РОГОЗИНУ
 Ивана Борисовича КОКОВИНА
 Александра Леонидовича 
    РОЗДОБУРДИНА

Желаем благополучия, семейного тепла, 
уюта и долгих лет жизни!

Коллеги

8 октября 
отметила  

80-летний юбилей 
Татьяна  

Сергеевна  
ЛЕДКОВА

Восемьдесят весен за 
плечами, восемьдесят 
славных лет и зим. Мы 
тебя с юбилеем поздравляем, пожелать 
здоровья, удачи тебе хотим! Желаем сча-
стья и заботы близких, пусть в душе ца-
рят покой и свет. Спасибо за все, поклон 
тебе низкий! Желаем долгих и счастли-
вых лет!

Родные и близкие

11 октября 
отпразднует юбилей
Людмила Егоровна РЕГА

Не каждый год такая дата, не каждый 
год ведь юбилей! И поздравленья очень важ-
ны в такой прекрасный добрый день. От 
души желаем счастья, много-много долгих 
лет, ну а главное – здоровья, его дороже в 
жизни нет!

Хор «Вдохновение»

10 октября 
отметит  

75-летний юбилей 
Татьяна  

Васильевна  
КРАСИЛЬНИКОВА,

председатель  
Совета ветеранов ДЦС-3,  

аппарат управления, 
ветеран труда,  

почетный ветеран  
Северной железной  

дороги
Уважаемая  

Татьяна Васильевна!
От всей души поздравляем вас с юбиле-

ем! Стаж Татьяны Васильевны на желез-
нодорожном транспорте – 28 лет, после 
выхода на пенсию она 13 лет возглавляет 
ветеранскую организацию. Во время рабо-
ты с ветеранами зарекомендовала себя 
как отзывчивая, добрая, мудрая и очень 
уважаемая пенсионерами, к которым 
относится со всей теплотой. Татьяна  
Васильевна, желаем вам крепкого здоровья, 
благополучия, счастья и добра! С юбилеем!

С уважением,  
Исакогорский узловой  
Совет ветеранов СЖД 

11 октября 
отметит юбилей 

Нина Алексеевна  
ТУПИЦИНА,

почетный работник  
общего образования РФ, 

ветеран  
педагогического труда

Уважаемая Нина Алексеевна! 
Примите слова искренней признатель-

ности и благодарности за ваш многолет-
ний добросовестный труд в деле обучения 
и воспитания подрастающего поколения. 
Более 30 лет Нина Алексеевна работает 
учителем технологии. Благодаря ей дев-
чонки учатся печь, варить, вязать, дом 
в порядке содержать. А мальчишки с удо-
вольствием посещают факультативные 
занятия, на которых сервируют стол, пе-
кут блины и готовят вкусные блюда на-
шей северной кухни.

Много сил и энергии отдала Нина  
Алексеевна общественной работе: в течение 
нескольких десятилетий она возглавляла 
профсоюзную организацию школы. Члены 
профсоюза с удовольствием вспоминают 
интересные поездки за город и на турбазу, 
участие в художественной самодеятельно-
сти и спортивных мероприятиях, празд-
ничные демонстрации, вечера отдыха. 

Желаем Нине Алексеевне крепкого здо-
ровья, творческого долголетия, благополу-
чия, тепла и любви от родных и близких!

Педагогический коллектив 
и Совет ветеранов школы № 28

иСАкоГорСкиЙ УЗЛовоЙ 
СовЕТ вЕТЕрАНов
ЖЕЛЕЗНоДороЖНоГо ТрАНСПорТА
поздравляет юбиляров октября:

 Людмилу Борисовну БЫКОВУ
 Татьяну Васильевну 
    КРАСИЛЬНИКОВУ
 Николая Юрьевича КУСТИКОВА
 Галину Егоровну НЕСТЕРКИНУ
 Елену Владимировну ЗЫРяНКИНУ
 Любовь Захаровну ЛяХОВИЧ
 Марию Никифоровну ДИЕВУ
 Зою яковлевну КУПРИяНОВУ
 Ольгу Павловну МОСЕЙЧУК
 Марию Павловну АРЖАНОВУ
 Валерия Эдуардовича БЫКОВА
 Сергея Александровича АГАФОНОВА
 Александра Анатольевича ШУБИНА
 Надежду Васильевну БАКИЛИНУ
 Светлану Андреевну ПОНОМАРЕВУ
 Галину Анатольевну ОКУЛОВУ
 Владимира Альбертовича 
    ТРЕТЬяКОВА
 Татьяну Николаевну САМОЙЛОВУ

От всей души поздравляем вас с юбилеем 
и выражаем благодарность за многолет-
ний и добросовестный труд на Северной же-
лезной дороге! Желаем крепкого здоровья, 
надежды, веры, доброты. Пусть будет дом 
согрет любовью и все исполнятся мечты! 

11 октября
отметят 50 лет совместной жизни

Сергей Васильевич  
и Лариса Николаевна  

САРАЕВЫ

От всей души поздравляем со свадьбой 
золотой – с 50-летием замечательной со-
вместной жизни! Пусть ваши светлые вос-
поминания и крепкая любовь греют ваши 
души, пусть в семье царят здоровье, пони-
мание и благополучие. Желаем, чтобы в 
вашей жизни настало время золотое, на-
полненное счастьем и достатком!

Сын Илья, родные и друзья

СовЕТ вЕТЕрАНов 
иСАкоГорСкоГо окрУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Нину Павловну СЕЛЕЗНЕВУ  
 Елену Алексеевну ЗАОЗЕРСКУЮ  
 Сергея Ванифатьевича КОЛОСОВА

В прекрасный праздник – юбилей – мы 
поздравления скорей хотим душевные до-
ставить, чтоб капельку тепла оставить. 
Здоровья крепкого желаем, любви, удачи 
добавляем. Пусть и родные, и друзья – все 
будут рядышком всегда!

орГАНиЗАЦиЯ СЕМЕЙ 
ПоГиБШиХ ЗАщиТНиков 

оТЕЧЕСТвА 
сердечно поздравляет с юбилеем:

 Ирину Ивановну ЮРИКОВУ
 Ирину Федоровну КОГУТ

с днем рождения:
 Галину Анатольевну ОГАРКОВУ
 Анну Аркадьевну ЩЕННИКОВУ
 Людмилу Ануфриевну ШНЮКОВУ
 Светлану Олеговну КОШМАЛ
Пусть в жизни будет больше ярких кра-

сок, приятных встреч, уютных вечеров. 
Пусть каждый день проходит не напрасно, 
а дарит, счастье, радость и любовь! Креп-
кого здоровья, тепла и успехов!
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С днем 
рождения!
14 окТЯБрЯ

Алексей Юрьевич  
АкСЕНов, 
министр спорта  
Архангельской области

С днем 
рождения!
14 окТЯБрЯ

Надежда Петровна  
МиХАЙЛовА, 
директор гимназии № 6

С днем 
рождения!
14 окТЯБрЯ

Наталья Юрьевна  
ПоДоЛЬСкАЯ, 
мастер спорта россии  
международного класса  
по гребле на байдарках  
и каноэ

С днем 
рождения!
15 окТЯБрЯ

Алексей Юрьевич  
МАкАров,
депутат Архангельского  
областного Собрания 

С днем 
рождения!
15 окТЯБрЯ

владимир Николаевич 
БУрЧЕвСкиЙ, 
почетный гражданин города 
Архангельска, основатель 
Детской школы народных  
ремесел, заслуженный  
работник культуры,  
народный мастер

12 октября 
отметит день рождения
Николай Анатольевич  
БРЫЗГАЛОВ, 
председатель Совета ветеранов  
Регионального управления ФСБ России 
по Архангельской области

Уважаемый Николай Анатольевич!
Примите от городского Совета вете-

ранов самые сердечные поздравления и 
наилучшие пожелания. Желаем, чтобы 
жизнь радовала улыбками близких, до-
брыми новостями, солнечной погодой, 
оправданными надеждами, сбывшимися 
мечтами, плодотворной работой, инте-
ресными увлечениями, теплыми встре-
чами, веселыми праздниками. Здоровья 
и благополучия!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

оБщЕСТвЕННАЯ орГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи воЙНы» 

иСАкоГорСкоГо окрУГА 
поздравляет с днем рождения:

 Тамару Афанасьевну ЧУЛКОВУ
 Николая Викторовича САДОВОГО
 Зинаиду Федоровну НОВИКОВУ
 Лидию Владимировну ШИМКО
Поздравляем с днем рожденья и жела-

ем бед не знать, с превосходным настрое-
ньем каждый новый день встречать. Чтоб 
здоровье не шалило, крепким был иммуни-
тет, живите легко, красиво ну хотя бы до 
ста лет!

СовЕТ СТАрШиН 
Аоо «вЕТЕрАНы 

СЕвЕрНоГо ФЛоТА» 
поздравляет с днем рождения:

 Виталия Геннадьевича ПАЛИЦЫНА
 Ольгу Владимировну СУРЖИКОВУ
 Сергея Анатольевича КОЧЕГАРОВА
 Николая Анатольевича 
    БРЫЗГАЛОВА
 Елену Владимировну ХВИЮЗОВУ
 Юрия Ивановича СЕРДЮКА
 Леонида Леонидовича 
    ДУБИНСКОГО
 Павла Анатольевича 
    ОКЛАДНИКОВА
 Льва Григорьевича ТЮКИНА
 Владимира Николаевича 
    БУРЧЕВСКОГО

В ваш день рождения мы искренне жела-
ем вам крепкого здоровья и бодрости духа, 
добра и благополучия на многие и многие 
годы! Пусть ваша жизнь всегда будет на-
полнена радостью и счастьем, теплом и 
заботой любящих вас родных и близких! 

СовЕТ вЕТЕрАНов 
СоЛоМБАЛЬСкоГо окрУГА 

поздравляет с юбилеем:

 Веру яковлевну ГРЕБЕНКИНУ
 Валентину Алексеевну 
    НОСКОВУ
 Людмилу Евгеньевну 
    НАЛЕТОВУ

с днем рождения: 
 Ивана Константиновича 
    САЛТЫКОВА
 Елену Алексеевну КАМКИНУ
 Галину Николаевну РЕЧКИНУ
 Надежду Михайловну 
    БУРАКОВУ
 Наталью Павловну БУГАЕВУ
 Людмилу Васильевну 
    СУХАНОВУ
 Татьяну Григорьевну 
    ВОЛОГДИНУ
Поздравляем вас с этим знаменатель-

ным событием и хотим пожелать здоро-
вья и бодрости, любви и душевного тепла, 
мира и света, гармонии в душе. Пусть каж-
дый новый день приносит вам только ра-
дость. Пусть вас окружают только хоро-
шие и добрые люди, а все ваши мысли и дела 
будут прекрасными и плодотворными. Жи-
вите легко и весело, любите, дружите, на-
слаждайтесь жизнью и будьте счастливы!

оБщЕСТвЕННАЯ орГАНиЗАЦиЯ 
«ДЕТи воЙНы» 
СоЛоМБАЛЬСкоГо окрУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Веру яковлевну ГРЕБЕНКИНУ
 Вячеслава Петровича КАТОРИНА
 Марию Ивановну СТЕПАНОВУ
с днем рождения:
 Валентину Ивановну СОТНИКОВУ
 Анну Дмитриевну ПАНТИНУ
 Лию Григорьевну ПРИТЧИНУ
 Зинаиду Андреевну 
    МЕНЬШИКОВУ
 Ираиду Леонидовну СОЛОВЬЕВУ
 Таисью Ивановну 
    КОЛЕБАКИНУ
 Тамару Владимировну ПОПОВУ
 Надежду Петровну 
    РУДНИЦКУЮ
 Нину Андреевну УРПИНУ
 Пелагею яковлевну ФЕДОСЕЕВУ

Желаем крепкого здоровья, долгих и 
счастливых лет жизни!

АДМиНиСТрАЦиЯ 
и СовЕТ вЕТЕрАНов ооо «АМТП» 
поздравляют юбиляров октября:

 Евгения Васильевича ШИНКЕВИЧА
 Екатерину Александровну ТЕЛОВУ
 Бориса Михайловича ДУНДУКОВА
 Николая Владимировича САУКОВА
 Ирину Ванцесовну СТАРОСТИНУ
 Людмилу Михайловну 
    РУДИНСКУЮ
 Татьяну Александровну ЮРЬЕВУ
 Татьяну Борисовну КОЗЛОВУ

Пусть в жизни будет все отлично, теп-
ло, светло и гармонично! Здоровья крепко-
го, успеха, побольше радости и смеха!

СовЕТ вЕТЕрАНов 
ЗАо «ЛЕСоЗАвоД 25»

поздравляет юбиляров октября:

 Владимира Николаевича  
        ГНЕМАНОВА
 Андрея Николаевича ПЫШКИНА
 Юрия Тихоновича СЕРГЕЕВА
 Светлану Матвеевну КВАШНИНУ
 Раису Федоровну КОКРИНУ

а также долгожителей:
 Михаила Николаевича ЕФРЕМОВА
 Анну Васильевну РЕДЬКИНУ
 Лидию Дмитриевну СОКОЛОВУ
Букетик роз и неба голубого, улыбку 

солнца, радости, любви и счастья самого 
большого мы вам желаем от души. Всем 
крепкого здоровья, добра и мира!

СовЕТ вЕТЕрАНов 
окТЯБрЬСкоГо окрУГА 
поздравляет с юбилеем:
 Галину Ивановну ЧЕРНЫШОВУ
 Валентину Никифоровну КИШКИНУ
 Розу Афанасьевну БОРОВУЮ
 Валентину Александровну СУХАНОВУ
 Анатолия Николаевича ЖЕЛТУХИНА
 Татьяну Александровну БОГДАНОВУ
 Веру Рудольфовну ФОМИНУ
 Алину Захаровну КУЗНЕЦОВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

�� Астропрогноз с 14 по 20 октября

овен Идеи, которые посетят вас в течение всей 
недели, стоит сразу же опробовать на практике.  
в авантюры лучше не лезть, и в интригах участвовать 
не стоит – все это может обернуться против вас.

телец для достижения желаемых результатов 
необходимо использовать тактичность, гибкость и 
умение идти на разумный компромисс. вы с легко-
стью преодолеете все препятствия.

близнецы вы с легкостью решите проблемы – 
и личные, и рабочие. главное – быть внимательнее 
к новым идеям, даже если на первый взгляд они 
кажутся вам абсурдными.

рак у вас будут силы только на созидательные 
цели, так что разрушением заниматься не следует. 
вы сможете стать посредником в важном деле. По-
старайтесь не принимать необдуманных решений.

лев Чем меньше амбиций в карьерном вопросе вы 
проявите, тем успешнее будут достижения при ми-
нимальной затрате сил и нервов. вам придется 
потрудиться, но результат окупит затраченные силы.

дева Постарайтесь привести ваши мысли и чув-
ства в порядок. Это удачный период для налажива-
ния утраченных связей, которые пригодятся вам в 
ближайшем будущем.

весы Может поступить информация, которая по-
влияет на ваши карьерные планы. вы будете полны 
сил и энергии, работа закипит в ваших руках. все 
изменится к лучшему.

скорпион Практичность и выдержанность – 
вот качества, которые приведут вас к успеху. не 
беспокойтесь по поводу мелких неприятностей 
на работе.

стрелец Проявите решительность, активность и 
деловитость, и вы не останетесь незамеченными. 
оказывайте поддержку только тем, кто для вас 
действительно важен и интересен.

козерог самоуверенность может оказаться лиш-
ней, на грани самовлюбленности. Постарайтесь из-
бегать перенапряжения на работе. в выходные све-
дите к минимуму служебные и деловые контакты.

водолей самое время использовать свою 
деловую хватку, подкрепив действия информиро-
ванностью и надежными связями. только не пере-
усердствуйте, взяв инициативу в свои руки. 

рыбы ваш успех зависит от того, насколько при-
ятным в общении человеком вы себя покажете. 
Позаботьтесь о том, чтобы окружающим было спо-
койно и хорошо в вашем обществе. 

Мобильные мошенни-
ки все чаще находят 
новые способы обмана, 
но есть несколько про-
стых шагов, которые 
помогут защитить вас 
и ваши данные:

 
1. Никогда не переходите 

по подозрительным ссыл-
кам и не загружайте файлы 
из неизвестных источников. 
Даже если сообщение вы-
глядит легитимно, проверь-
те его на официальном сай-
те отправителя.

2. Никогда не сообщайте 
свои персональные данные, 
пароли и информацию о бан-
ковских карточках по теле-
фону, в сообщениях или элек-
тронных письмах. Официаль-
ные организации не запраши-
вают такую информацию че-
рез незащищенные каналы.

3. Активируйте двухфак-
торную аутентификацию 
там, где это возможно. Это 
добавит дополнительный 
уровень защиты к вашим ак-
каунтам и усложнит доступ 
мошенникам.

4. Обновляйте программное 
обеспечение своего смартфо-

на и установленные приложе-
ния. Регулярные обновления 
часто включают улучшения 
безопасности, которые могут 
защитить от новых угроз.

5. Если вы получаете зво-
нок или сообщение с незнако-
мого номера, особенно если 
при этом от вас требуют не-
медленных действий, будьте 
настороже. Лучше перезво-
нить в официальную службу 
поддержки компании.

Защита своих данных – 
это важный шаг к безопас-
ности в цифровом мире. 
Будьте внимательны и оста-
вайтесь начеку!

Будьте бдительны!
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администрация Мо «город архангельск», пл. ленина, 5
центр муниципальных услуг, пл. ленина, 5
городская дума, пр. троицкий, 60
Пл. ленина, 4 (высотка)
отделение социальной защиты населения, министерство труда, 
занятости и социального развития архангельской области,  
пр. новгородский, 160 
администрация соломбальского территориального округа,  
пр. никольский, д. 92
архангельская городская клиническая больница № 7,  
ул. ярославская, 42 
офисное здание, ул. советская, 65
администрация северного территориального округа,  
ул. химиков, 21
администрация Маймаксанского округа,  
ул. Буденного, 5, корп. 1 
Маймаксанская библиотека № 6, ул. Победы, 46
Поликлиника № 3, ул. Победы, 67
Правительство архангельской области, ул. выучейского, 18
Федерация профсоюзов архангельской области,  
пр. троицкий, 39 
областное собрание депутатов, пл. ленина, 1
Правительство архангельской области, пр. троицкий, 49
налоговая инспекция, ул. логинова, 29 
Прокуратура октябрьского округа, ул. садовая, 11 
реготделение партии «единая россия», наб. северной двины, 96
срЗ «красная кузница», ул. краснофлотская, 1 
культурный центр «соломбала-арт», пр. никольский, 29
Магазин «Петровский», пр. никольский, 33
Прокуратура архангельской области, пр. новгородский, 15
аэропорт талаги, стойка 
«Библио-кафе», пр. троицкий, 64
дворец детского и юношеского творчества,  
наб. северной двины, 73
гостиница «двина», пр. троицкий, 52 (стойка на 1-м этаже) 
гостиница «двина», пр. троицкий, 52, «атк-Медиа»
администрация октябрьского территориального округа,  
пр. троицкий, 61
управление ФсИн россии по архангельской области,  
пр. троицкий, 96
городской совет ветеранов, пр. ломоносова, 181, 1-й этаж
гтрк «Поморье», пр. троицкий, 73 
тдц «аквилон», ул. Попова, 14
МуП «роспечать», ул. Попова, 18 
Первая городская клиническая больница имени е. е. волосевич, 
ул. суворова, 3
архангельский областной центр занятости населения,  
ул. гайдара, 4, корп. 1
центральная городская библиотека имени М. в. ломоносова,  
пр. троицкий, 64 
тц «гиппо», ул. нагорная, 1
центр помощи совершеннолетним гражданам  
с ментальными особенностями, ул. тимме, 17, корп. 1
Поселок 29-го лесозавода (автобус)
отделение социальной защиты населения по октябрьскому 
округу, ул. тимме, 28 
дом ветеранов, ул. суфтина, 32
архангельский городской культурный центр, пр-д Приорова, 2
архангельская областная клиническая больница,  
станция переливания крови, пр. ломоносова, 292
архангельский клинический онкологический диспансер,  
пр. обводный канал, 145, корп. 1
архангельское ооПП кПрФ, ул. вологодская, 6, корп. 1
северный медицинский клинический центр  
имени н. а. семашко, пр. троицкий, 115
совет ветеранов октябрьского округа, ул. воскресенская, 95  
областная детская клиническая больница  
имени П. г. выжлецова, пр. обводный канал, 7 
отделение социальной защиты населения  
по ломоносовскому округу, пр. ломоносова, 30
Библиотека имени н. а. добролюбова, ул. урицкого, 1
отделение социальной защиты населения  
по округу Майская горка, пр. ленинградский, 161
отделение социальной защиты населения  
по округу варавино-Фактория, ул. капитана кононова, 2 
совет ветеранов тралового флота, пр. ленинградский, 324 
Магазин «Петровский», ул. русанова, 8 
совет ветеранов и администрация округа варавино-Фактория,  
ул. воронина, 29, корп. 2 
госпиталь ветеранов войн, ул. воронина, 24 
Магазин «Петровский», ул. дежневцев, 11
Библиотека № 13, ул. рейдовая, 7
администрация Исакогорского и цигломенского  
территориальных округов, ул. дежневцев, 14 
Магазин «алкошоп», ул. Зеленец, 12 
культурный центр «цигломень», ул. севстрой, 2
Магазин «каскад», ул. Мира, 4, корп. 1
Ицкц, филиал «Бакарица», ул. адмирала нахимова, 15
Магазин «дельфин», ул. Зеньковича, 11 
Магазин «Фасоль», ул. речников, 49
ИдЮц, ул. вычегодская, 19, корп. 2
Ицкц, филиал «Исакогорский», ул. клепача, 9
ломоносовский дворец культуры, ул. никитова, 1
Библиотека № 10, пр. ленинградский, 269, корп. 1 
культурный центр «луч», ул. Первомайская, 3
администрация территориального округа Майская горка,  
ул. Полины осипенко, 5, корп. 2 
центр реабилитации «родник», ул. галушина, 6
дом на ул. галушина, 30
Библиотека саФу, ул. смольный Буян, 1

Где взять свежий номер

полезная информация

в Поморье стартовала 
ежегодная акция по без-
опасному использованию 
газа в быту.

Профилактическое меропри-
ятие проводится с 1 октября  
по 1 ноября во всех муниципа-
литетах региона.

В региональном министер-
стве ТЭК и ЖКХ подчеркнули, 
что в Архангельской области 
активно ведется газификация 
населенных пунктов, социаль-
ных объектов и частных домо- 
владений. При этом использо-
вание газовых приборов требу-
ет повышенного внимания. По-
этому в рамках акции жителям 
региона напоминают о необхо-
димости обязательного соблю-
дения правил безопасности. 

Так, необходимо следить за 
функционированием газового 
оборудования, дымоходов и вен-
тиляционных каналов, перед 
включением и во время работы 
газового прибора проверять тягу 
в дымоходе и при ее отсутствии 
не включать оборудование.

Запрещено оставлять без при-
смотра включенные газовые 
приборы, как и использовать га-
зовую плиту для отопления по-
мещения или сушки белья.

При сильном запахе газа в 
квартире необходимо незамедли-

тельно прекратить использова-
ние газового прибора, перекрыть 
вентили, открыть окна или фор-
точки для проветривания.

Если запах все равно будет 
чувствоваться, нужно вызвать 
аварийную службу газового хо-
зяйства по номеру 04 или 104.

При запахе газа нельзя зажи-
гать огонь, курить, включать 
или выключать электроосвеще-
ние и электроприборы. Звонок в 
аварийную службу необходимо 
сделать, находясь на улице.

Еще один немаловажный мо-
мент – приобретать газовые бал-
лоны и газовое оборудование 
следует только в специализиро-
ванных организациях, имеющих 
сертификаты на реализацию 
данной продукции. Нельзя забы-
вать и о периодическом техниче-
ском обслуживании и ремонте 
газовых приборов, заключив со-
ответствующий договор.

К слову, по данным област-
ного министерства ТЭК и ЖКХ, 
в рамках прошлогодней кам-
пании за месяц было органи-
зовано свыше 2,5 тысячи осмо-
тров частных и многоквартир-
ных домов, объектов социаль-
ной сферы региона. Кроме того, 
среди населения распростра-
нили специальные памятки и 
листовки, а в школах провели 
классные часы.

в бесплатном мобиль-
ном приложении  
«Госуслуги.Дом» по-
явилась возможность 
подачи коллективной 
заявки.

Опция позволит соседям 
сформировать обращение со-
вместно в онлайн-режиме.

Новая функция призва-
на упростить взаимодей-
ствие между инициативны-
ми жильцами многоквартир-
ных домов и управляющими 
организациями для решения 
наиболее важных вопросов.

По мнению экспертов, кол-
лективная заявка поможет 
объединить и вовлечь соб-

ственников в процесс содер-
жания многоквартирных до-
мов. Кроме того, совместные 
обращения жильцов станут 
более структурированными.

Как отмечают в Мини-
стерстве строительства и 
ЖКХ РФ, новый функционал  
создаст преимущество и для 
управляющих организаций. 
Им, например, не нужно бу-
дет формировать ответы на 
несколько однотипных за-
явок – соседи отправят одно 
обращение сразу от всего 
дома.

Для создания коллектив-
ной заявки при составле-
нии обращения в «Госуслу-
ги.Дом» нужно поставить 
галочку. После направле-

ния такой заявки другим 
собственникам придет пуш-
уведомление в приложении, 
и они смогут присоединить-
ся к ней в разделе «Заявки 
соседей». Для привлечения 
большего числа собственни-
ков можно поделиться с со-
седями ссылкой на коллек-
тивную заявку в домовом 
чате в VK-мессенджере.

Стоит отметить, что ини-
циатор коллективной заявки 
может отправить ее в управ-
ляющую организацию, ког-
да к ней присоединится хотя 
бы еще один собственник. 
Функционал приложения 
также позволяет удалить за-
явку, если она становится 
неактуальной. Когда управ-

ляющая организация отве-
тит, все присоединившиеся 
соседи получат соответству-
ющие уведомления.

Авторизоваться в при-
ложении «Госуслуги.Дом» 
можно через подтвержден-
ную учетную запись на пор-
тале «Госуслуги», функ- 
ционал которого развива-
ется благодаря нацпроек-
ту «Цифровая экономика». 
Данные о недвижимости, 
приборах учета и счетах за-
гружаются автоматически.  
В случае отсутствия инфор-
мации можно подать заявку 

– и управляющая или ресурсо- 
снабжающая организация 
актуализирует данные.

Обращайтесь коллективно!

Газ может быть опасен!

Сообщи о коррупции
в Архангельске создана официальная стра-
ница по профилактике коррупционных и 
иных правонарушений в социальной сети 
«вконтакте»: vk.com/anticorr29, а также 
круглосуточно функционирует телефон  
доверия 288-321.

Архангелогородцы могут сообщить о фактах:
– коррупции, вымогательства и волокиты со сторо-

ны государственных и муниципальных служащих 
исполнительных органов и органов местного само-
управления, нарушения ими требований к служеб-
ному поведению, а также совершения иных деяний, 
содержащих признаки злоупотребления служебным 
положением;

– коррупции, вымогательства и волокиты со сторо-
ны руководителей и работников подведомственных 
исполнительным органам и органам местного само-
управления организаций, ущемления ими прав и за-
конных интересов граждан.

Также предоставлена дополнительная возмож-
ность направлять электронные обращения, содер-
жащие информацию о коррупционных проявлениях, 
в том числе в форме электронного письма, на адрес: 
anticorr@dvinaland.ru.

О фактах коррупции также можно сообщить 
по телефонам:

– Региональное управление Федеральной службы 
безопасности РФ по Архангельской области – 28-83-87;

– Следственное управление Следственного комите-
та РФ по Архангельской области и Ненецкому авто-
номному округу – 29-04-00;

– прокуратура Архангельской области – дежурный 
прокурор – 41-02-08;

– Управление Министерства внутренних дел по Ар-
хангельской области – 64-13-49.

Суперсервис  
«Рождение ребенка»
в 2024 году более двух тысяч новорожденных По-
морья были зарегистрированы онлайн. За девять ме-
сяцев текущего года в Архангельской области по-
явились на свет 5248 малышей, для 2084 из них 
регистрация рождения была оформлена в электрон-
ном виде.

– Родители Поморья все чаще выбирают онлайн-регистрацию 
новорожденного, – отметила руководитель агентства ЗАГС Ар-
хангельской области Ирина Андреечева. – В Год семьи, объяв-
ленный Президентом России, количество обращений через су-
персервис «Рождение ребенка» в Поморье уже в несколько раз 
превышает общие показатели 2023-го.

В этом году самыми популярными именами детей, зареги-
стрированных онлайн, стали Артем, Александр, Михаил, София, 
Анна и Ева.

Напомним, что суперсервис «Рождение ребенка» позволяет 
легко и быстро получить первые документы для новорожден-
ного. Для этого необходимо оформить электронное медицин-
ское свидетельство в роддоме и через портал «Госуслуги» напра-
вить заявление на регистрацию рождения. Реквизиты записи 
акта о рождении поступят в «Личный кабинет», затем появятся 
СНИЛС, ИНН, полис ОМС и другие документы.

Ирина Андреечева также подчеркнула, что родители могут по-
лучить и гербовое свидетельство в любом органе ЗАГС России.

– Выбрав удобное время, родители могут получить бумажное 
свидетельство о рождении, в том числе принять участие в тор-
жественной церемонии чествования новорожденного в рамках 
проекта агентства ЗАГС Архангельской области «Счастье к нам 
приходит», – отметила она.

Внедрение суперсервисов является частью большого проекта 
по цифровизации основных государственных, муниципальных 
и региональных услуг, осуществляемого в рамках президент-
ского национального проекта «Цифровая экономика».
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие Луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 Елец
 Ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 Ломоносов
 Луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 Орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый Оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

Памятные даты

9 октября
 Всемирный день почты
 День специальной пожарной охраны 

МЧС России.
 В этот день в 1760 году русские войска  

в ходе Семилетней войны заняли Берлин.
 День разгрома советскими войсками 

немецко-фашистских войск в Битве за Кав-
каз (1943).

 День прославления святителя Тихона, 
патриарха Московского и всея Руси.

 День преставления апостола и еванге-
листа Иоанна Богослова.

10 октября
 Всемирный день психического здоро-

вья.
 Всемирный день зрения.
 Всемирный день борьбы со смертной 

казнью.
 35 лет со дня утверждения (1989) сесси-

ей городского Совета народных депутатов 
герба города Архангельска.
 Международный день каши.

11 октября
 Международный день девочек.
 Всемирный день яйца.
 Всемирный день против боли.
 День Республики Башкортостан.
 130 лет со дня рождения Бориса  

Андреевича Пильняка (1894–1938), писате-
ля. В 1924 году был в Архангельске, путешество-
вал по Северу и в результате написал повесть  
«Заволочье».

12 октября
 Всемирный день борьбы с артритом.
 День кадрового работника в России.

 Покровская родительская суббота.

13 октября
 День работника сельского хозяйства 

и перерабатывающей промышленности  
в России.
 День инфобизнесмена.
 Международный день по снижению  

риска бедствий.

14 октября
 Покров Пресвятой Богородицы.

 Всемирный день стандартов.
 День работников заповедного дела  

в России.
 50 лет со дня открытия (1974) в городе 

Архангельске первой троллейбусной линии.
 В этот день в 1943 году произошло един-

ственное крупное успешное восстание в на-
цистском лагере смерти Собибор, которое 
возглавил советский офицер А. Печерский.
 В этот день в 1811 году русские войска 

под командованием Михаила Илларионо-
вича Кутузова разбили турецкую армию 
под Рущуком.

 День памяти преподобного Романа 
Сладкопевца.

15 октября
 Международный день белой трости.
 Международный день сельских жен-

щин.
 Всемирный день мытья рук.
 День создания адресно-справочной 

службы Российского государства.
 День памяти священномученика  

Киприана и святой мученицы Иустины.

ЛУННыЙ кАЛЕНДАрЬ САДовоДА и оГороДНикА

Четверг,
10 октября

Пятница,
11 октября

Суббота,
12 октября

воскресенье,
13 октября

Понедельник,
14 октября

вторник,
15 октября

Среда,
16 октября

день  
+3...+5

день  
+7...+9

день  
+8...+10

день  
+8...+10

день  
+6...+8

день  
+3...+5

день  
+3...+5

ночь  
+2...+4

ночь  
+5...+7

ночь  
+6...+8

ночь  
+5...+7

ночь  
0...+2

ночь  
+1...+3

ночь  
+1...+3

восход 06.54
заход 17.13
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10.19

восход 06.57
заход 17.09
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10.12

восход 07.00
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10.05

восход 07.03
заход 17.02
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09.59

восход 07.06
заход 16.58
долгота дня

09.52

восход 07.09
заход 16.55
долгота дня

09.45

восход 07.13
заход 16.51
долгота дня
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�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

10 октября,
четверг

луна 
в козероге

Первая 
четверть

21:54

рекомендуются посадка и пересадка деревьев и кустарников, 
особенно грушевых и сливовых деревьев, крыжовника, сморо-
дины, рыхление, внесение удобрений, прививка деревьев, по-
кос. Из срезанных цветов составляют прекрасные букеты.

11 октября,
пятница

луна 
в водолее

19:30

растущая 
луна

не рекомендуются посевы и пересадки. Можно заготавливать 
семена, срезать цветы в букеты.

12 октября,
суббота

луна 
в водолее

растущая 
луна

не рекомендуются посевы и пересадки. Можно заготавливать 
семена, срезать цветы в букеты.

13 октября,
воскресенье

луна 
в рыбах

22:55

растущая 
луна

не рекомендуются посевы и пересадки. Можно заготавливать 
семена, срезать цветы в букеты.

14 октября,
понедельник

луна 
в рыбах

растущая 
луна

рекомендуется заготавливать семена, срезать цветы в букеты. 
Период благоприятен для заготовки варений и солений. отлич-
ное время для культивации и внесения удобрений.

15 октября,
вторник

луна 
в овне
23:34

растущая 
луна

рекомендуется заготавливать семена, срезать цветы в букеты. 
Период благоприятен для заготовки варений и солений. отлич-
ное время для культивации и внесения удобрений.

16 октября,
среда

луна 
в овне

растущая 
луна

рекомендуются посев зелени для выращивания в доме или  
зимней теплице, борьба с вредителями комнатных растений.

Периоды приливов  
и отливов  
в Архангельске

Обращайтесь в ЕДДС
обо всех ЧП на коммунальных сетях архангело-
городцы могут сообщать в любое время суток  
по единому многоканальному телефону 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и авари-
ях, анализ и оценка ее достоверности и доведение инфор-
мации до экстренных оперативных служб и организаций, 
в компетенцию которых входит устранение чрезвычай-
ных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАо «россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной горячей 
линии «включаем свет» организована для опе-
ративной обратной связи с потребителями при 
массовых отключениях электроснабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

10 
октября

2024

05:55 0.6 м

12:17 1.4 м

18:26 0.7 м

11 
октября

2024

00:41 1.2 м

06:47 0.6 м

13:07 1.4 м

19:26 0.7 м

12 
октября

2024

01:38 1.2 м

07:48 0.7 м

14:05 1.3 м

20:34 0.7 м

13 
октября

2024

02:47 1.2 м

08:55 0.7 м

15:13 1.3 м

21:43 0.6 м

14 
октября

2024

04:04 1.2 м

10:03 0.6 м

16:27 1.3 м

22.45 0.6 м

15 
октября

2024

05:12 1.3 м

11:05 0.6 м

17:32 1.4 м

23:40 0.5 м

16 
октября

2024

06:09 1.4 м

12:01 0.6 м

18:30 1.4 м
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на заметку

Культурные центры приглашают

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
военным комиссариатом горо-
дов Архангельска и Новодвин-
ска, Приморского и Соловец-
кого районов Архангельской 
области проводится отбор 
граждан на военную службу по 
контракту на воинские долж-
ности рядового, сержантского 
и офицерского состава.

воиНСкиЕ ЧАСТи 
ЛЕНиНГрАДСкоГо  
воЕННоГо окрУГА

Условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие –  

от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному за-

кону «О ветеранах».
• Денежная выплата 400 000  

рублей от правительства Архангель-
ской области.

• Денежная выплата при заключе-
нии контракта на срок от года и более 

– 400 000 рублей от Министерства обо-
роны РФ.

• Социальные льготы для детей  
и семей.

• Льготная выслуга лет для выхода 
на пенсию, пенсия возможна при вы-
слуге 10 лет в календарном исчисле-
нии.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Категория годности: «А», «Б», «В».

По вопросам приема на воен-
ную службу по контракту об-
ращаться в военный комисса-
риат по адресу: г. Архангельск,  
пр. Троицкий, 161, каб. 21, телефон  
8 (8182) 27-63-87, или в пункт от-
бора на военную службу по кон-
тракту (2-го разряда) по адресу:  
г. Архангельск, ул. Ф. Шубина, 17,  
каб. 17, телефон 8 (8182) 24-79-59.

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 20-39-51;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

13 ОКТяБРя 
в 11:00 – сказка-мюзикл Архангельского музы-

кального театра «Старик и море... жадности» (6+)
в 18:00 – концерт Евгения Южина «Истории  

любви великих: Магомаев, Мартынов,  
Ободзинский» (6+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
11 ОКТяБРя 

в 17:30 – творческий вечер «Проза, стихи»  
в рамках выставки «Реки» (0+)

13 ОКТяБРя 
в 11:50 – костюмированный ритуал «Помор-

ское время – полдень» (0+)
в 17:00 – творческий вечер Светланы  

Бурковой «Очередь за счастьем» (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

9 ОКТяБРя 
в 16:00 – мастер-класс «Творческая лаборато-

рия для взрослых» (18+)

10, 15 ОКТяБРя 

в 10:00 и 16:00 – мастер-класс «Творческая  
лаборатория для детей» (6+)

12 ОКТяБРя 

в 14:00 и 15:00 – мастер-класс «Веселый  
пластилин» (6+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934

9, 10 ОКТяБРя 

в 15:00 – творческая мастерская художника 
Михаила Трещева в рамках проекта «ПРОбы» 
(12+)

12 ОКТяБРя 

в 11:00 – интерактивный спектакль «Сказки  
Василисы Прекрасной» в рамках проекта  
«Семейная гостиная» (0+)

в 14:00 – игровая программа «Осенние  
шалости» в рамках проекта «Гуляем со Снегови-
ком» (Белый сквер) (0+) 

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

9 ОКТяБРя 

в 14:00 – кинопоказ документального  
фильма «Гагарин. Жизнь в хронике ТАСС»,  
режиссер – Наталия Метлина (12+)

11 ОКТяБРя

в 11:30 – развлекательная тематическая  
программа для первоклассников «Секреты 
школьного портфеля» (6+)

12 ОКТяБРя 

в 12:00 – праздничный концерт «Открытие 
творческого сезона»  (0+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09;  
arhluch.ru, vk.com/arhluch

9 ОКТяБРя 

в 12:00 – игровая программа «Спорт + я» (0+)
11 ОКТяБРя 

в 10:00 – игровая программа «Кот ученый» 
(0+)

12 ОКТяБРя 

в 12:00 – детская дискотека «Зажигай-ка!» 
(0+)

13 ОКТяБРя 

в 12:00 – мастер-класс «Краски осени» (0+)
в 12:00 – экологический десант «Чистый  

город» (6+)
в 17:00 – воскресный вечер «Мы поем, когда 

нам хочется любить…» (18+)
15 ОКТяБРя 

в 16:00 – психологическая игра «Вредная  
привычка» (6+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

12 ОКТяБРя 

в 13:00 – мастер-класс по росписи футболок (12+)

Филиал «Бакарица»
ул. Нахимова, 15; тел. 45-06-25;

vk.com/bakariza29
12 ОКТяБРя 

в 11:00 – кукольный спектакль «Как котята 
осень встречали» (0+)

13 ОКТяБРя 
в 11:00 – мастер-класс «Биг слайм» (6+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29
11 ОКТяБРя 

в 16:00 – интерактивная программа с мастер-
классом «Между нами, девочками» (6+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

9 ОКТяБРя 
в 16:00 – игровая прогамма «Осенние забавы» 

(0+)
10, 15 ОКТяБРя 

в 14:00 – показ многосерийного анимацион-
ного фильма «Тайная комната» (6+)

11 ОКТяБРя 
в 14:00 – кинолекторий «За здоровый образ 

жизни» (6+)
13 ОКТяБРя 

в 11:00 – мастер-класс «Пони ждет друзей» 
(0+)

15 ОКТяБРя 
в 16:00 – мастер-класс «Подарок бабушкам  

и дедушкам» (6+)


